
 Глава Россельхознадзора Сергей Данк-
верт сделал несколько примечательных заяв-
лений по поводу санкционной продукции. В 
первую очередь речь идет о так называемых 
контрабандистах, которые ввозят в Россию 
из Белоруссии запрещенные продукты. Чи-
новник предложил ужесточить меры борь-
бы с ними, поскольку те стали действовать 
более изощренно. В частности, он считает 
необходимым ввести ответственность для 
перевозчиков и водителей транспорта: фуры 
будут отбирать, лицензии изымать, а товары 
— сыры, фрукты, мясо — утилизировать. 
Варварским уничтожением пригодных к упо-
треблению продуктов, которые виноваты 
только в том, что уродились на территории 
других стран, будет заниматься Россельхоз-
надзор в сотрудничестве с силовиками.

Конечно, борьба с контрабандой — 
святая обязанность государственных орга-
нов. Но вопросы, как говорится, остаются… 
Прошло шесть лет с тех пор, как действует 
закон о продовольственном эмбарго. В 
список запрещенных входят мясные и мо-
лочные продукты, рыба, овощи и фрукты, 
орехи и соль из «недружественных» стран. 
За семь месяцев 2020 года Россельхоз-
надзор выявил и уничтожил около 1,9 тыс. 
тонн санкционки. Существенную часть то-
вара, запрещенного к ввозу, обнаруживают 

именно на российско-белорусском участ-
ке границы, остальное — на российско-
казахстанском. По данным ведомства, 
всего за пять лет действия указа Россия 
уничтожила более 36 тыс. тонн незаконно 
ввезенной продукции, в том числе поч-
ти 34 тыс. тонн продукции растительного 

происхождения и свыше 1 тыс. тонн — жи-
вотного. Растениеводческую продукцию 
чаще всего ввозили под видом других това-
ров (кофе, пиломатериа-
лы, оборудование) через 
страны — члены ЕАЭС. 
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РОССИЯНАМ ПРИДЕТСЯ ПОРАБОТАТЬ 31 ДЕКАБРЯ

Moskovskij koMsoMolets
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Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
корреспондент отдела 

экономики

ЗЛОБА ДНЯ

КРАЖА ПАХНЕТ НЕФТЬЮ
В Подмосковье ФСБ разоблачила дерзких 

похитителей горючего, придумавших хитрый 
план откачки
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ЧЬЯ КОРОВА 
СДОХЛА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 

доктор  
экономических наук

Приемы, используемые преступ-
никами, ворующими ценное сырье, 
становятся все более изощренными. 
Чтобы сделать незаконную врезку в 
магистральный нефтепровод, банда 
злоумышленников из Подмосковья 
прокопала 100-метровый подземный 
тоннель. За год они откачали 53 тонны 
бензина. Шайку удалось разоблачить 
сотрудникам УФСБ России по г. Мо-
скве и Московской области. Недавно 
городской суд Коломны вынес приговор 
пятерым фигурантам криминального 
топливного бизнеса.
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Валерий Сюткин 
поделился в личном 
блоге праздничной 
атмосферой, которая 
царит в его доме в 
связи с выпиской из 
роддома его супруги 
с наследником. 
Квартиру украшают 
игрушки и воздушные 
шары, а также 
красивые буквы 
Лео. Именно так 
исполнитель 
назвал своего 
четвертого ребенка. 
«Спасибо всем за 
поздравления! 
Открываем для себя 
новые космические 
краски жизни! Ура!» — 
поделился 62-летний 
певец.

«УХОДИ»: ЛУКАШЕНКО 
ВЫСЛУШАЛ ПРИГОВОР

Батька поругался  
с пролетариатом

Именно с понедельника, когда Лукашенко 
приехал к рабочим Минского завода колесных 
тягачей, можно отсчитывать последние дни пре-
зидента Белоруссии. Потому что «Уходи!» от про-
летариата — это окончательно. Обжалованию не 
подлежит.

В воскресенье Лукашенко попытался под ко-
пирку использовать российские политтехнологии 
— собрать в противовес оппозиции провластный 
митинг. Получилось так себе. В понедельник он 
поехал к тем, на кого обычно опирался, — к про-
стым работящим белорусам.

Читайте 3-ю стр. ap

Белорусские силовики 
жестко скрутили 
байкеров.
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ФУРАМ НА СМЕХ
Те, кто был задержан на 

улицах Минска и прошел че-
рез ад изоляторов временно-
го содержания, продолжают 
рассказывать свои страшные 
истории. В соцсети попало 
видео жестокой расправы в 
Уручье с байкерами, тремя 
молодыми людьми и тремя 
девушками, которые, судя по 
записи, не оказывали никако-
го сопротивления милиции. В 
то время как стражи порядка 
били их дубинками и ногами. 
Но это было только начало ис-
тязаний и издевательств… 

О тех зверствах, что 
происходили на проспекте 
Независимости, а потом в 
Первомайском РУВД и ЦИП на 
Окрестина, одна из девушек-
мотоциклисток, Ольга, рас-
сказала «МК». (Имя байкерши 
по ее просьбе изменено.) 
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ТЫ ВИНОВАТ ЛИШЬ В ТОМ, 
ЧТО ХОЧЕТСЯ МНЕ ПРАВИТЬ 

«Задержанным 
пришлось пройти 
через жуткие 
издевательства: 
заставляли есть 
белую ленточку, 
насиловали 
дубинкой» 

СЮТКИН ПОКАЗАЛ 
НОВОРОЖДЕННОГО СЫНА
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Подробности на 8-й стр.

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА 
НА ИЗДАНИЯ «МК»  
НА 2021 ГОД!

ЛИПОВЫХ 
ПАЦИЕНТОВ 

«СКОРОЙ» 
ВЫЛЕЧИТ 
ТЮРЬМА?

Штрафом и даже тю-
ремным сроком может 
закончиться необосно-
ванный вызов «скорой 
помощи». Жесткие меры 
борьбы с пациентами-
ипохондриками предложи-
ли эксперты Российской 
общественной инициати-
вы. Предложение активи-
стов о внесении поправок 
в КоАП и Уголовный кодекс 
проходит голосование. 

Авторы инициативы 
предлагают две схемы. 
Первая — если бригада 
«скорой» из-за необосно-
ванного вызова не успела 
доехать к человеку, кото-
рому реально нужна по-
мощь. В этом случае пани-
керу будет грозить до трех 
лет лишения свободы. 
Если же потраченное на 
успокоительные беседы 
с мнимым больным время 
приведет к смерти двух и 
более настоящих пациен-
тов, ипохондрик окажется 
в тюрьме на 8 лет. Если же 
никто не умрет, боязливо-
го гражданина оштрафуют 
и взыщут с него расходы 
страховой компании на 
выезд бригады врачей. 
Определять, насколько 
весомыми были причины 
для звонка в неотложку, 
станет экспертная комис-
сия. Кроме того, в ряде 
случаев ответственности 
за необоснованный вызов 
«скорой помощи» не будет. 
Например, если больной 
или его родственники 
не могут самостоятель-
но определить характер 
симптомов и степень их 
опасности для жизни. Или 
если по телефону 03 даже 
с надуманными симпто-
мами позвонит человек, 
перенесший когда-либо 
инфаркт, инсульт или он-
кологическое заболева-
ние.

ДВЕ СЕМЬИ ПОПАЛИ  
В ОГНЕННУЮ ЛОВУШКУ  

ИЗ-ЗА ОДНОГО ЧАЙНИКА?

В пепелище превратил-
ся буквально за час дере-
вянный дом в подмосков-
ной деревне Верзилово 
Ступинского городского 
округа. В страшном пожа-
ре пять человек получили 
тяжелейшие ожоги, а 10-
летняя девочка сгорела в 
своей постели.

Как стало известно 
«МК», трагедия произо-
шла в понедельник в 5.30 
утра. По рассказам одного 
из очевидцев пожара, он 
ехал в это время на работу 
и прямо на дороге увидел 
картину, напоминавшую 
кадр из фильма про апока-
липсис. Перед ним стоя-
ли четверо обгоревших 
прохожих. «Куски кожи 
на них просто свисали», 
— вспоминает он. Одна из 
женщин держала на руках 
ребенка, который кри-
чал от боли. Погорельцы 
сказали, что уже вызвали 
«скорую», но чтобы сбе-
речь людям драгоценное 
время, мужчина вызвался 
довезти до больницы мо-
лодую мать с двухлетним 
мальчиком. Через некото-
рое время медики забрали 
остальных пострадавших. 
Двое взрослых и двое де-
тей с тяжелыми ожогами 
попали в реанимационное 
отделение ступинской 
больницы, но уже совсем 
скоро их всех переведут 

в специализиро-
ванные столичные 
клиники.

Правоохрани-
тельным органам 
удалось выяснить, 
что жертвы стихии 
поселились в за-
городном доме в 
марте этого года, 
после введения 
режима самоизо-
ляции. Кров делили 
две семьи родных 
сестры и брата: 38-
летней Екатерины и 
31-летнего Ивана, 
а формально вла-
дельцем жилища 

является их отец. Брат с 
сестрой живут в Москве 
и работают в одной из 
столичных школ учителя-
ми информатики. Когда 
учебные заведения пере-
вели на удаленку, брат 
взял жену с двухлетним 
сыном, а сестра — двоих 
детей 16 и 10 лет, и все они 
переехали в загородный 
дом своего отца, чтобы 
продолжать работать и 
учиться удаленно. В итоге 
выбраться из огня успели 
все, кроме дочери Екате-
рины.

По словам соседей, 
никаких ЧП в доме до 
этого времени не проис-
ходило. Только однажды 
сгорел чайник на кухне, 
поскольку к переходни-
ку в тот момент был под-
ключен не только он, но 
и холодильник с микро-
волновкой. Кроме того, 
зачастую в доме заряжа-
лось одновременно более 
пяти гаджетов, и пожар-
ные допускают, что такой 
перегруз мог привести к 
возгоранию проводки.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Подмосковью 
Ольга Врадий, по дан-
ному факту возбуждено 
уголовное дело о причи-
нении смерти по неосто-
рожности.

МАССАЖНАЯ РУЧКА ИЗ КИТАЯ СТАЛА МАЛЕНЬКОЙ ФУКУСИМОЙ
Подросток из Новой 

Москвы получил через 
интернет-магазин акупун-
ктурную ручку с радиоак-
тивным порошком внутри. 
Как выяснилось, уровень 
радиационного фона со-
держимого превышал 
допустимый в несколько 
сотен раз.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел 15 
августа в одном из частных 
домов поселения Щапов-
ское. 15-летний Алексей 
(имена изменены) прожи-
вает здесь с родителями 
и старшей сестрой. Не-
сколькими неделями ранее 
парень заказал на сайте 

«АлиЭкспресс» электрон-
ную ручку для контактного 
массажа. В субботу школь-
ник решил воспользовать-
ся приобретением, однако 
через пару минут исполь-
зования китайский прибор 
неожиданно перестал ра-
ботать. Алексей стал раз-
бирать ручку, чтобы найти 
неисправность, и из нее 
высыпался какой-то белый 
порошок.

— Сын увлекается ядер-
ной физикой, у него и свой 
дозиметр есть, — расска-
зал отец мальчика. — Он 
тут же решил проверить 
вещество на наличие 
радиации. На приборе 

загорелась красная лам-
почка, свидетельствую-
щая, что уровень радиа-
ционного фона превышает 
допустимый. Сын тут же 
рассказал мне, а я вызвал 
полицию и МЧС.

Со слов мужчины, при-
бывшие спасатели также 
определили превышение 
радиационного фона в не-
сколько сотен раз. Нормой 
считается показатель 12 
микрорентген в час, прибор 
же зафиксировал уровень 
радиации в 3 рентгена! Для 
эвакуации неизвестного 
вещества были вызваны 
сотрудники службы «Ро-
дон».

Как пояснил «МК» экс-
перт в области радиации, 
это далеко не единичный 
случай подобных находок. 
Многие покупатели подоб-
ной продукции из Китая на-
ходят внутри непонятный 
порошок. В большинстве 
случаев ничего не подо-
зревающие люди просто 
выбрасывают его.

— В Китае этот порошок 
используют при укладке 
асфальта, — рассказал со-
беседник. — Вещество с 
радиационным фоном, от 
него надо как-то избавлять-
ся. Вот нечистые на руку 
производители придумали 
один из вариантов.

ВОДИТЕЛЬ РАССТРЕЛЯЛ 
ДОРОЖНЫХ РАБОЧИХ, 

ОБИДЕВШИСЬ НА ТРАКТОР

Двое дорожных рабочих 
были расстреляны в ночь 
на понедельник на западе 
Москвы. Водитель джипа 
врезался в припаркован-
ный трактор и попытался 
свалить вину на рабочих, а 
когда на разборку пришли 
бригадиры, то агрессор 
расстрелял их. 

Как удалось выяснить 
«МК», работяги попали под 
обстрел на улице Акаде-
мика Анохина. Водитель 
черного «Лэнд Крузера» 
приехал на парковку за 
одним из жилых домов. 
Недавно эта местность 
была перекопана, и на 
парковке был припарко-
ван лишь одинокий трак-
тор строительных рабо-
чих, устанавливающих 
неподалеку бордюры. 
Водитель джипа то ли не 
сумел сориентироваться 
на неосвещенной террито-
рии, то ли просто потерял 
управление — так или ина-
че, но иномарка врезалась 
в строительную технику. 
Свидетели утверждают, 
что шофер нетвердо стоял 
на ногах. Выйдя из авто, 

хозяин «крузака» стал ис-
кать владельцев трактора, 
и охранник дал ему номер 
прораба Самвела. Созво-
нившись с бригадиром, 
горе-автомобилист вы-
звал его на разборку, при-
чем сказал, что трактор 
врезался в его машину. 
Вскоре для разговора на 
парковку подошел прораб 
в компании своего дру-
га Норама и начальника 
строительного участка 
Гегама. Телефон, по кото-
рому их вызвали, не отве-
чал на звонки, и строители 
пошли к трактору, рядом 
с которым стоял джип с 
раскуроченным крылом, 
поврежденным бампером 
и отломанным зеркалом. 
Как позднее пояснил Сам-
вел, они с друзьями рас-
средоточились, а когда 
он отошел от места ДТП, 
из темноты неожиданно 
выскочил мужчина и без 
предупреждения несколь-
ко раз выстрелил. Он по-
пал Нораму в живот, ранил 
Гегама в бедро и убежал, 
бросив «Ленд Крузер». Но-
рам скончался на месте, 
Гегам в тяжелом состоя-
нии был госпитализиро-
ван — он истек кровью.

При этом, по словам 
очевидцев, стрельбе 
предшествовала словес-
ная перепалка, из которой 
возможно было разобрать 
только ругательство про 
маму, а уже потом разда-
лись сначала три, а потом 
еще два выстрела. По не-
которым данным, стрелка 
поджидала заведенная 
машина «Жигули» 11-й 
модели, на которой он 
умчался до приезда по-
лиции. 

ТРЕНЕР ПО ПЛАВАНИЮ, УГРОЖАВШИЙ АРКАДИЮ ВАРЛАМЫЧУ, 
ОКАЗАЛСЯ БАНАЛЬНЫМ МОШЕННИКОМ

Актер, засветившийся 
в таких шедеврах совет-
ского кинематографа, 
как «Покровские ворота», 
«Д'Артаньян и три мушкете-
ра» и «Не бойся, я с тобой!», 
закончил ролью мошен-
ника в банде похитителей 
квартир. 63-летний Влади-
мир Сынгаевский получил 
тюремный срок.

Как стало известно «МК», 
блеснув на актерском по-
прище, Сынгаевский еще 
в начале «нулевых» годов 
сменил сферу интересов. 
Он дважды получал срок 
за мошенничество (в 2003 
и в 2009 годах), но в обо-
их случаях освобождал-
ся досрочно. На 
свободе артист 
занимался юри-
дической дея-
тельностью по 
сопровождению 
сделок с квар-
тирами. А в 2018 
году взялся за 
старое. Участ-
ники группы, в 
состав которой 
входил Владимир 
Сынгаевский, су-
мели присвоить 
себе три вымо-
рочных кварти-
ры после смерти 
владельцев. Они 

использовали подложные 
завещания и свидетель-
ства о заключении брака. 
Кроме того, ловкачи по 
поддельному паспорту на 
имя покойника сняли с его 
счета более 2 миллионов 
рублей. Вторая аналогич-
ная афера стала для жули-
ков последней — слишком 
грубо был «слеплен» фаль-
шивый документ.

К своему третьему при-
говору 63-летний Влади-
мир Сынгаевский под-
готовился — заключил 
досудебное соглашение о 
сотрудничестве, обязуясь 
активно способствовать 
раскрытию преступлений. 

В процессе Сынгаевский 
был как на сцене — говорил 
драматично, с ходу отве-
чал на вопросы. Он не за-
был сделать акцент на сво-
ем творческом прошлом, 
уточнив перед последним 
словом у гособвинителя, 
стоит ли ему сказать, что 
он артист. Кстати, помимо 
актерской стези Сынгаев-
ский успел проявить себя 
и на поприще тяжелой ат-
летики — окончил факуль-
тет «Теория и методика 
спортивных единоборств 
и тяжелой атлетики» Мо-
сковской государственной 
академии физической 
культуры, получил зва-

ние мастер спор-
та. Не случайно в 
«Покровских во-
ротах» он сыграл 
бессловесную, 
но яркую роль 
тренера по пла-
ванию, угрожав-
шего пистолетом 
своему сопернику 
Аркадию Велюро-
ву (роль Леонида 
Броневого).

Прокурор за-
хотела выяснить, 
почему Сынгаев-
ский превратился 
из лицедея в пре-
ступника. «Седина 

в бороду, бес в ребро», — 
ответил на это Владимир. 
И пояснил, что во всем 
виноваты две сестры, 
которые работали у него 
домработницами. Актер 
завел с ними романтиче-
ские отношения, захотел 
вывезти на море, купить 
каждой по квартире, а для 
этого нужны были деньги. 
Так он и пошел неверной 
дорогой. На вопрос, про-
шла ли потом любовь, 
Сынгаевский пояснил, что 
сестры тоже занялись кри-
минальным промыслом на 
ниве отъема квартир.

Помимо подруг Влади-
мира в группу входили 
также еще две женщины 
и пять мужчин (один из них 
работал в морге и сообщал 
подельникам об умерших 
одиноких москвичах). В 
их отношении уголовное 
дело выделено в отдель-
ное производство.

С учетом позиции госу-
дарственного обвинителя 
Бутырской межрайонной 
прокуратуры суд приго-
ворил Сынгаевского к 5 
годам лишения свободы 
с отбыванием наказания 
в исправительной колонии 
общего режима, со штра-
фом в размере 1 млн ру-
блей.

telegram:@mk_srochno
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ПРЕМЬЕР

ПРАЗДНИКИ

ЗЛОБА ДНЯ

ОБРАЗОВАНИЕ

С приближением 1 сентября паниче-
ские настроения взрослых растут в 
геометрической прогрессии. Обычно 
спящие до конца августа родитель-
ские чаты проснулись раньше време-
ни. Мамам и папам хочется узнать хоть 
что-нибудь достоверное об учебе в 
новом году заранее. Однако учителя 
лишь разводят руками, они находятся 
в точно таком же информационном ва-
кууме. В условиях полной неизвестно-
сти и мрачных прогнозов о грядущих 
эпидемиях в учебных заведениях все 
больше взрослых принимают решение 
вообще бойкотировать 1 сентября. 

— Мы собираемся первые две недели сен-
тября отсидеться на даче и понаблюдать, что 
будет твориться в школах, а затем уже прини-
мать окончательное решение, — говорит мама 
третьеклассницы Ксения. — Я сижу в декрете 
с младшим ребенком и могу заниматься со 
старшей дочерью самостоятельно. На две не-
дели мы напишем записку в школу о пропуске 
по семейным обстоятельствам, у нас к этому 
относятся спокойно. Уже сейчас понятно, что 
в начале сентября нормальной учебы в школе 
не будет, всем придется приспосабливаться 
к новым правилам. Риск заражения при этом 
явно повысится, так как в Москву из отпусков 

вернется куча народу, в том числе с российских 
курортов, где не очень хорошая ситуация с 
ковидом. Если очная учеба все же вернется 
в более-менее привычное русло, тогда пой-
дем в школу. Если же всех опять отправят на 
дистанционку, будем оформлять семейное 
обучение на год. От удаленки в нашей школе 
было больше вреда, чем пользы.

Многие родители объясняют свой страх 
перед школой неизвестностью с пропусками 
по болезни. В соцсетях активно муссируются 
слухи, что даже в случае обычного насморка 
ребенка могут засадить на карантин вместе 
со всей семьей.

— У нас каждый год происходит одно и то 
же, через пару недель после начала учебного 
года сын заболевает ОРВИ, — объясняет На-
талья, воспитывающая сына-шестиклассника. 
— В данный момент в Москве по-прежнему 
действует правило, что в случае заболевания 
человека вместе со всей семьей закрывают на 
карантин. Если что-то подобное случится, то мы 
с мужем можем просто лишиться работы. Ни-
кто не будет терпеть, если после каждого чиха 
сына мы будем сидеть на карантине. По новым 
правилам нельзя будет, как раньше, оставить 
ребенка дома на три дня, не вызывая врача. 
Чтобы вернуться в школу, необходимо принести 
справку, получается замкнутый круг.

«Я уверена, что дети проучатся очно не 
больше 2–3 недель. Достаточно одного забо-
левшего — и зараза расползется по учебному 
заведению, никакие карантины в классах и со-
циальное дистанцирование не помогут. Если 
мои опасения не оправдаются, никто не мешает 
нам прийти в школу ближе к концу сентября, 
когда по крайней мере станут понятны все 
новые правила игры. Поэтому старшая дочь-
семиклассница пока не пойдет в школу, а млад-
шей девочке 6,5 лет, в этом году она должна 
была идти в 1 класс, но мы решили отложить 
это событие на год», — считает Кристина.

Совершенно очевидно, что чем дольше 
чиновники будут мариновать родителей в не-
известности, тем больше взрослых примут 

решение не отпускать своих чад в школу, по 
крайней мере, в первые недели сентября. В 
Сети уже стали появляться многочисленные об-
разцы заявлений о переводе на дистанционное 
и семейное обучение. А в ряде регионов му-
ниципалитеты, предвкушая данную ситуацию, 
публикуют подробные разъяснения о пере-
ходе на заочку. В частности, в Новосибирске 
на период ограничительных мер родителям 
разрешили самостоятельно решать, как будут 
учиться их дети.

— Письменное обращение родителей 
рассматривается в течение 30 дней со дня 
регистрации. В условиях ограничительных 
мер, направленных на предотвращение рас-
пространения коронавирусной инфекции, 
школьники могут обучаться с использованием 
дистанционных технологий в полном объеме 
или выборочно по отдельным дням недели или 
предметам, — пояснили в местном департа-
менте образования.

Между тем. В правительство РФ направ-
лено предложение Института прогрессивного 
образования о предоставлении родителям 
первоклашек права на дополнительный оплачи-
ваемый выходной 1 сентября. Институт провел 
опрос среди 1,6 тысячи родителей из 75 регио-
нов, и выяснил, что подавляющее большинство 
мам и пап хотят собственноручно отвести свое 
чадо на первый урок, но при этом 83% из их 
числа придется брать для этого отпуск за свой 
счет. Четверть респондентов планирует отпро-
ситься у руководства на первую половину дня, 
а 37% родителей не смогут уйти с работы.

Светлана ЦИКУЛИНА.

ШКОЛЕ ОБЪЯВИЛИ БОЙКОТ
Родители рассказали, почему не поведут детей в классы

«Солнечный Магадан» обычно звучит 
как издевка, но Михаилу Мишусти-
ну повезло: вместо обещанных 13 
градусов в столице Колымы было 
больше 20, и некоторые отважные 
жители даже купались в Охотском 
море. Главный вопрос, который на 
месте пришлось решать премьеру, 
касался не золота — с ним в этом 
году все в порядке: добыли больше, 
чем планировали, не говоря уже о 
ценах. А вот со вторым богатством 
— морем — настоящая беда. Из-за 
разгильдяйства и халатности (эти 
слова пора уже вписывать в словарь 
самых употребляемых слов главы 
кабмина) колымчане уже 20 лет не 
могут пользоваться его дарами. 

До Магадана, который был третьим пун-
ктом в дальневосточном турне премьера, 
правительственная делегация добралась 
далеко не в полном составе. Пандемия, как 
оказалось, коварная вещь: можно в Анадыре 
сесть в самолет абсолютно здоровым, а 
прилететь в Петропавловск-Камчатский уже 
больным. Ну а дальше, как в считалке про 
«Десять негритят»: каждое новое тестиро-
вание приводит к новым «жертвам». Один лег 
спать, а проснувшись, узнал, что инфици-
рован, другой собрался было расслабиться 
после напряженного рабочего дня, и вдруг 
бац! — черная метка Роспотребнадзора. 

Журналистам в этой игре с коронави-
русом не повезло вдвойне: они не только 
дышали одним самолетным воздухом с 
ковид-позитивными коллегами, но и жили 
3 дня на Камчатке в двухместных номерах. 
Поэтому с маршрута эпидемиологи безжа-
лостно снимали не только тех, чей ПЦР-тест 
оказался положительным, но и их соседей 
по комнате. Одних отправляли прямиком в 
больницу, других — в местный обсерватор. 
При этом явных признаков болезни (повы-
шенной температуры, кашля или головной 
боли) ни у кого из госпитализированных не 
наблюдалось, а некоторые и вовсе болели 
коронавирусом ранее, а значит, должны были 
иметь спасительные защитные антитела. 

Однако на сотрудников Роспотребнад-
зора эти доводы и даже медсправки с про-
писанными титрами никакого впечатления 
не произвели. «Антитела ничего не значат! 
— безапелляционно заявили они, увозя оче-
редную партию журналистов в неизвестные 
камчатские дали. На момент, когда ковид-
отрицательная часть пула, включая обо-
зревателя «МК», отправлялась в Магадан, 
пресс-служба решала: останутся госпитали-
зированные выздоравливать на полуострове 
(кстати, у многих повторные тесты оказались 
отрицательными, а КТ не показала измене-
ний в легких) или все-таки смогут вернуться 
спецбортом в Москву. 

Впрочем, на график премьера эти пери-
петии никакого влияния не оказали: Михаил 
Мишустин, который, по всей видимости, 
продолжает верить в силу своих антител, не 
только продолжил турне, но и на большин-
стве мероприятий появлялся по-прежнему 
без маски. Посещение местного рыболо-
вецкого порта, расположенного в чудесной 
(если не обращать внимания на страшную 
разруху вокруг) Нагаевской бухте, произвело 
на главу кабмина удручающее впечатление. 
«Грустно, красота вокруг невероятная. А все 
начинается со свалок, заборов и брошенных 

кораблей...» — пересказал свои первые впе-
чатления премьер, забыв о еще одной любо-
пытной детали — бюсте Сталина, стоящем 
у портовых ворот. Из песни, как говорится, 
слова не выкинешь: всем известно, что ны-
нешний Магадан во многом обязан своим 
появлением системе сталинских лагерей 
— все здесь построено руками зэков и на 
костях зэков. Но к этой страшной истории 
сегодня примешивается и чувство носталь-
гии. «При Сталине-то все работало», — не 
сомневаются местные жители, хотя кон-
кретно к рыбному порту отец всех народов 
отношения не имеет — его открыли только 
в 1965 году. Однако общий посыл пере-
дан верно: сегодня предприятие выглядит 
так, как будто жизнь на нем остановилась 
несколько десятилетий тому назад. «Это 
кладбище кораблей, а не порт», — грустно 
констатировал Мишустин. 

Представители рыболовецких компаний 
рассказали, что под водой находится от 
11 до 30 затонувших судов. На некоторых 
из них еще сохранилось топливо, а значит, 
они не только перекрывают доступ к при-
чалам, но и создают угрозу для экосисте-
мы Нагаевской бухты и всего Магадана. 
«Мы смотрим по телевизору, как россий-
ские верфи загружаются, на них строятся 
рыболовецкие корабли. А куда они будут 
заходить?» — возмущались рыболовы. По 
их словам, последние 20 лет порт, который 
находится в федеральной собственности, 
как действующее предприятие существует 
только на бумаге, а на деле никакой хозяй-
ственной деятельности не ведет. Владельцы 
крупных судов еще кое-как приспособились 
к ситуации. Тогда как весь маломерный флот 
пришлось либо распродавать, либо перево-
дить во Владивосток, где для его работы есть 

необходимые технические условия. 
За несколько минут беседы выяснилось, 

что внезапный коронавирус действительно 
помог полпреду президента в ДФО Юрию 
Трутневу избежать неприятной разборки. 
Оказывается, реконструкция рыбного тер-
минала должна была случиться еще в 2016 
году. Из бюджета на эти цели выделялись 
1,2 млрд руб., а в архиве правительства 
сохранились проект и красивая картинка, 
наглядно демонстрирующая светлое буду-
щее магаданского порта. Почему в итоге не 
срослось и куда подевались деньги, история 
пока умалчивает, но это не главная пробле-
ма. «Кто виноват, мы найдем, — пообещал 
Мишустин. — Вопрос: что делать?» По его 
словам, Москва не против передать порт 
вместе с финансированием на его рекон-
струкцию из федерального управления в 
региональное. Главное, чтобы был результат. 
«Я хотел бы услышать гарантии, что дело 
будет доведено до конца, что это будет 
совсем другой порт, и мы обрадуемся его 
виду», — сказал премьер. «Обещаю, перед 
людьми обещаю, — начал рвать на себе ру-
башку Сергей Носов. — Потребность очень 
большая, сделаем». И напомнил, что такой 
опыт у области уже есть: в прошлом году 
ей передали местный аэропорт, который, 
кстати, с 2018 года носит имя Владимира 
Высоцкого (певец гостил здесь пару дней 
у друга и прославил город стихотворением 
«Я расскажу тебе про Магадан»). 

Что касается самих рыболовов, то иму-
щественные вопросы, как выяснилось, бес-
покоят их в последнюю очередь: «Главное — 
чтобы деньги были. А кто будет командовать 
— нам без разницы». 

На том пока и порешили. 
Елена ЕГОРОВА, Магадан.

МИШУСТИН ПОТЕРЯЛ 
ЧАСТЬ ПУЛА В МАГАДАНЕ
Журналистов могут оставить на карантин на Дальнем Востоке

Мишустин посетил недавно 
открытый парк «Маяк» в Магадане. c 1-й стр.

В отношении животноводче-
ской применялись такие схе-
мы, как ложный транзит, реэк-
спорт,  исполь зование 

фальсифицированных ветеринарных 
сертификатов.

В общем, с 2014-го ящики с иностран-
ными фруктами, овощами, «молочкой» и 
мясом российские надзорные ведомства 
нещадно бросают под колеса бульдозеров, 
а на прилавках по всей стране остаются 
продукты отечественного производства, 
которые аграрии толкают втридорога: кон-
куренции со стороны зарубежных произво-
дителей нет, так что потребителям все равно 
приходится покупать их товар. Раздавать 
товар обнищавшим из-за коронакризиса 
россиянам никто не собирается — налог 
слишком велик. А ведь 36 тыс. тонн хватило 
бы, чтобы прокормить целую армию.

Понятно, что не глава Россельхознадзо-
ра закручивает гайки на продовольственном 
рынке. Он чиновник, который действует в 
рамках реализации государственной по-
литики по ограничению поставок в страну 
санкционных товаров. Претензия не к нему, а 
в целом к позиции наших властей. В течение 
нескольких лет в России велась большая 
импортозаместительная игра. Наши сель-
хозпроизводители нарастили производство 
и, по словам чиновников, улучшили качество 
выпускаемой продукции. Хорошо, пусть 
так. Но возникает логичный вопрос: раз 
наши аграрии утерли носы заморским по-
ставщикам и доказали, что и сами в силах 
снабдить свой рынок продуктами, почему 
бы не прекратить это пустое соревнование 
и в столь трудное для всего мира время не 
открыть продовольственные границы?

Казалось бы, пора бы уже отходить от 
попахивающей Средневековьем практики 
«высшей меры» для еды и возвращать за-
рубежные продукты, открывать границы для 
поставщиков из других стран, насыщать 
наш рынок, улучшать качество продоволь-
ственных товаров и повышать конкуренцию, 
которая приведет к снижению цен, что про-
сто необходимо на фоне кризиса. Увы, но 
нет. В России продолжают думать только 
о том, как уничтожить, как не пропустить, 
как отобрать, как наказать. Насколько такой 
подход уместен?

Между тем, как бы власти ни хотели 
заместить импортные продукты отече-
ственными на 100%, даже спустя шесть лет 
отечественный потребитель не стал массово 
голосовать рублем в пользу российской еды. 
Все эти годы туристы везли из-за рубежа за-
прещенное мясо, сыры, вино. Увы, но сейчас 
и эту лавочку прикрыли: международное 
сообщение неизвестно когда возобновится. 
Что же касается российско-белорусской 
границы, через которую на нашу террито-
рию попадали забугорные продукты, то ее 
возьмут под жесткий контроль сотрудники 
ФСБ.

К чему это приведет? Наверное, к но-
вым рекордам по уничтожению годной к упо-
треблению еды в стране с 20 миллионами 
официальных бедняков. Ну и, вероятно, к 
новому витку продовольственной инфля-
ции: в отсутствие импортной конкуренции 
российские сельхозпроизводители еще 
сильнее подымут цены на свой товар. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

...НА СМЕХ

В Минтруде считают, что сделать 31 
декабря 2020 года выходным днем ни-
как не получится, но обещают решить 
проблему в 2021 году. Между тем пря-
мого запрета на перенос предново-
годнего дня на какую-нибудь субботу в 
законах нет — было бы желание.

Глава думского Комитета по труду и со-
циальной политике Ярослав Нилов (ЛДПР) 
месяц назад отправил в Минтруд письмо с 
просьбой высказаться о возможности переноса 
рабочего дня 31 декабря 2020 года на субботу, 
26 декабря, например. В ответе за подписью 
замглавы ведомства Елены Мухтияровой го-
ворится, что сделать это никак нельзя: мол, 
в Трудовом кодексе есть статья 110, которая 
требует, чтобы при любом рабочем графике 
и режиме непрерывное еженедельное вре-
мя отдыха составляло не менее 42 часов, а с 
рабочей субботой 26 декабря выполнить это 
требование невозможно. 

Но в другой-то статье Трудового кодекса 
под номером 112, которая в письме Минтруда не 
упомянута, написано, что «в целях рациональ-
ного использования работниками выходных и 
нерабочих праздничных дней» или законом, 
или решением правительства допустим пере-
нос выходного дня на рабочий, и сделать это 
можно не позднее чем за 2 месяца. Значит, до 
конца октября еще есть время?

Не все так просто, считает секретарь ФНПР 
Николай Гладков: «К решению таких проблем 
всегда надо подходить систематически, ком-
плексно», — сказал он «МК». С одной стороны, 
да, правительство право переносить выходные 
дни имеет, но с другой — при его использовании 

нельзя допускать покушения на гарантии вре-
мени отдыха, то есть и аргументы Минтруда 
сбрасывать со счетов полностью нельзя.

Вопрос о том, что работать 31 декабря 
как-то не очень удобно, да и толку мало, стал 
активно обсуждаться в самом конце прошло-
го года, последний день которого выпал на 
среду. Вносить изменения в утвержденный 
правительством общероссийский производ-
ственный календарь было уже поздно. «Такая 
же путаница может возникнуть и в этом году, 
если вовремя не принять решение», — отметил 
в разговоре с «МК» г-н Нилов. 

Стоит напомнить, что по закону правитель-
ство должно утверждать производственный 
календарь на следующий год и прописывать в 
нем все возможные переносы выходных дней, 
которые случаются, если суббота или вос-
кресенье совпадают с праздником. Правила 
здесь таковы: во всех случаях, кроме Нового 
года и Рождества, такой выходной перено-
сится на следующий за праздничным рабочий 
день, а выпавший на Новый год или Рождество 
выходной можно передвигать куда угодно в 
течение года. Производственный календарь 
на 2020 год был утвержден в июле прошлого 
года, но до сего времени никаких изменений 
в него ради решения проблемы 31 декабря в 
2020 году власти не вносили, хотя могли это 
сделать, хотя бы в начале года. Так что оба 
дополнительных выходных в этом календаре 
добавили к майским праздникам, и россияне 
их уже отгуляли. Дополнительных переносов 
не планировалось.

Между тем в Госдуме с конца прошлого 
года лежит внесенный депутатами из фрак-
ции ЛДПР законопроект, который предлагает 
решить проблему раз и навсегда. А именно: 
прописав, что в том году, когда 31 декабря 
— день рабочий, он обязательно становится 
выходным за счет переноса какого-то другого 
выходного. Г-н Нилов сообщил «МК», что осе-
нью законопроект должен быть рассмотрен и 
профильным комитетом, и палатой. Но, несмо-
тря на то что ранее «разумной» эту инициативу 
называли и некоторые сенаторы, и некоторые 
представители других думских фракций («ЕР» 
в том числе), шансов на принятие у нее мало. 
Дело в том, что правительство выступило про-
тив, прислав отрицательное заключение. В 
нем, кстати, говорится, что «дополнительное 
регулирование» вопроса 31 декабря не тре-
буется, потому что, как уже говорилось выше, 
правительство уже и так «наделено правом 
осуществлять перенос одного из выходных 
дней на 31 декабря». Надо понимать так, что 
если право есть, но им не пользуются, — зна-
чит, нет желания.

Кстати, производственный календарь на 
2021 год до сих пор не утвержден. А в письме, 
которое получили из Минтруда в Госдуме, гово-
рится, что в следующем году, когда 31 декабря 
опять рабочий день, пятница, «предложение» 
г-на Нилова «планируется учесть». Почему 
нельзя было учесть подобные предложения в 
этом году, если уж их сочли заслуживающими 
внимания, непонятно.

Марина ОЗЕРОВА.

31 ДЕКАБРЯ — 
ЧЕРНЫЙ ДЕНЬ 
КАЛЕНДАРЯ
В Минтруде обещают  
сделать его выходным  
как-нибудь потом
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Персонаж культовой новогодней 
комедии Женя Лукашин тоже 
работал перед самыми празниками.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

На возведение 
самого большо-

го в мире карточного до-
мика у его создателя, 
гражданина США Брайана 
Берга, ушло 44 дня. Свое 
творение Берг построил в 
специальном администра-
тивном районе Аомень 
(Макао) в Китае, а прообра-
зом стал китайский игор-
ный центр «Венеция Ма-
као». Карточная копия 
казино — 3 метра в высоту 
и 10,6 метра в ширину. При 
ее создании не использо-
вался ни клей, ни скотч. 

У Боровского шоссе че-
рез два года появится ду-
блер, а проектировку этого 
участка дороги около 2 км 
длиной планируется за-
вершить к концу этого года. 
Дублер протянется от ули-
цы Новоорловская в Ново-
Переделкине, пересечет 
трассу Солнцево — Буто-
во — Варшавское шоссе и 
примкнет к автодороге «го-
род Московский — деревня 
Рассказовка» в районе жи-
лищного комплекса «Рас-
сказовка».  Здесь оборудуют 
пешеходные тротуары и две 
автобусные остановки, про-
ложат велодорожку длиной 
1,7 км, установят наружное 
освещение, шумозащитные 
экраны, четыре светофора.  

КАДР

ЗА БУГРОМ

ПРОЕКТ ДНЯ

ЕДА

Косолапый попал в ДТп

в северНой Корее У хозяев оТНимаюТ соБаК

На северо-западе Испа-
нии власти Астурии при 
поддержке Гражданской 
гвардии разыскивают 
медведя, который попал 
в ДТП. Происшествие име-
ло место быть в националь-
ном парке Сомьедо. Перед 
автомобилем, двигавшимся 
по дороге, внезапно возник 
медведь, водитель не успел 
затормозить. Выходить из 
машины шофер побоялся, 

150-килограммовый косо-
лапый так и остался лежать 
на асфальте. Но о ЧП он 
сообщил. Однако, когда на 
место прибыли экстрен-
ные службы, зверя там не 
оказалось. Но поскольку 
медведь наверняка ранен, 
его необходимо найти и 
провести обследование. 
Поэтому лес прочесывают 
правоохранители и гвар-
дейцы. 

Газета Daily Mail со ссыл-
кой на южнокорейские 
издания сообщила, что 
лидер Северной Кореи 
Ким Чен Ын ввел запрет 
на владение домашними 
собаками. Он назвал до-
машних питомцев «испор-
ченным трендом буржуазной 
идеологии» и повелел сда-
вать их государству или усы-
плять. По сообщениям юж-
нокорейской газеты «Чосон 
ильбо», собак насильственно 
отбирают у хозяев и усыпля-
ют, а некоторых отправляют 

в государственные зоопарки 
или продают в рестораны 
собачьего мяса. Между тем 
владение собакой стало 

довольно популярным хобби 
у среднего класса Северной 
Кореи, и для них этот запрет 
стал ударом.

ЧЕМ ПОЛЕЗНЫ АБРИКОСЫ

1. Абрикосы содержат витамины А, С и E, а также витамины 
группы В. Витамин В17 тормозит онкологию

2. Плоды содержат калий, кальций, фосфор и железо

3. Улучшают работу сердца и мозга

4. Улучшают пищеварение

5. Укрепляют иммунитет

6. Улучшают состав крови

7. Способствуют понижению давления и снижению отечности

Об этом сообщил руководитель «Агентства кибербезопасности», член экспертного 
совета Комитета Госдумы по информполитике Евгений Лифшиц. Напомним, 17 авгу-
ста в Минске во время акций протеста опять отключали Интернет. 

потеряла Белоруссия
 за 10 минут отключения интернета$390 тыс.

ЦИФРА
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Боровское   шоссе

Дублер 
Боровского 
шоссе

проектируемая
эстакада

автодорога
«Солнцево – 
Бутово – 
Варшавское 
шоссе»

��� «�����������»

�� ����������

��� «�����������»

�� ����������

Проектируемы
й проезд №
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 Национальный 
парк де 
Сомьедо 
находится в 
самом центре 

Кантабрийских гор. 
Сомьедо называют «цар-
ством бурых медведей» — 
здесь насчитывается около 
150 особей. Кроме того, 
здесь водятся медведи 
гризли, которых в Европе 
можно встретить только 
здесь. 

Президент Белоруссии Александр Лукашенко

«выборы не способствуют нормальной обстановке... если 
президент будет у вас посменно работать — труба».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Во время встречи с рабочими МТЗ в Минске глава Белоруссии еще раз 
повторил, что повторных выборов не будет. «Меня вы на колени не поставите. 
Не делайте хуже себе и своим детям», — то ли предупредил, то ли пригрозил 

Лукашенко. Единственное, что он пообещал — принять новую Конституцию, чтобы «я вам 
свои полномочия передал, но не на улице, а по закону». 

ЦИТАТА

КРИМИНАЛ

аУе Теперь вНе заКоНа
Верховный суд России 
признал сообщество АУЕ 
(«Арестантское уголов-
ное единство») экстре-
мистской организацией. 
Теперь за принадлежность 
к этому движению может 
наступить уголовная ответ-
ственность. АУЕ, напомним, 
в последние годы получило 
распространение среди мо-
лодежи, особенно в Сибири 
и Забайкалье, в местах, где 
много бывших заключенных. 
Особенность АУЕ не только в 
простой браваде и причис-
лении себя к арестантскому 
сообществу, но и в правилах 
экстремистского толка, 

среди которых нападение на 
государственные органы и 
правоохранительные струк-
туры. Однако, по мнению 
юристов, для того чтобы 
наступила ответственность 
за принадлежность к АУЕ, не-
обходимо признание самого 
человека, что он считает 
себя членом запрещенной 
организации, или доказа-
тельства, подкрепленные 
документально. При этом 
юристы сомневаются, что 
таковым доказательством 
может стать, например, 
татуировка. Ведь человек 
просто мог не знать, что она 
обозначает. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Самые громкие 
деяния членов 
АУЕ:
2010 год, сен-
тябрь — бунт в 

Белореченской воспитатель-
ной колонии в Краснодар-
ском крае.
2013 год, февраль — беспо-
рядки в профессиональном 
училище №6 Читы
2015 год — в городе Хилок 
Забайкальского края более 20 
воспитанников интерната раз-
громили полицейский участок.
2018 год, август — в 
Петровске-Забайкальском 
члены АУЕ напали на воен-
ный эшелон.
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СЕГО ДНЯ

Глава Минэкономразвития Максим Ре-
шетников на встрече с представителями 
малого и среднего предпринимательства 
Астраханской области заявил, что «мы кри-
зис проходим не так, может быть, плохо, 
как нам казалось, и явно лучше, чем наши 
партнеры и соседи». Вот оно — главное, 
чтобы лучше было по сравнению с нашими 
партнерами и соседями. Пусть будет плохо, 
но если все-таки лучше, чем у соседей, то 
это уже не плохо, а очень даже ничего. Как 
тут не вспомнить известное выражение: 
«Черт с ним, что своя хата сгорела, главное, 
у соседа корова сдохла». Как же все-таки 
это некрасиво…

Ну да ладно, оставим эмоции, давайте 
разберемся, какие основания были у рос-
сийского министра делать подобные заяв-
ления и действительно ли наша экономика 
настолько лучше других сегодня выглядит. 
Главной основой для данного высказыва-
ния, по-видимому, стала обнародованная 
на днях информация Росстата о том, что 
ВВП России снизился во II квартале 2020 
года в годовом выражении на 8,5%. Итак, 
по мнению министра, минус 8,5% — это не 
так плохо и «явно лучше». 

Для начала посмотрим, что там у со-
седей, с которыми, очевидно, и сравни-
вает состояние российской экономики в 
коронавирусный кризис министр. Самое 
интересное, что наши соседи — страны 
СНГ — официальных данных по динамике 
экономики за II квартал 2020 года пока не 
дали. Есть данные в целом за первое полу-
годие 2020 года: Узбекистан — плюс 0,2%, 
Белоруссия — минус 1,7%, Азербайджан 
— минус 1,7%, Киргизия — минус 5,3%. А 
по России, кстати, есть упомянутые минус 
8,5% по итогам II квартала, но за первое по-
лугодие данных нет. Даже если учтем, что в 
России в I квартале экономика выросла на 
1,6%, все равно как-то не прослеживается 
наше экономическое превосходство над 
соседями. Тогда зачем говорить то, что не 
соответствует действительности?

Может, соседи для сравнения попали 
случайно, а министр Решетников все-таки 
сравнивал Россию прежде всего с партне-
рами? Кого у нас сегодня называют партне-
рами? Ясно кого: США в первую очередь, а 
также другие, скажем так, недружественные 
страны. Ну да, не соперники, не конкуренты, 
а именно партнеры. Что ж, давайте посмо-
трим на «партнеров». В США ВВП страны по 
итогам II квартала сильно упал — на 9,5% в 
годовом выражении. Да, это даже чуть хуже, 
чем наши минус 8,5%. Но одновременно 
давайте посмотрим на то, что произошло 
с доходами населения во II квартале 2020 
года в Америке и у нас.

В США в отличие от России, как показали 
результаты исследования «Доход и бедность 
в период пандемии COVID-19», проведенного 
Институтом Беккера—Фридмана Чикагского 
университета, уровень бедности снизился с 
10,9% в январе–феврале 2020 года до 8,6% 
в апреле–мае 2020 года. Именно до такого 
уровня уменьшилась доля семей, имеющих 
доходы ниже черты бедности. То есть уро-
вень бедности в США в этот коронавирусный 
кризис стал ниже. Это произошло потому, 
что американцам во время пандемии были 
выплачены пособия почти на $260 млрд, 
плюс $140 млрд было выделено по про-
грамме страхования от безработицы. Око-
ло $1200 на одного человека составляли в 
основном суммы материальной поддержки 
граждан.

Теперь посмотрим, что у нас с доходами 
граждан в период пандемии. Они упали, и 
очень сильно: реальные располагаемые 
денежные доходы граждан снизились во II 
квартале 2020 года в годовом выражении 
на 8%. Можно не сомневаться, что с таким 
показателем падения доходов доля бедных 
в нашей стране в этот период увеличилась. 
Пока соответствующих данных от Росстата 
по II кварталу 2020 года нет, но известно, 
что доля населения с денежными доходами 
ниже величины прожиточного минимума в 
I квартале 2020 года составила 12,6% (18,6 
млн человек) от общей численности насе-
ления. Очевидно, что по этому показателю 
при всех особенностях его расчета в России 
и в США мы явно в проигрыше: доля бедных 
у нас значительно больше. 

Чтобы понять глубину падения реальных 
доходов населения России во II квартале 
2020 года, следует напомнить, что доходы 
людей уменьшились в 2014–2019 годах на 
7,5%. То есть мало того что в острый период 

пандемии люди сильно обеднели, они и в 
эту пандемию вступили со снизившимся 
уровнем доходов. Как тут не вспомнить дис-
куссию о том, надо ли властям было весной 
текущего года идти на широкомасштабную 
денежную поддержку граждан. То есть надо 
ли было делать так, как делали во многих 
развитых странах мира. Но все споры пре-
секла изначальная позиция властей, которая 
не предполагала возможность такой под-
держки. Я бы эту позицию сформулировал 
так: «Дать немного и посмотреть, хватит или 
нет». Была также позиция критиков подоб-
ного подхода, которые говорили, что ставку 
надо было делать на мощную денежную 
поддержку людей.

Властям в конечном итоге пришлось 
реализовать некоторые меры из арсена-
ла материальной поддержки граждан. В 
первую очередь здесь следует выделить 
поддержку семей с детьми. Это были хо-
рошие меры. Но все-таки будем честны-
ми: на широкую материальную поддержку 
граждан российские власти так и не пошли, 
пожадничали. Кстати, почему бы здесь не 
провести сравнение с нашими соседями и 
партнерами — по методам антикризисной 
политики? Боюсь, что подобное сравнение 
будет не в нашу пользу. 

Никто не хочет сказать, что в тех же 
США все замечательно. Но когда вы пытае-
тесь сравнивать себя с ними, то выбирать 
надо наиболее объективные для этого по-
казатели. А в кризис наиболее подходящий 
показатель — это доходы граждан, то, что с 
ними произошло. Так что, как ни крути, не со-
ответствует действительности утверждение 
о том, что российская экономика проходит 
кризис «явно лучше, чем наши соседи и 
партнеры».

Еще один аргумент в пользу несостоя-
тельности подобных утверждений состоит 
в том, что упомянутые минус 8,5% падения 
ВВП России во II квартале 2020 года — это 
явно завышенная оценка. Она ведь пока но-
сит предварительный характер: Росстат не 
учитывал данные по малым предприятиям, 
которые в наибольшей степени просели в 
острый период коронавирусного кризиса. 
Очевидно, когда это будет учтено, пока-
затель ухудшится — и тогда мы уж точно 
не будем выглядеть лучше по сравнению с 
нашими соседями и партнерами.

И в этой связи следует напомнить им 
их собственные оценки по тому, что будет 
происходить с российской экономикой, ког-
да все только начиналось. В самом начале 
марта 2020 года, когда коронавирус уже 
вовсю бушевал в Китае и когда было оче-
видно, сколь резко возрастают риски и для 
мировой, и для российской экономики, тот 
же министр Решетников на заседании Коми-
тета по бюджету и налогам Государственной 
думы докладывал об уточненных параметрах 
прогноза социально-экономического раз-
вития страны. Было сказано, что экономика 
России в 2020 году будет расти более вы-
сокими темпами, чем в прошлом году, — на 
1,9 % (в 2019-м ВВП России вырос на 1,3%). 
Скажете, кто ж знал, что скоро наступит ко-
ронавирусный кризис? Ну вообще-то это уже 
было начало марта, и если бы официальные 
экономические прогнозы у нас строились 
не по принципу «чего изволите», то вполне 
уже тогда можно было бы дать гораздо бо-
лее достоверную оценку. Во всяком случае, 
уже в марте было понятно, что российская 
экономика вряд ли в текущем году останется 
в плюсе. Но, повторюсь, прогнозировали 
наши экономические власти, что россий-
ская экономика даже ускорится в своем 
развитии. Как она ускорилась потом, мы 
все прекрасно знаем. 

Поэтому вдвойне странно на фоне бра-
вурных собственных прогнозов говорить о 
том, что кризис мы проходим лучше, чем 
ожидали. Что лучше: вместо прироста ВВП 
на 1,9% в 2020 году иметь его падение, ко-
торое явно будет от 5% и ниже?

Вывод таков. Экономика России далеко 
не лучше других проходит коронавирусный 
кризис. Не надо выдавать желаемое за дей-
ствительное. И еще: к сожалению, ни пан-
демия, ни связанный с ней экономический 
кризис далеко не закончились. А потому 
итоги, даже промежуточные, надо подводить 
правдиво и осторожно. В противном случае 
могут, как мы видим, получиться сравнения, 
которые при более глубоком анализе оказы-
ваются далеко не в собственную пользу. 
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НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Игорь НИКОЛАЕВ, доктор экономических наук
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SOSЕДИ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ЧЬЯ КОРОВА СДОХЛА
Российская экономика проходит коронавирусный кризис 

отнюдь не лучше других

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

■  В Московской области открывается охота 
на пернатую дичь.

■ Гуси и новая Красная книга.
■ Дробовая осыпь, чоки и дисперсанты.
■ Ружья времен Российской империи.
■  О дальности причуивания легавых 

собак.
■ Жизнь и смерть любимой гончей.

■  Клетка — спорный элемент воспитания 
щенка.

■ На сурка в воронежских степях.
■ Рассказы и письма наших читателей.
■ Вести с водоемов.
■ Новый сезон на Волге.
■ Оригинальная снасть.
■ Ловля густеры летом.

ЧИТАЙТЕ В «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЕ» №13–14 
(14 ИЮЛЯ — 20 АВГУСТА 2020 Г.):

Возможно, уже в ближайшее время в 
Мосгорсуде появится новый руково-
дитель. Высшая квалификационная 
коллегия судей России (ВККС) в конце 
августа рассмотрит кандидатуру 
Михаила Птицына — действующего 
главы Южного окружного военного 
суда. 
«МК» разыскал учителей и наставни-
ков Михаила Птицына, которые рас-
сказали об университетских годах 
и судебной практике кандидата на 
высокий пост. 

Напомним, что конкурс был объявлен еще 
в апреле 2020 года. При этом коллегии из-за 
отсутствия кандидатов пришлось трижды объ-
являть об открытии вакансии. Примечательно, 
что впервые проигнорировала объявление 
конкурса и возглавляющая несколько десят-
ков лет Мосгорсуд Ольга Егорова. И только 
недавно объявился единственный кандидат 
— 56-летний председатель Южного окружного 
военного суда Михаил Птицын. 

По словам адвоката и правозащитника 
Сергея Ахундзянова, который в свое вре-
мя преподавал в Военном институте Мино-
бороны РФ историю государства и права 
России, Птицын был одним из лучших его 
студентов. 

— Насколько я помню, Михаил окончил 
университет в 1992 году с отличием. Во время 
учебы он показал высокие аналитические спо-
собности, целенаправленность, колоссальное 
трудолюбие. После занятий он часто прихо-
дил на кафедру, чтобы обсудить проблемы 
дисциплин. У студентов и преподавателей 
пользовался уважением и авторитетом, — 
рассказал бывший учитель Птицына.

По словам Ахундзянова, студент серьез-
но занимался спортом (был завсегдатаем 

теннисных кортов и плавательных бассейнов) 
и запоем читал современных авторов. Люби-
мыми писателями у Птицына, к примеру, были 
Даниил Гранин, Василий Аксенов, Владимир 
Дудинцев и т.д. А вот поэзию студент недо-
любливал. Среди дисциплин фаворитами 
стали уголовное право, уголовный процесс, 
а также история государства и права. 

Бывший военный судья Анатолий Ищенко 
рассказал «МК», что знаком с Птицыным с 
начала 90-х годов:

— Он пришел в судебную систему сразу 
после учебы. В Балашихинском гарнизонном 
военном суде он прошел все ступени роста 
— от судьи до заместителя председателя и 
председателя суда. Когда он пришел, я был 
куратором Балашихинского суда, советовал, 
присматривал, помогал новичкам. Так вот его 
личные качества и компетентность уже тогда 
бросались в глаза. У меня есть такие харак-
теризующие слова, как «редкий умница». Я 
уже тогда понимал, что Миша далеко пойдет. 
Потому что он все схватывал налету, стал 
сразу мощно, обоснованно, мотивированно 
писать судебные решения. 

По словам Ищенко, очень характерным 
стало решение Птицына возглавить Северо-
Кавказский окружной военный суд. 

— Чтобы решиться на подобный шаг — 
возглавить такой суд — нужны смелость и 

мужество. Многие гражданские судьи не 
поедут туда, куда судьбы кидает военных 
судей, — сказал собеседник.

При этом, по словам собеседника «МК», 
опасения, что Мосгорсудом будет управлять 
жесткий управленец с военным прошлым, 
безосновательны:

— Я его воспринимаю как разумного 
человека, опытного администратора, кото-
рый за свой стаж научился разбираться в 
людях: где надо, он способен закрутить гай-
ки, где надо, проявить мудрость, гибкость, 
дальновидность. 

По словам Ищенко, еще в 90-х годах к 
судье Птицыну поступило дело о квартире, на 
которую претендовали многодетная семья и 
льготник, приехавший из чернобыльской зоны 
к новому месту службы.

— По справедливости дело вырисовыва-
лось в пользу многодетной семьи. Но в оче-
реди появился льготник, и Птицына по звонку 
просили определить квартиру не многодетной 
семье, а этому льготнику. Михаил Юрьевич 
тогда принял решение в пользу многодетной 
семьи и еще раз проявил себя как настоящий 
принципиальный профессионал.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
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ДОСЬЕ
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ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Михаил Птицын родился в 1963 
году. После окончания школы в 
1980 году поступил в Горьковское 
высшее зенитное ракетное учи-
лище ПВО в Нижнем Новгороде, 

затем на военно-юридический факультет Во-
енного института Министерства обороны 
РФ. 

С 1992 года — судья, а с 2001 года — 
председатель Балашихинского гарнизонного 
военного суда.

С 2005 года — зампредседателя 4-го 
окружного военного суда.

С 2007 года — председатель Западно-
Сибирского окружного военного суда 
(Новосибирск).

С 2010 года — председатель Северо-
Кавказского окружного военного суда (впо-
следствии Южный окружной военный суд).

Заместитель председателя Совета судей 
РФ. Член Президиума Совета судей РФ. 

Кандидат юридических наук, доцент. 
Женат, есть дочь — она выбрала юридиче-
скую специальность, окончила Российскую 
академию правосудия.

Дарья ФЕДОТОВА.

МИХАИЛ ПТИЦЫН 
ВЫРАБОТАЛ 
ХАРАКТЕР
Для того чтобы возглавить 
Мосгорсуд

ФЕМИДА

Александр Лукашенко, который, по 
данным ЦИК Белоруссии, переизбрал-
ся на шестой президентский срок, уже 
лишился поддержки рабочих, творче-
ской интеллигенции, представителей 
СМИ и православной церкви. Несмо-
тря на это, он продолжает считать, что 
за него проголосовал 81% белорусов. 
По словам Лукашенко, новые выборы 
пройдут «только через его труп». Опро-
шенные «МК» эксперты не исключили 
такого варианта событий. Потому что 
в данной ситуации никакие повторные 
выборы ничего не изменят.

Андрей Суздальцев, политолог:
— На самом деле все бюллетени уже со-

жжены, пересчитывать нечего. Кроме того, если 
проводить новые выборы под контролем преж-
него ЦИК и Лукашенко, то результат будет тем 
же. Он считает, что был рожден для управления 
Белоруссией, для него уход с поста равносилен 
смерти. Причем этот взгляд сложился у него в 
самом начале правления. Теперь же Лукашенко 
считает, что ему удалось переизбраться на 
шестой срок, было тяжело, но он справился. 
Что касается белорусов, то, по его мнению, 
они сейчас пошумят и успокоятся.

Такой исход тоже исключать нельзя. За-
быть белорусы, конечно, не забудут, но мас-
совые протесты со временем могут уступить 
место саботажу. Это позволит Лукашенко пра-
вить еще довольно долго. При этом он будет 
мстить своим противникам, наверняка у него 

уже есть списки «врагов народа». Как бы там 
ни было, Лукашенко совершенно прав, при 
нем никаких перевыборов или новых выборов 
президента не будет.

Если же Лукашенко все-таки свергнут, то 
за пост президента Белоруссии развернется 
тяжелая политическая борьба. Российская 
сторона к ней совершенно не готова, у нее 
там нет своих кандидатов. Нужно было годами 
вести тяжелую работу с белорусским полити-
ческим классом, а оперативно ничего создать 
не получится. Но у Валерия Цепкало, Виктора 
Бабарико, и Светланы Тихановской остаются 
высокие шансы на избрание президентом. 
Вместе с тем без Лукашенко могут появиться 
новые политические лидеры, которые окажутся 
не менее важными.

Предположим, Лукашенко свергнут до 
конца августа. В этом случае стране понадо-
бится не меньше года на подготовку новых 
выборов. Во-первых, нужно изменить Кон-
ституцию страны, избрать новый парламент, 
поменять внешнюю политику страны, в том 
числе решить проблемы с Москвой. Предстоит 
огромная работа. Республика расколется по 
политическим пристрастиям. Но движение 
в этом направлении уже идет. Митрополит 
Павел отозвал свое поздравление Лукашен-
ко с переизбранием на пост президента. Это 
значит, что он больше не помазанник божий. 
Для Белоруссии это имеет огромное значение. 
Если говорить о перспективах, то, возможно, 
сначала власть возьмут прозападные силы, а 

затем страна вновь развернется в сторону Рос-
сии. В конце концов пробелорусский кандидат 
должен быть реалистом и ориентироваться на 
Москву. И обращает на себя внимание тот факт, 
что протестующие не ходят с европейскими 
флагами и не скандируют антироссийские 
лозунги.

Александр Класковский, белорусский 
политический аналитик:

— Лукашенко будет держаться за власть 
до последнего. Если народ добьется новых 
выборов, то они будут уже при другой власти. 
Лукашенко либо сгорит в этой борьбе, либо 
покинет страну.

Что касается выборов, то теоретически, 
если президент не может исполнять свои 
обязанности, власть переходит к премьер-
министру — это Роман Головченко. Он абсо-
лютно лоялен Лукашенко. Но сегодня о лояль-
ности можно говорить с большой натяжкой. 
Лукашенко годами проводил отбор, старался, 
чтобы только самые верные люди занимали 
ответственные посты, сковывал номенклату-
ру страхом, сейчас повязал часть силовиков 
кровью, натравив их на протестующих. Они 
понимают, что после ухода Лукашенко им будет 
тяжело. В минувшее воскресенье люди скан-
дировали: «Трибунал». Вместе с тем нельзя 
исключать, что чиновники и силовики побегут от 
Лукашенко в надежде на амнистию за помощь 
в решении вопроса двоевластия.

Возвращаясь к выборам, следует отме-
тить, что Тихановская изначально предлагала 
провести новые выборы в течение полугода 
после ее победы. Она рассчитывает стать 
мостом для политиков новой волны. Кроме 
того, в выборах смогут принять участие Цеп-
кало и Бабарико. При этом судьба политиков 
старой волны пока находится под вопросом. 
Прежняя оппозиция выпала из процесса. Мар-
гинализованные оппозиционеры много раз 
говорили о том, что когда в Минске на улицу 
выйдет 100 тысяч человек, все изменится. Но 
вот на улицу вышли до 500 тысяч человек, а 
старая оппозиция находится в полной расте-
рянности. С другой стороны, они могут создать 
Координационный совет оппозиции, и тогда к 
новым выборам президента они могут подойти 
в лучшей боевой форме.

Артур АВАКОВ.
Продолжение темы  

на стр. 5.

ПРИ ЛУКАШЕНКО НОВЫХ ВЫБОРОВ НЕ БУДЕТ

c 1-й стр.
Ход мысли в данном случае оче-
виден. Ну, понятно, что они не-
довольны условиями труда и 
уровнем жизни. Сейчас я тут вы-

ступлю, разрулю проблемки с зарплатами, 
призову руководство завода к ответу, попугаю 
внешними врагами и потерей страны, не от-
дадим Белоруссию, я за вас и все такое...

Но произошло ранее немыслимое. По 
реакции выступающего на МЗКТ Лукашенко 
было видно, что для него это стало полной 
неожиданностью. Вспотел, задергался, разо-
злился, обиделся. Кинул рабочим с трибуны 
напоследок: «Я все сказал, что хотел, теперь 
можете кричать «Уходи!». И улетел на своем 
вертолете.

Просчет был на самом деле раньше — при 
жесточайшем разгоне протестующих. По-
чему жесткие разгоны в Москве не вызывают 
общероссийского раздражения и подъема? 
Потому что классово близкий большинству 
населения ОМОН гоняет классово чуждые 
элементы — столичных бездельников, хип-
стеров, студентов из элитных вузов и про-
чих отличных от глубинного народа выпен-
дрежников. По крайней мере, утверждают 
политологи, такое восприятие сидит где-то в 
общественном сознании. Почему не трогают 
протестующих в Хабаровске? Именно потому, 
что там протестуют «свои», простые люди. А 
особой поддержки по стране не видно в силу 
специфики ситуации.

Лукашенко просчитался, и под раздачу 
после первых социально активных граждан 
(тут бы и остановиться) попали и простые 
белорусы. Похоже, слишком крепко попали. 

Настолько крепко, что «наших бьют» разнес-
лось по всей стране. В этот момент и лопнуло 
терпение. Просто по классике: терять, кроме 
своих цепей, нечего. Да и дальше тоже все 
идет по классике. С поправкой на современ-
ность — не мосты, вокзалы и телеграф, а теле-
видение. В середине дня рабочие нескольких 

крупнейших заводов Минска пришли к зданию 
«Белтелерадиокомпании»...

В понедельник стало очевидно — той опо-
ры, на которой стоял Лукашенко, больше не 
существует. Когда против власти поднимается 
рабочий класс — это означает конец власти.

Дмитрий ПОПОВ.

...ВЫСЛУШАЛ ПРИГОВОР

«Он считает, что рожден  
для управления Беларусью»
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В понедельник началась очередная 
«ефремовская» неделя — на сей раз 
без участия главного действующего 
лица. Михаил Ефремов не пришел 
на обжалование своего же домаш-
него ареста, сославшись на плохое 
самочувствие. Здоровью актера 
и была посвящена значительная 
часть заседания. Но гораздо дра-
матичнее выглядели дебаты вокруг 
того, признать или нет граждан-
скую жену жертвы Ефремова Ирину 
Стерхову потерпевшей по делу. 

Для начала адвокат Эльман Пашаев 
внес некую интригу. Он пояснил, что хотя 
Ефремов не пришел, так как до сих пор 
«плохо себя чувствует», на основной про-
цесс во вторник все же явится. 

Зато пришла — в сопровождении под-
руги — гражданская жена жертвы ДТП Сер-
гея Захарова Ирина Стерхова. Она подала 
апелляционную жалобу на решение суда, 
отказавшегося признать ее потерпевшей 
по делу. 

— Я не представляю, кто может Еф-
ремову после этого подавать руку. Он для 
меня как мужчина умер. Сначала признал 
вину, потом отказался, — сказала перед 
слушанием приятельница Ирины Светлана. 
— Поймите, так случилось, что это было 
решение Сергея. У него один брак распал-
ся, потом второй. Он хотел, чтобы хотя бы 
номинально сын рос в полной семье.

Дальнейшее заседание показало, что 
кроме Ефремова для нее умер как мужчина 
еще как минимум один человек.

Пашаев подробно рассказал о состоя-
нии клиента. По его словам, у артиста в 
Боткинской больнице нашли хроническую 
обструктивную болезнь легких. 

— 3,7 миллиона людей в мире умирают 
от этой болезни, от нее умер и его отец 
(актер и режиссер Олег Ефремов), так как 
ему не оказывали медицинскую помощь. 
В доме, где живет Ефремов, влажность 
очень большая, захожу к нему и потею. В 
квартире дышать крайне тяжело, — озвучил 
деликатные детали адвокат. И попросил 
разрешить артисту гулять. Он отметил, что 
в доме Ефремова есть огороженная тер-
ритория «куда можно выйти, подышать», и 
попросил для артиста прогулки. 

Пашаев также отметил, что врачами 
в эпикризе было указано, что за день до 
госпитализации у пациента развились 
«нарушения речи, слабость». Приехавшие 
медики поставили ему капельницу с мек-
сидолом — и речь восстановилась. В день 
заседания у Ефремова произошли «оне-
мение в правых конечностях, неловкости 
в правой ноге».

Многочисленные диагнозы звучали и 
во второй части заседания, посвященной 
Ирине Стерховой. Ее подруга раскрыла 
нюансы взаимоотношений Ирины и по-
гибшего в ДТП Сергея Захарова.

— С Ириной я познакомились в 2000 
году, вместе работали в поликлинике. Сер-
гей приезжал за Ириной на работу, отвозил 
домой. И вот так стали общаться. Общались 
до этого трагического случая. Да, я знала, 
что у Сергея была официальная жена, но я 
никогда не спрашивала об этом, не имела 
морального права. Он постоянно был с Ири-
ной и во всем ее поддерживал. Последние 
10 лет она была на содержании Сергея, — 
сказала свидетель.

Васильченко добавила, что Стерхо-
ва серьезно болеет, и Сергей ее всячески 
поддерживал, возил на море. А в течение 
21 дня он возил Ирину на процедуры. У жен-
щины 5 лет назад обнаружили ладонно-
подошвенный псориаз — и она не могла 
ходить.

 В свою очередь и дочь Ирины, которая 
находится в долгосрочной командировке в 
Китае, присылала для Сергея лекарства. 

— Отношения строились на взаимных 
чувствах любви, взаимоуважения, — ска-
зала свидетель. 

— Как Ирина Михайловна восприни-
мает смерть Сергея Захарова?

— Очень трагично. Она все время пла-
чет, обострение заболевания произошло. 
Успокоиться не может, — рассказала под-
руга Стерховой.

— Вы хотите вычеркнуть 22 года из на-
шей с Сережей совместной жизни? Это не 
слишком кощунственно? — чуть не плача во-
прошала Ирина. — Я уже второй раз слышу, 
что подтвердить это может только Сережа. 
Почему вы не принимаете к сведению, что 
говорит старший сын Сергея, который при-
езжал к нам в гости еще в детском возрасте? 
Я его по аквапаркам водила…

Впрочем, на представителей Ефремова 
эти показания не произвели впечатления.

— Мы знаем, кто является мужем, — 
резко произнес Эльман Пашаев. — Офи-
циально им является зарегистрированное 
лицо. Он из Рязанской области. Она — из 
Московской. Если это была образцовая 
семья, почему она не дала ему московскую 
регистрацию? Она что, не знала, что москов-
ская пенсия в два раза больше рязанской? 
Если было чувство, почему не обратились 
в загс?

Ну и вишенкой на торте стало заяв-
ление Пашаева о том, что Захаров все это 
время снимал комнату у Стерховой.

Другой адвокат, Елизавета Шар-
городская, высказалась еще более 
пренебрежительно.

— Домовая характеристика старшей 
по подъезду. Это вообще что такое? Она 
что, сама себе ее давала, не пойму, — «уни-
чтожала» юрист участницу процесса, упорно 
называя ее Стереховой.

— У нее только одна задача: как можно 
больше денег с Ефремова взять. Пусть дома 
страдает. А она все по судам бегает, — при 
этих словах Пашаева даже бывалые судеб-
ные хроникеры вытаращили глаза.

«Мерзавец», — тихо произнесла сви-
детельница Светлана.

Все эти бури не повлияли на тихую за-
водь Фемиды. Ефремов остался без про-
гулок, Стерхова — без шансов стать потер-
певшей. В зале после оглашения решения 
отчетливо ощущался запах лекарств.

Дарья ФЕДОТОВА.

ВДОВА НЕ СТАЛА 
ЖЕНОЙ
Ближайшую подругу 
водителя, погибшего в ДТП  
с Михаилом Ефремовым, так 
и не признали потерпевшей



Радость от научного открытия, столь нуж-
ного сегодня не только России, но и всему 
миру, была омрачена информационной шуми-
хой отнюдь не победоносной направленности. 
Мы слышим критику со стороны наших так 
называемых «западных партнеров» и нашей 
вечно недовольной либеральной интелли-
генции, готовой использовать любой повод, 
чтобы очернить нашу историю и наши дости-
жения. То, что сейчас происходит в отношении 
нашей вакцины, — не что иное, как грамотно 
выстроенная пропагандистская кампания 
против всей отечественной медицины. Ее 
основные авторы — зарубежные произво-
дители лекарств, крайне заинтересованные 
в том, чтобы не Россия была первой в произ-
водстве жизненно важного лекарства. 

Можно предположить, что они завидуют, 
ведь они не успели первыми. Впрочем, дело 
не только в зависти, но и в обычной челове-
ческой жадности. Иностранцы, вложившие 
миллионы долларов в разработку своих вак-
цин, которых опередила Россия, теперь уже 
не будут лидерами на рынке вакцинирования 
против коронавируса, который исчисляется 
миллиардами в любой иностранной валюте 
— хоть долларов, хоть евро. Вывод на рынок 
первой вакцины поднимет престиж стра-
ны и принесет прибыль создателям за счет 
многомиллионных контрактов по всему миру. 
Понятно, чтобы не потерять эти миллиарды, 
западный бизнес использует все доступные 
средства — от репортажей BBC до заявлений 
странных ассоциаций и опросов неизвестных 
докторов. 

Например, Ассоциация организаций по 
клиническим исследованиям (АОКИ) обрати-
лась в Минздрав с предложением отложить 
государственную регистрацию препарата. 
Ассоциация, членство в которой имеют толь-
ко иностранные фармкомпании, которая не 
имеет никаких достижений в мире науки и 
возглавляет которую человек без медицин-
ского образования, усомнилась в том, что 
российский препарат достаточно хорош, 
чтобы его можно было выводить на рынок 
раньше зарубежного. Истинные причины вы-
ступления Ассоциации против регистрации 
вакцины нужно искать глубже: гораздо ско-
рее она блюдет бизнес-интересы западной 
фармы, чем заботится о российских паци-
ентах и переживает, что они получат плохую 
прививку. 

Росздравнадзор ответил на призыв отло-
жить регистрацию вакцины от COVID, назвав 
претензии фармкомпаний к российской вак-
цине основанными на незнании результатов 
исследований. «Россия — страна с богатой 
историей разработки и производства вакцин, 
у нас много предприятий и научных центров, и 
вряд ли вакцина центра им. Гамалеи не будет 
соответствовать установленным требовани-
ям», — заявила глава ведомства Валентина 
Косенко.

Россию обвиняют в том, что вакцина соз-
дана в спешке, что она не прошла достаточ-
ных исследований, что ее нельзя назвать 
безопасной. Так ли это? 

Разработками вакцины 
от COVID-19 сейчас занимается мно-
го стран, но Россия стала первой из тех, кто 
завершил вторую стадию исследований с 
успехом. Разработчиками стали ученые Ин-
ститута Гамалеи — крупнейшего националь-
ного исследовательского центра, уже более 
века занимающегося фундаментальными 
исследованиями и внесшего огромный вклад 
в развитие отечественной эпидемиологии, 
медицинской и молекулярной микробиоло-
гии, инфекционной иммунологии. 

Появление в нашей стране первой в 
мире вакцины от нового коронавируса — не 
какая-то случайность или нежданное везе-
ние. За этим препаратом лежит кропотливый 
труд ученых; за ним стоят достижения всей 
отечественной науки по созданию вакцин. 
Когда-то наш великий ученый Чумаков раз-
работал вакцину от полиомиелита, благодаря 
которой эту опасную инфекцию практически 
удалось искоренить. Именно по инициативе 
СССР в мире удалось искоренить черную 
оспу. Наша вакцина от желтой лихорадки 

до сих пор используется по всему миру. В 
легендарном Институте Гамалеи создали и 
самую эффективную вакцину от лихорадки 
Эбола. Неудивительно, что именно здесь 
появился наш новый прорыв, который по-
зволил России выиграть гонку по созданию 
профилактики от пандемического вируса. 
Вакцину неслучайно назвали «Спутник» — в 
1957 году наша страна тоже опередила всех 
и выпустила на орбиту первый спутник. Тогда 
нам завидовали и строили против нас козни; 
сегодня история повторяется. 

Все мы сегодня знаем, что новый коро-
навирус вызывает тяжелейшие поражения 
сосудов, легких, всех органов и систем; с по-
следствиями заболевания людям предстоит 
сталкиваться на протяжении еще многих лет. 
Поэтому без вакцины человечеству просто 

не обойтись. И она нужна быстро. Но в та-
кой ли уж спешке была создана рос-

сийская вакцина, как об этом рас-
сказывается? На самом деле ее 

разработка заняла многие годы, 
потому что, как подчеркивает 
директор Института Гамалеи, 

академик Сергей Гинцбург, 
технологическая платфор-
ма, которая использовалась 
для ее создания, уже давно 

изучена. И ее уже приме-
няли в создании вакцин 

от других опасных инфекций — лихорадки 
Эбола, ближневосточного синдрома MERS 
(этот предыдущий коронавирус бушевал в 
мире в 2014 году). Наши ученые использова-
ли готовую вакцину на основе аденовируса 
человека, в которую удалось быстро ввести 
белок коронавируса и создать совершенно 
новый препарат. И то, что у нас была хорошая 
наработанная база для создания такой вакци-
ны, — огромная заслуга отечественной науки. 
О том, что скорость создания вакцины нор-
мальная и не является искусственно увели-
ченной, говорит и то, что фармацевтические 
компании из США, Германии и Великобрита-
нии начинают заключительные исследования 
эффективности своих вакцин. Но да, Россия 
и российские ученые оказались быстрее. В 
Минздраве отмечают, что допустимо про-
водить регистрацию препарата на ранних 
стадиях клинического изучения, и анало-
гичные схемы существуют в ЕС, США. «Надо 
смириться с тем, что правила испытания 
вакцин во время эпидемий принципиально 
отличаются от того, что происходит в «пла-
новых» условиях», — говорит врач ГКБ №51 
Дмитрий Затейщиков.

Да, в условиях пандемии многие стра-
ны разрешали использовать препараты, не 
прошедшие полного цикла исследований. И 
все же первая российская вакцина — не тот 
случай. «Институт Гамалеи, согласно всем 
международным правилам, провел 1-й и 2-й 
этапы клинических исследований, — поясняет 
врач-инфекционист Юрий Топорищев, кото-
рый принял участие в нескольких мультицен-
тровых исследованиях препаратов. — Чтобы 
приступить к 3-й фазе, необходимо получить 
временную регистрацию в Минздраве. Что 
и было сделано. Институт Гамалеи уже лет 
тридцать разрабатывает вакцины на аде-
новирусном векторе, у него большой опыт 
в их создании».

Что касается обвинений в том, что якобы 
российская вакцина дала много пробочных 
эффектов, то это тоже не совсем так. «Просто 
нужно понимать разницу между побочным эф-
фектом и нежелательным явлением. Во время 
исследований фиксируют все нежелательные 
явления, которые могут быть совсем не свя-
заны с действием препарата, таковы правила. 
Например, даже беременность относится к 
графе «нежелательные явления». А уже потом, 
во время следующей стадии, идет отсев того, 
какие побочные дает препарат. Российская 
вакцина серьезных побочных эффектов не 
продемонстрировала. Подъем температу-
ры и опухлость в месте инъекции — вполне 
обычные реакции, которые иногда вызывают 
вакцины», — говорит доктор Топорищев.

И кто упрекает нашу вакцину в том, что 
она плохая? Если б это были честные и не-
зависимые представители бизнеса, это еще 
можно было понять. Однако среди обвини-
телей — компании, которые в том числе раз-
вернули так называемую «опиоидную эпи-
демию» в США, спокойно поставляя многие 
годы препараты, вызывающие серьезную 
зависимость. Сегодня известно, что от 

последствий передозировки ими умерло 
не менее 70 тысяч человек. Известны случаи, 
когда фармкомпании начинали производить 
свои аналоги препаратов до истечения срока 
патентной защиты на оригинал — фармбиз-
нес нередко не отличается чистоплотностью. 
И войны конкурентов за рынки сбыта идут и 
будут идти.

Итоговые данные первых этапов кли-
нического исследования разработчики вак-
цины опубликуют в ближайшие две недели 
в серьезной научной литературе. Кстати, 
сами сотрудники Института привились новым 
препаратом первыми — все себя чувствуют 
хорошо, у всех появились антитела к коро-
навирусу. Новой вакциной привилась даже 
дочь президента — это ли не доказательство 
того, что препарат безопасен? В Минздраве 
отметили, что опыт применения подобных 
препаратов показывает, что они способны 
давать длительный иммунитет — до двух лет. 
Министр здравоохранения Михаил Мурашко 
пообещал привиться российским препара-
том в ближайшее время, то есть принять 
участие в третьей фазе исследований наряду 
с несколькими тысячами добровольцев, за 
состоянием которых врачи будут следить в 
течение полугода с использованием специ-
ального мобильного приложения.

Михаил Мурашко также назвал безосно-
вательной зарубежную критику российской 
вакцины. Министр подчеркнул, что за таки-
ми заявлениями кроется опасение конку-
рентных преимуществ со стороны России. 
Кстати, производство нашей вакцины будет 
в первую очередь ориентировано на вну-
тренний рынок. Однако уже сегодня многие 
страны проявили к нашей разработке серьез-
ный интерес. «Если будет достаточно для 
внутреннего рынка, то рассматриваем выход 
за рубеж», — подчеркнул Мурашко.

Лидеры Сербии и Филиппин уже пу-
блично заявили, что готовы привить себе 
российскую вакцину. Несколько государств, 
включая Бразилию, ОАЭ, Саудовскую Аравию, 
хотят производить российский препарат у 
себя на территории. Все больше государств 
интересуются российской разработкой. «Мы 
получили предварительные заявки на при-
обретение 1 млрд доз вакцины от 20 стран и 
готовы вместе с иностранными партнерами 
обеспечить производство 500 миллионов доз 
в год в пяти странах», — сообщил генераль-
ный директор Российского фонда прямых 
инвестиций Кирилл Дмитриев.

ВОЗ отреагировала на появление первой 
в мире вакцины от коронавируса позитивно, 
заявив, что «приветствует все достижения в 
области исследований и разработок вакцины 
против COVID-19 и призывает к быстрому, 
справедливому и равноправному доступу к 
любым таким вакцинам во всем мире».

Эпидемиологическая ситуация, увы, не 
дает нам много времени на раздумья. Од-
нако теперь у нас есть шанс, что мы сможем 
остановить пандемию. И не только в России, 
но и на всей планете.

Арина ПЕТРОВА.

Налоги — это важный источник доходов 
федерального и региональных бюджетов. В 
отличие от нефтяных и газовых доходов, ко-
торые зависят от перепада рыночных цен, по-
ступления от налогов можно прогнозировать. 
Кроме того, налогами можно маневрировать в 
экономической политике, забирая побольше у 
богатых и поменьше у бедных или развиваю-
щихся. Плюс к этому налоги, пожалуй, лучшее 
поле для популизма политиков: как только 
малоизвестный депутат заикнется о снижении 
той или иной ставки, он становится героем 
новостных сводок. Рассказываем, какие на-
логовые изменения уже введены окончательно 
и бесповоротно, а какие готовятся к принятию 
или только предложены.

Налог в 13% с процентов  
на доход свыше 1 млн  
по вкладам и ценным 
бумагам
СТАТУС:  принят
Ожидаемые поступления в бюджет: 

150 млрд рублей
С 2021 года в России появляется новый 

налог. Точнее, налог старый — на доходы 
физических лиц (НДФЛ), но основание для 
взыскания новое. Сообщил об этом Влади-
мир Путин в первом коронавирусном обра-
щении к народу 25 марта. Через несколько 
дней Госдума приняла соответствующий 
законопроект. Подоходный налог в 13% бу-
дет взиматься с процентов по банковским 
вкладам и ценным бумагам на общую сумму 
свыше 1 млн рублей. При этом облагаться 
налогом будут не все проценты, а лишь до-
ход за вычетом необлагаемого процентного 
дохода. Для расчета будет использоваться 
текущее значение ключевой ставки. Чтобы 
понять, возьмут ли с вашего вклада налог, 
нужно считать так. Предположим, в течение 
2021 года у вас размещено два депозита в 
двух банках. В первом банке лежит 500 тыс. 
рублей под 4% годовых. В конце года про-
центами накапает 20 тыс. рублей. Во втором 
банке лежит миллион тоже под 4%, и доход 
составит 40 000 рублей. Всего с двух вкладов 
вы заработаете 60 000 рублей. Допустим, на 
1 января 2021 года ключевая ставка ЦБ будет, 
как сейчас, 4,25%. Вычисляем 4,25% от 1 млн 
рублей и получаем 42 500 рублей — это и есть 
необлагаемый доход. Вычитаем эту сумму 
из ваших 60 000 рублей. По итогам года вы 
должны заплатить 13% с 17 500 рублей. Итого 
с вас 2275 рублей. Если бы вы получили про-
центный доход, допустим, на 40 000 рублей, 
ничего платить не нужно было бы. Доход по 
низкопроцентным счетам (менее 1%) и эскроу-
счетам налогом не облагается. Доходы по 
валютным вкладам будут пересчитываться 
в рубли по официальному курсу ЦБ в день 
фактического получения дохода. 

Комментирует замруководителя ИАЦ 
«Альпари» Наталья Мильчакова: «Введе-
ние налога на проценты по вкладам ударит 
по среднему классу и бизнесу. Банковские 
вклады станут менее выгодными. Депозитные 
ставки и так падают вслед за ключевой. Уже 
сейчас доходность по вкладам едва превы-
шает инфляцию, что невыгодно вкладчикам. 
Вероятно, теперь вместо вкладов люди бу-
дут класть деньги на индивидуальные ин-
вестиционные счета или приобретать акции 
высоконадежных компаний — эти инвести-
ционные инструменты наиболее похожи на 
депозиты».

Повышение НДФЛ  
до 15% для «богатых»
СТАТУС:  принят
Ожидаемые поступления в бюджет: 

60 млрд рублей
В России упраздняется плоская шка-

ла НДФЛ, действующая на протяжении по-
следних 20 лет. Об этом заявил в очередном 
обращении к гражданам в июне Путин. С 
1 января 2021 года россияне, получающие 
больше 5 млн рублей в год (416,7 тыс. рублей 
в месяц), будут платить подоходный налог 
в 15%. По аналогии с налогом на вклады 
повышенной ставкой будут облагаться до-
ходы, превышающие 5 млн рублей. Допол-
нительные доходы казны будут целевыми. 
Их направят на лечение детей с тяжелыми и 
редкими заболеваниями, закупку лекарств, 
средств реабилитации для них и техники 
для операций. 

Комментирует доктор экономических 
наук Игорь Николаев: «Введение прогрес-
сивной шкалы давно готовилось. Плоская 
шкала нужна была для улучшения собирае-
мости налогов, сейчас такая необходимость 

отпала — у нынешней ФНС с администриро-
ванием проблем нет. Сама идея налога на 
богатых популистская. В бедной России люди, 
получающие больше 5 млн рублей, считаются 
невероятно богатыми. Хотя 60 млрд рублей 
с их доходов — в масштабах страны деньги 
очень небольшие. Опасения вызывает то, 
что теперь прогрессивная шкала налогоо-
бложения формализуется в законе и как ее 
будут потом менять — неизвестно. Когда 
правительству снова потребуются деньги, 
порог богатых в 5 млн рублей вполне мо-
жет быть снижен, и тогда под удар попадет 
средний класс».

Распространение режима 
самозанятых  
на все регионы
СТАТУС:  действует
Уже с 1 июля 2020 года все регионы без 

исключения смогут ввести на своей терри-
тории «налог на профессиональный доход», 
если захотят. Режим для самозанятых был 
введен в 2018 году как эксперимент в четырех 
регионах. Распространить на всю страну его 

планировалось через 10 лет. Самозанятый — 
это человек, работающий на себя, с доходом 
не более 2,4 млн рублей и не имеющий на-
емных работников. Самозанятые платят 4% 
налога с дохода от оказания услуг физлицам 
и 6% — с услуг юрлицам и ИП с помощью 
приложения «Мой налог». Опцию стать са-
мозанятым распространили на молодежь 
от 16 лет.

Комментирует эксперт Академии 
управления финансами и инвестициями 
Алексей Кричевский: «Расширение спе-
циального налогового режима для самоза-
нятых частично позволит сократить дыры в 
региональных бюджетах. Число зарегистри-
рованных самозанятых уже приближается к 
1 млн, а в следующем году может достичь 
и 1,5 млн человек. Из минусов режима — 
отсутствие взносов в социальные фонды и 
ПРФ. Также есть опасения насчет увеличения 
налоговой нагрузки через несколько лет с 
4% до, например,10%. И если они оправ-
даются, тогда этот режим потеряет свою 
привлекательность».

Налог в 15%  
на выводимые за рубеж 
дивиденды
СТАТУС:   принят
Ожидаемые поступления в бюджет: 

130–150 млрд рублей только с Кипра
Еще один налог на «богатых» предложен 

президентом в конце марта. Выплаты дохо-
дов с процентов и дивидендов, уходящие из 
России за рубеж в офшорные юрисдикции, 
будут облагаться налогом в 15%. Сейчас, по 
оценке Путина, две трети таких средств об-
лагались налогом в 5%, 2% или даже 0%. Так 
происходило в результате схем оптимизации 
и под действием соглашений об избежании 
двойного налогообложения, которые заклю-
чены у России с примерно ста странами. 
Минфин РФ уже начал переговоры с этими 
странами о пересмотре налоговых соглаше-
ний. Уведомления направлены в Нидерланды, 
Мальту, Люксембург, Кипр. Последний на 
условия РФ уже согласился.

Комментирует адвокат коллегии 
адвокатов «Люди Дела» Денис Зайцев: 
«Ставка 15% для российских компаний, вы-
плачивающих дивиденды за рубеж, действует 
в России давно. Однако исключение состав-
ляли компании, которые зарегистрированы в 
странах, заключивших с Россией договор об 
избежании двойного налогообложения. Пони-
женная ставка налога предполагалась, чтобы 
компания не платила одинаковые налоги в 
двух странах. Но поскольку в некоторых ино-
странных государствах налога на дивиденды 
вообще нет или он невысокий, эту вполне 
легальную льготу стали использовать как 
способ избежать налогообложения. Самая 
распространенная схема — «завешивание» 
российской компании под иностранную. На-
пример, Кипр формально не является офшо-
ром, но деньги якобы кипрской компании 
могли уходить в офшоры — например, на 
Британские Виргинские острова. В своем 
предложении о введении 15-процентного 
налога на дивиденды и проценты президент 
говорил не обо всех странах, с которыми 
заключены международные договоры, а о 
тех, кто гласно или негласно поддерживает 
таким образом вывод капитала в офшоры. 
Сколько это налоговое изменение принесет 
бюджету, рассчитать сложно: точной стати-
стики по незаконно выведенным дивидендам 

и процентам нет. Но только одни переводы 
между Россией и Кипром в 2019 году соста-
вили 1,9 трлн рублей: 15% хотя бы с части 
таких переводов могут существенно попол-
нить налоговые поступления российского 
бюджета».

Переходный налоговый 
режим для малого  
и среднего бизнеса
СТАТУС:  принят
В начале августа президент подписал 

закон о переходном налоговом режиме для 
субъектов малого и среднего бизнеса, утра-
тивших право применять упрощенную систе-
му налогообложения (УСН). Режим позволит 
компаниям, у которых доходы и средняя чис-
ленность работников превысили ограничения 
по «упрощенке», и дальше ее применять. 

Денис Зайцев: «По общей системе на-
логообложения бизнес уплачивает 20% с при-
были и 20% НДС. При применении упрощенной 
системы налогообложения НДС не платится, 
а налог с доходов платится либо по ставке 
6% (тогда в расчет берутся только доходы), 
либо 15% (тогда налог платится с прибыли, то 
есть с разницы доходов и расходов, при этом 
перечень расходов ограничен). В регионах 
ставки налога на УСН могут быть даже умень-
шены. Применение упрощенки в настоящее 
время ограничено лимитом выручки — 150 
млн рублей в год. Если такой лимит бизнесом 
будет превышен, компания потеряет право на 
применение специального режима и будет 
обязана платить и налог с прибыли, и НДС. 
Почти для каждого бизнеса это просто не-
подъемно. Чтобы облегчить компаниям жизнь, 
и задуман переходный период. В нем лимит 
150 млн рублей увеличили на 50 млн, но на 
особых условиях. Так, начиная с отчетного 
периода с разницы, превышающей 150 млн, но 
до 200 млн, бизнес платит повышенную ставку 
налога в 8% (доходы) или 20% (доходы минус 
расходы). НДС при этом не платится. В пере-
ходный период бизнес может спрогнозировать 
ситуацию на будущее и либо запланировать 
переход на общий режим налогообложения, 
если ожидается рост выручки за год более 200 
млн рублей, либо остаться на специальном 
режиме, но следить за лимитом». 

Налоговый маневр  
для ИТ-компаний
СТАТУС:  принят
Есть среди налоговых изменений и осла-

бляющие фискальную нагрузку. Путин пред-
ложил снизить налог на прибыль ИТ-компаний 
с 20 до 3%, а также ставку страховых взносов 
с 14 до 7,6%. По словам президента, «это даже 
лучше», чем в таких популярных для высоко-
технологичного бизнеса юрисдикциях, как 
Индия и Ирландия. Ставка будет снижена с 1 
января 2021 года. Высвобожденные средства 
дожни пойти на развитие отрасли.

Комментирует ИТ-предприниматель, 
основатель сервиса электронной подписи 
Legium.io Иван Хаустов: «Стартапы и так в 
большинстве своем работают по упрощенной 
схеме налогообложения. Для них послабле-
нием будет снижение ставки по страховым 
взносам. Для остальных же компаний польза 
от снижения налога на прибыль не столь оче-
видна. У многих компаний вообще может не 
быть прибыли, они лишь выживают. С НДС еще 
более странная ситуация. На сегодняшний 

день лицензионные платежи по программ-
ному обеспечению полностью освобождены 
от НДС. После налогового маневра эта льгота 
будет касаться только российского программ-
ного обеспечения, включенного в реестр. 
В итоге налоговый маневр будет полезен 
крупным компаниям, которые и так неплохо 
выросли в период самоизоляции». 

Изменение налога  
на дополнительный доход 
(НДД) для компаний
СТАТУС:  законопроект
Ожидаемые поступления в бюджет: 

213 млрд рублей
Минфин предлагает изменить налог на 

дополнительный доход для добывающих ком-
паний. Изменение коснется в основном госу-
дарственных нефтедобывающих компаний. 
Законопроект Минфин разослал профильным 
ведомствам. НДД действует с 2019 года как 
эксперимент. Налогом облагается не объем 
добычи (как при взимании налога на добычу 
полезных ископаемых, НДПИ), а выручка от 
продажи нефти за минусом затрат. Нефтяным 
компаниям такой механизм принес «непред-
виденную доходность». Его корректировка 
эту доходность заберет.

Комментирует главный аналитик Те-
леТрейд Марк Гойхман: «НДД — это налог 
с разницы между доходами месторождений 
и расходами на них. Минфин подсчитал не-
дополученные доходы от введенных льгот 
по НДД и решил, что условия слишком воль-
готные, их нужно ужесточить для увеличения 
поступлений в бюджет. Но, похоже, ведом-
ство поступает как генерал, готовящийся 
к прошлым войнам, потому что и следа от 
той «вольготности» 2019 года не осталось. 
Экспортные цены от продажи нефти упа-
ли на 40%. На 20% в среднем сократилась 
и выработка месторождений, в частности, 
из-за соглашения ОПЕК+ об ограничении 
добычи. Таким образом, сам «добавочный 
доход» крайне сжался. Поэтому ужесточать 
условия НДД сейчас означает делать добы-
чу во многих случаях убыточной, вплоть до 
сворачивания инвестиций, закрытия произ-
водства. Доходы бюджета от такого маневра 
могут не увеличиться, а снизиться». 

    
Столько налоговых новшеств, не считая 

десятков предложений и законопроектов, за 
полгода — это много даже для такого бес-
покойного времени, как сейчас. Правительство 
судорожно скребет по сусекам в попытках 
изыскать дополнительные источники бюджета. 
Если все пойдет по плану, новые и измененные 
налоги принесут от силы полтриллиона в год. 
Это лишь слегка компенсирует бюджетную 
дыру в 5 трлн рублей. Налоговой нагрузкой 
дело не ограничится, на помощь бюджету 
пойдет урезание запланированных расходов, 
считает наш эксперт Игорь Николаев. Минфин 
уже начал секвестр трехлетнего бюджета: «под 
нож» планируется пустить 50 статей расходов. 
В 2021 году рассчитывают оптимизировать 
почти 1,5 трлн рублей. Последствия тотальной 
экономии и новых налогов почувствуют на 
себе и без того замученные «короной» люди. 
«В кризис категорически противопоказано 
повышать налоги. Но российские власти по-
стоянно это делают, вместо того чтобы струк-
турно реформировать экономику», — говорит 
Николаев. Поменять Налоговый кодекс куда 
проще, чем проводить реформы. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.
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МОЯ МОСКВА

ФИСКАЛЬНОЕ БРЕМЯ 
ПАНДЕМИИ

В феврале этого года министр финансов Антон Силуанов подтвердил 
обещание правительства, данное после президентских выборов  
2018 года, не менять налоговую систему. Заморозить фискальную 
нагрузку тогда планировалось для улучшения бизнес-климата, чтобы 

все понимали правила игры. Но вот не прошло и месяца, как все планы раз-
рушила пандемия. Или вирус стал весомым предлогом забрать обещания 
обратно. Начиная с марта власти кардинально поменяли налоговую систему: 
появился новый налог, вернулась прогрессивная шкала НДФЛ, налог на са-
мозанятых распространили на всю страну. «МК» подготовил обзор налоговых 
нововведений последних месяцев и оценил, насколько весомым окажется 
фискальный удар по нашим карманам.

Как поменялись 
налоги во время 
коронакризиса

Первая созданная в мире вакцина от коронавиру-
са — российского производства. Западные фарм-
производители выступили против ее регистрации, 
опасаясь упущенных миллиардных прибылей.
Когда-то наша страна запустила на орбиту первый в 
мире спутник. А теперь мы стали авторами еще одного 
спутника — первой в мире вакцины от новой коронави-
русной инфекции. 11 августа Минздрав России за-
регистрировал первую в мире вакцину от SARS-CoV-2, 
которую назвали «Спутник V». Создатель вакцины — 
крупнейший национальный научный центр России с 
богатейшей историей, Институт Гамалеи.

ПЕРВУЮ ПАРТИЮ 
ВАКЦИНЫ  
ОТ КОРОНАВИРУСА 
ВЫПУСТЯТ К СЕНТЯБРЮ

Глава Минздрава 
Михаил Мурашко 

объяснил зарубежную 
критику российского 

препарата: «Боятся 
конкуренции»
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— Вечером 11 августа мы ре-
шили встретиться с друзьями-
байкерами, место выбрали 
подальше от всей шумихи, в Уру-

чье, около «Макдональдса», за кольцевой до-
рогой, — рассказывает девушка. — Ресторан 
оказался закрыт. Мы решили развернуться, 
поехать в сторону города, выпить по доро-
ге кофе возле торгового центра «Спектр» и 
разъехаться по домам. Там очень сложный 
разворот, нужно проехать под путепроводом 
на стыке двух улиц. Развернувшись, в райо-
не станции метро заметили людей, которые 
ждали автобуса. Все было мирно. Никто не 
хлопал, никто не сигналил. Движение не было 
перекрыто. Стали подниматься вверх по про-
спекту Независимости, на пересечении с 
улицей Осторошицкой, за остановкой, успели 
заметить машину ГАИ, которая стояла с вы-
ключенным светом. 

Увидев байкеров, гаишники, по рассказам 
Ольги, тут же включили мигалки и бросились 
наперерез мотоциклистам. 

— Мы ехали с набором скорости, там 
же подъем, я была во втором ряду, а парень, 
ехавший первым и не успевший сообразить, 
что происходит, едва не врезался в автомо-
биль ГАИ. Чудом затормозил. 

Когда байкеры остановились у обочины, 
из машины ГАИ выскочили два сотрудника. 
Один был, по рассказам Ольги, с дубинкой, 
второй — с пистолетом. 

— Сразу стали орать на нас: «Быстро 
слезайте с мотоциклов, твари, мордой в 
землю!». И затем пошел бесконечный мат. Я 
сначала хотела достать документы, думала, 
что это обычная проверка. Потом машинально 
спрятала ключи в карман, меня всю затрясло. 
Одного из наших парней начали стаскивать с 
мотоцикла. Кто-то из ребят сам слез с байка. 
Его тут же повалили на землю. 

— Стражи порядка что-то говорили 
при этом?

— Ничего не говорили. Одна из наших 
девочек спросила у них: «За что?» Ответа не 
получила. Тут же подъехала вторая машина, 
из нее выбежал человек с дубинкой и начал 
дубасить эту девушку и ее друга. Девчонку 
били дубинкой по голове. Сила ударов была 
такова, что у шлема отломился щиток — визор, 
который остается целым даже при сильной 
аварии. Потом девушку повалили на землю 
и начали бить ногами. Это все хорошо видно 
на видео. 

—  С в а м и т оже п ы т а л и с ь 
расправиться? 

— Началась суматоха. Стоял мат, слыша-
лись глухие удары, стоны. Я начала кричать, 
обращаясь к людям на остановке: «Помогите». 
К нам начали бежать какие-то парни. По ним 
начали стрелять… Я все повторяла и повторя-
ла, срывая голос: «За что?» Один из стражей 
порядка, направив на меня пистолет, заорал: 
«Лицом в землю, мразь». В этот момент к нам 
подъехали еще две машины ГАИ. Нас взяли 
в кольцо, как преступников. Потом очевидцы 
говорили, что нас окружило шесть машин, но 
я в тот момент видела только сплошные свер-
кающие мигалки и мелькающие дубинки…

— Как окружающие реагировали на 
происходящее? 

— Проезжающие машины непрерывно 
сигналили, люди кричали. Одна машина при-
тормозила, водитель начал кричать «что вы 
творите?». Начал было выходить из автомо-
биля, к нему тут же подскочил милиционер, 
направил на него пистолет, заорал: «Вали 
отсюда». Мужчина, видно, попался с крепкими 
нервами, спросил: «Вы что, меня застрелите?» 
В ответ милиционер заорал на взводе: «Надо 
будет, застрелю». 

— Вас задержали всех шестерых? 
— Всех скрутили. На девочку, которую 

избивали больше всех, надели наручники, ее 
закинули в машину на парня, который лежал 
неподвижно между сиденьями. Всех рас-
толкали по служебным машинам и повезли. 
Когда мы спросили, куда нас везут, услышали: 
«Заткнулись все!».

— Сейчас говорят, что наряду с сотруд-
никами ГАИ действовал ОМОН, который 
переодели в форму Госавтоинспекции.

— Это похоже на правду. Ни у кого из 
них не было бейджа. Ни один из них нам не 
представился. Тот, кто направлял на меня 
пистолет и находился за рулем, был явно не 
местный. Он не знал, как проехать до Перво-
майского РУВД. 

— Мотоциклы остались лежать на 
дороге?

— Да, их потом забрали наши друзья. 
Один из сотрудников в РУВД сжалился и вти-
харя дал мне позвонить. 

● ● ● 
— Что было в РУВД, куда вас 

доставили? 
— Всех выкинули в спортзал, девчонок 

ставили на колени, на четвереньки. Парней 
заставили уткнуться лицом в пол. Приказали 
снять с себя все вещи, искали белые ленточки 
и браслеты. Переписав наши данные, повели 
по кабинетам, где описывали имущество, кото-
рое у нас было при себе. Помню, один из опе-
ров, который, как я поняла, был из уголовного 
розыска, сказал «пусть сядет на табуретку», 
а другой возразил «пусть стоит на коленях, 
нечего этим тварям поблажки давать». Этот 
человек потом бил ребят за татуировки. Нам 
сказали, что мы участвовали в митинге, кри-
чали лозунги, пока ехали на мотоцикле. Мы 
были в закрытых шлемах, при всем желании, 
даже если бы что-то кричали, нас никто бы не 
услышал. Мы сами-то себя в шлемах не слы-
шим. Я отказалась подписывать состряпанные 
показания. И нас кинули в «обезьянник». 

— Сколько человек было в камере? 
— Камера была размером 2 на 2 метра. 

В нее набили девять человек. Запомнила 
девушку-медсестру, которую схватили на 
остановке, когда она ждала маршрутку. 
Дышать в камере было нечем. Пытались 
поспать, но постоянно вздрагивали от до-
носящихся криков. Парней и мужчин там 
жестоко избивали. Утром всех опять вывели 
в спортзал. Воду давали, но еды никакой не 
было. Издевательства продолжались. Парни 
стояли на коленях, кто-то лежал, сцепив руки 
на затылке. Если кто-то поворачивался или 
шевелился, к нему подлетали, начинали бить 
ногой по лицу, по почкам. Среди задержан-
ных были мужчины среднего, даже старшего 
возраста, которые в отцы годились этим 
извергам-правоохранителям. 

Били и ногами, и дубинками. Люди были 
все синие от синяков и кровоподтеков. У 
одного из парнишек была сломана рука, ему 
не было никакой пощады. Его били как всех 

остальных. Казалось, что стоны и крики их 
только заводят. Места, куда ударить, не вы-
бирали. Били дубинками по голове, лицу, по 
пяткам. При этом смеялись над задержанны-
ми, всячески их обзывали и унижали. Когда 
кто-то из мужчин впадал в забытье и начинал 
похрапывать во сне, к нему подскакивали и 
били со всей дури ногой в пах. 

— Те, кто участвовал в жестокой рас-
праве, были в масках? 

— В РУВД только на некоторых сотруд-
никах были медицинские маски. А вот вся 
охрана была в черных масках, но они не били, 
давали сходить в туалет или даже покурить. 
Били именно работники РУВД, которые были 
одеты в милицейскую форму или были в 
гражданской одежде. 

— Как попали в изолятор? 
— Нас распределили на три сектора. Пер-

вых загрузили и увезли в ЦИП на Окрестина, 
потом следующих 25 человек, и следующих… 
Это был целый поток людей. Карательная 
машина работала. Нас везли в автозаках, 
мы слышали, как люди кричали с тротуаров 
«Позор! Позор!», свистели вслед. Конвоиры и 
ухом не вели. Видно, они привыкли, что их все 
ненавидят. И это их нисколько не беспокоило. 
Лишь однажды один из них спросил: «Сколько 
вам заплатила Тихановская?» Мы выпали в 
осадок… Доказывать что-либо этим людям 
было бесполезно. 

По прибытии в изолятор девушек и 
женщин поставили лицом к стене, парней и 
мужчин положили на голую землю, они так и 

пролежали там часа четыре. Мы были в ком-
бинезонах, кто-то в куртке. А на многих парнях 
не было ни маек, ни рубашек, ни курток. Кто-то 
был в сланцах, так как вышел ненадолго из 
дома. В изоляторе никому не было дела, что, 
лежа часами на голой земле, можно запросто 
схватить воспаление легких. Нам не давали 
ни есть, ни пить. Обстановка была еще хуже, 
чем в РУВД. Люди в черном подходили и на-
чинали бить всех подряд без всякого повода, 
кто подвернется под руку. 

— Задержанные просили о пощаде?
— Просили не бить, парни плакали. Это 

страшно, когда мужчины кричат от боли. Там 
орудовали настоящие садисты. На Окрести-
на привезли на подмогу ОМОН. Подбегая к 
парням, они кричали: «Я тебе сказал, тварь, 
уткнуться мордой в землю. Мне … (далее 
прозвучала нецензурная брань. — Авт.), что 
тебе нечем дышать. Из-за тебя … (матерное 
слово. — Авт.) я не сплю уже четвертые сут-
ки». И опять слышались эти глухие удары и 

крики, страшные крики… У меня началась 
истерика. Когда просились в туалет, нам 
говорили: «Ходите под себя». 

— В изоляторе был бардак? 
— Все бегали, кого-то тащили, ото-

всюду слышались крики и стоны. Я думала, 
что попала в кунсткамеру. Нас выстроили 
в коридоре лицом к стене. Помню, одна из 
надзирательниц подошла к стоящей первой 
девочке и закричала ей над самым ухом: 
«Ну что, тварь, хорошо было на площади 
стоять?» И следом шарахнула ей дубинкой 
по ногам. Я, не отдавая себе отчета, сказала 
вслух: «Боже, куда я попала?» Эта женщина-
конвоир со светлыми волосами подлетела 
ко мне, взяла за грудки, стала трясти как 
грушу. Потом начала орать: «А что это ты в 
броне на митинги ходишь?» Я объяснила, 
что это мотоциклетная куртка. Она схватила 
меня и со всего размаха ударила коленом 
между ног, крича при этом: «Ставь ноги шире, 
гадина!».

— Всем пришлось пройти через уни-
зительный досмотр? 

— Это был вообще ужас. Там были две 
надзирательницы. Мне попалась все та же 
блондинка. В комнате досмотра приказала 
раздеться догола, потом заставила присе-
дать, проверяла, уж не пронесла ли я чего 
внутри себя запрещенное в изолятор. Все 
это сопровождалось матом и унижением. 
Потом дала 30 секунд, чтобы одеться. При 
этом стояла, постукивала дубинкой об стол… 
Когда оделись, нас поставили в позу «ла-
сточки», заставили нагнуться, руки сцепить 
за спиной, голову наклонить и в таком виде 
бежать… Над ухом я услышала: «В седьмой 
отстойник». Это была бетонная комната 6 
на 6 метров под открытым небом. Вместо 
потолка там была решетка, в полу — слив, 
который использовался как туалет. Ни сто-
ла, ни лавок, ни кроватей. Просто бетонный 
мешок со сливом в полу. 

— Сколько в отстойник поместили 
человек? 

— Через пару часов там было 35 девушек 
и женщин. Рядом со мной сидела девчонка из 
Украины, которая приехала в гости к своему 
парню. Просто шла в магазин по проспекту, 
и ее схватили. Были 40-летние женщины, 
которые тоже по воле случая оказались в 
лапах ОМОНа. 

Спать пришлось на бетонном полу, а 
ночи сейчас очень холодные. Пытаясь со-
греться, мы прислонялись друг к другу. Но 
стуча зубами заснуть все равно не могли. 
Девочки снимали кроссовки и ботинки, са-
дились на них. Мы снимали байки, грелись 
в них по очереди. Потом попросили сменив-
шегося надзирателя-мужчину: «Дайте нам 
какие-нибудь доски, нам же еще рожать, 
бетонный пол холодный». Он сказал: «Не фиг 
вам, таким скотам, рожать, вам нельзя раз-
множаться». Посмеялся и отошел. Несколько 
женщин в камере разрыдались… Шоковое 
состояние проявлялось по-разному. Кто-то 
впал в ступор и вообще сидел, смотрел в 
одну точку, кто-то беспрерывно что-то бор-
мотал. Я плакала навзрыд, била в истерике 
ногой в дверь, мне было страшно. Я впервые 
оказалась в таком месте. Рядом была такая 
же камера-отстойник, куда набили около 
ста парней и мужчин. Еды и воды не дава-
ли. Оттуда постоянно слышались крики и 
стоны. Ребят все время избивали. С улицы 
тоже доносились крики и какой-то прямо 
нечеловеческий вой. Задержанных, которых 
доставляли в автозаках, пропускали через 
колонну омоновцев, которые орудовали ду-
бинками. Многие уже были покалеченные, а 
здесь получали новые увечья. Было слышно, 
как у людей трещат кости. У меня до сих пор 
эти крики и треск стоят в ушах… 

● ● ● 
— Как вас освободили? 
— В этом отстойнике мы просидели с 

шести часов вечера до трех ночи. Потом дверь 
внезапно лязгнула. В проеме появился че-
ловек в форме, сказал: «Мотоциклистки, на 
выход!». Нам вынесли административное 
взыскание в виде предупреждения. 

— Ваши друзья-байкеры тоже 
вышли?

— В 7 утра выпустили одного из наших 
парней. Другой попал под Слуцком в ЛТП 
№3. Там над ним состоялся суд. В кабинете, 
который называли картотекой, просто по-
ставили стол и стул. Каждому, кто заходил, 
зачитывали постановление. Нашему другу 
сказали, что он обвиняется в участии в не-
санкционированном массовом мероприятии. 
Он якобы выкрикивал антиправительствен-
ные лозунги. Говорить в этом случае, что не 
согласен с обвинением, бесполезно. В ответ 
говорят: «Не было такого? Ну извините, по-
лучите 14 суток ареста». Кто-то рассказывал, 
что у них суд проходил в коридоре, куда 
вынесли стул и стол. Дело было поставле-
но на поток. Только слышалось: «Виновен, 
виновен». В чем виновен — не понятно. Не 
спрашивай, не возмущайся, а подписывай, 
что тебе дают. 

— Если отказываешься подписывать 
протокол, выносят штраф?

— Как мне сказали, из 40–50 человек, кто 
прошел через это судилище, штраф получили 
только 2 человека, остальные — по 5, 11 и 14 
суток ареста. А штраф немаленький, 20, 30 
или 50 базовых величин, это 510, 765 и 1275 
белорусских рублей (16 320, 24 480 и 40 800 
российских рублей). 

—  Ч у в с т в у е т е  п о с л е д с т в и я 
пережитого? 

— Первые два дня я вообще не могла вы-
ходить на улицу, настолько мне было страшно. 
Мой парень не отпускал меня от себя. Недав-
но мы выехали на машине по делам в город, 
я увидела людей, которые стояли, хлопали в 
ладоши, услышала сигналящие машины, и у 
меня началась истерика… Еле успокоилась. 
Я боюсь сейчас садиться на мотоцикл. Не 
могу смотреть спокойно на милиционеров и 
сотрудников ГАИ, у меня сразу начинает глаз 
дергаться и всю начинает трясти. 

— Даже сейчас, во время мирных 
протестов?

— Да, я подсознательно жду, что меня 
остановят, начнут бить, даже когда нахо-
жусь в машине. Девушка, с которой мы были 
в камере, рассказывала, что их с парнем 
остановили, когда они ехали на машине по 
своим делам, выбили стекла, выволокли 
их за волосы из салона и кинули в автозак. 
Машина так и осталась стоять на дороге с 
открытыми дверьми. Властям удалось до-
биться желаемого. У нас не проходит страх. 
Психика у многих сломлена. Задержанным 
пришлось пройти через жуткие испытания и 
издевательства. Девочка рассказывала, как 
ее заставляли есть белую ленточку. Одного 
парня насиловали дубинкой. Около 70 человек 
родственники до сих пор не могут найти. Их 
могли забить до смерти, вывезти куда-то и 
закопать. Наша подруга-байкер рассказы-
вала, что, когда ее в «бусике» кинули сверху 
на парня, который лежал в проходе, за всю 
дорогу он ни разу не шевельнулся, не подал 
признаков жизни… 

— Волонтеры сейчас собирают дан-
ные о всех зверствах ОМОНа для между-
народного трибунала. 

— Я не надеюсь ни на какие суды. Не 
указывайте мое настоящее имя. Мы еще не 
празднуем победу. Я по-прежнему боюсь. 

Алиса СЕЛЕЗНЕВА, Светлана 
СМОЛИНА.
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Александр Лукашенко в воскре-
сенье впервые после выборов вы-
шел к народу. Выступил на площа-
ди Независимости перед своими 
сторонниками с 30-минутной ре-
чью. Эксперт по лжи Илья Анищен-
ко проанализировал выступление 
президента.

— Во время выступления по лицу Лу-
кашенко сложно сказать, о чем он думает, 
«прочитать» его настроения невозможно, 
но его выдают жесты и голос, — говорит 
профайлер. 

— Мне показалось, его лицо вы-
глядело напряженным.

— Он щурился на солнце, часто сдви-
гал брови, что свидетельствует лишь о 
неуверенности. 

— Где-то врал, когда говорил?
— Когда говорил про отсутствие в стра-

не олигархов и коррупции — вот в этом 
моменте Лукашенко лукавил, его выдали 
определенные жесты. Вообще все его об-
ращение строилось на жестах. Причем 
в самом начале выступления он выгля-
дел более-менее уверенным, знал, что 
говорить, не сомневался в своей правоте. 
Особенно это заметно, когда говорил о про-
шлом, о том, что поднял страну, — в этот 
момент он вытягивал вперед указующие 
персты, свои слова подкреплял уверен-
ными жестами. Голос его не дрожал, он 
держался, волнения особого я не заметил. 
Но хватило его ненадолго. Ближе к концу 
монолога он запаниковал. Если поначалу 
его жесты руками были плавными, что го-
ворило об уверенности, то под конец руки 
начали дергаться — он их поднимал и резко 
опускал вниз. Это свидетельствует о том, 
что человек на эмоциях, паникует, уже не 
знает, что сказать. Когда покидал трибуну, 

его и вовсе накрыло — появилась испарина 
на лбу, ноги задергались. 

— На колено не собира лся 
вставать? 

— Даже мыслей таких не возникло. 
Кажется, он к выступлению особо не го-
товился. Он вообще нес ахинею, кажется, 
что просто вышел поорать. Все его жесты 
говорят о том, что он говорил и не думал, 
это проявление паники. В последнее время 
я часто слушал его по радио, он уже давно 
нес несвязную чушь, выступал эмоциональ-
но, часто противоречил сам себе, нотки 
паники в его голосе присутствовали. 

— Его слова «не позволю отдать Бе-
лоруссию, даже когда буду мертвым» 
как можно расценить? 

— Он уверенно это заявлял, сдаваться 
не собирается. Но как удержаться в кресле 
главы страны, тоже не понимает. Дело в 
том, что когда человек говорит о будущем, 
он никогда не может быть уверен в сво-
их словах. Поэтому эксперты могут дать 
оценку только тем словам оратора, когда 
он говорит о прошлом или настоящем. 

— Чего он хотел добиться 
выступлением?

— Кажется, он сам не понял. Плана, 
как действовать дальше, у него на момент 
выступления не было. 

— Е г о б е с и т с л ож и в ша я с я 
ситуация?

— Конечно. Многие его жесты говорили 
о гневе и злости. Но это не уверенный гнев, 
а истеричный, с нотками агрессии и страха, 
потому что его загнали в угол. Он ведь даже 
ничего конкретного не произнес, рацио-
нальных заявлений не выдвинул, только 
кричал. Кажется, что человек просто вышел 
поорать, выплеснуть свои эмоции. 

Алиса СЕЛЕЗНЕВА.

Белоруссию продолжает лихора-
дить. Оппозиция твердит о «стреми-
тельно падающем с трона Лукашен-
ко». Власть же уверенно заявляет, что 
«все мирные демонстрации до поры 
до времени». В ответ на масштабное 
шествие «За свободу!» чиновники 
собрали бюджетников на провласт-
ный митинг в поддержку Лукашенко. 
О том, сколько активистов еще оста-
ется в изоляторах и пострадавших в 
больницах, о пропавших без вести, 
фиксации травм и какой ультиматум 
предъявили лидеры забастовочного 
комитета Минского тракторного за-
вода, «МК» рассказал член совета 
правозащитного центра «Весна» Ва-
лентин Стефанович.

— Людей стали выпускать из изоляторов, 
потому что там уже не осталось мест, — го-
ворит правозащитник. — Освободили около 
тысячи задержанных, но еще примерно шесть 
тысяч остаются за решеткой. Это те, кого 
успели подвергнуть административному аре-
сту, кому вынесли пять или 11 суток ареста. 
Мы создали чат, где регулярно обмениваемся 
списками задержанных с их родственниками. 
Активистов ведь вывозили в разные места — 
под Слуцк, в Смолевичи, Ивацевичи. Очень 
многих разместили на территории слуцкого 
лечебно-трудового профилактория №3. От-
туда уже всех практически выпустили.

— Кто-то из медиков остается в 
застенках?

— Минздрав отрапортовал, что ни одно-
го врача, ни одного фельдшера среди за-
держанных сейчас нет, всех освободили. 
Одних медиков задерживали, когда они в 
качестве волонтеров оказывали помощь 
пострадавшим. Другие были задержаны на 
пикетах солидарности, когда они выходили 
протестовать. В частности, был задержан 
мой друг, врач–реаниматолог Андрей Ви-
тушко. Он известный в Беларуси доктор, 
кандидат наук. Их с женой задержали в РУВД 
Центрального района, когда они пришли 
узнать о судьбе задержанного 16-летнего 
сына. Их схватили на участке вместе с еще 

12 родителями и кинули в изолятор. Мне 
звонила женщина, которая 10 августа вместе 
с 15-летним сыном была на проспекте По-
бедителей. У нее ребенка омоновцы вырвали 
прямо из рук. Она кричала, что она мать, что 
ребенок несовершеннолетний, они ее от-
толкнули, а парнишку затолкали в автозак. 
Я ей посоветовал идти в РУВД Центрального 
района, согласно закону милиция больше 
чем на 3 часа не имеет права задерживать 
несовершеннолетнего. Она пришла, и сама 
оказалась за решеткой.

— Родители в соцсетях описывают 
немало случаев жесткого задержания 
несовершеннолетних. Кого-то несколько 
часов продержали на коленях, кого-то 
избили. На выставленных фотографиях 
у подростков — кровавые раны, синяки 
от дубинок.

— Это так. Например, сына Андрея 
Витушко Мирона продержали в автозаке 
шесть часов. Потом уже завезли к бабушке. 
Его мама, Кристина, утверждает, что сына 
били.

— Есть пропавшие без вести?
— Очень много. Там ведь полный бар-

дак творится, списков в милиции нет. Ин-
формацию родственникам никто не может 
предоставить. Люди по трое суток искали 
своих близких, есть те, кто до сих пор ищет. 
Мы очень благодарны нашим волонтерам, 
которые пытаются им помочь.

— Кто-то фиксирует травмы, с ко-
торыми задержанные выходят из 
изоляторов?

— Документируем сейчас все факты, все 
телесные повреждения, все побои. Многих 
ведь месили еще в РУВД. Люди отказывают-
ся верить, что с ними расправлялись бело-
русы. Говорят о приехавших.

— В соцсетях уже появились списки 
белорусских силовиков, участвовавших 
в задержании.

— Конечно, следственному комитету и 
прокуратуре несложно будет установить, 
какие конкретно подразделения участвовали 
в столь жестких задержаниях. Я считаю, что в 
этой ситуации как минимум министра МВД, 
начальника минской милиции, начальника 
Главного управления внутренних дел Минго-
рисполкома нужно отправить в отставку.

— Насколько цинично сейчас звучат 
слова министра внутренних дел Бело-
руссии Юрия Караева, который приносит 
извинения за травмы «попавших под раз-
дачу» людей.

— Извиняться он будет в другом месте. 
Есть ведь Уголовный кодекс, соответствую-
щие органы, которые имеют полномочия 
возбуждать уголовные дела.

— Сколько пострадавших от действия 
силовиков остаются в больнице?

— Точных цифр не знает никто. Минз-
драв не дает полной картины. Говорилось о 
двухстах пострадавших, но мы думаем, что 
их гораздо больше.

— Это правда, что следственный ко-
митет перестал выдавать пострадавшим 
направление на судебно-медицинскую 
экспертизу? 

— Да, это так. Хотя они обязаны выда-
вать направление по заявлению гражданина. 
Но сотрудники следственного комитета го-
ворят, что якобы сами ходят по больницам, 
опрашивают пострадавших. И вроде как 
проводят проверку. Но тут надо не проверку 
проводить, а возбуждать уголовные дела и 
вести полноценное расследование.

— На ваш взгляд, будут все-таки воз-
буждены уголовные дела?

— Все зависит от политического момен-
та. Прокуратура пока что молчит. Хотя мы к 
ним неоднократно обращались, в том числе и 
в письменном виде. Была какая-то странная 
встреча с депутатами парламента. Я их при-
зывал посетить ЦИП на улице, поговорить 
с людьми, которые там находятся. В конце 
концов, можно ведь направить депутатские 
запросы генпрокурору. У них есть для этого 
все полномочия, которых нет у нас. Но, как 
я понял, у депутатов пока что есть только 
желание поговорить с нами. Шел разговор 
о создании парламентской комиссии со-
вместно с правозащитной организацией. Но 
дальше слов ничего пока не двигается.

— В Белоруссии ситуация меняется 
стремительно.

— Есть очень позитивные моменты. 
Мы не ожидали, что оппозицию поддер-
жат рабочие. Например, что поднимутся 
солигорские шахтеры. Это очень серьезно. 
Они приносят в бюджет немалые деньги, в 
частности в валюте. Это одна из основных 
статей дохода. Шахтеры заявили, что если 
Лукашенко не уйдет с поста президента, то 
они с понедельника объявят забастовку. А 
там ведь весь город работает на шахтах. 
Проявили активность рабочие Минского 
тракторного завода, БелАЗа.

— Директор Минского завода колес-
ных тягачей Алексей Римашевский при-
знал на митинге перед сотрудниками 
поражение Александра Лукашенко на 
выборах. К нему будут применены ре-
прессии? Его уволят?

— Не уволят. Сейчас такой момент, когда 
власти опасаются делать какие-то резкие 
шаги. Вчера вышел на манифестацию Мин-
ский тракторный завод. Уже есть лидеры 
забастовочного комитета. Они конкретно 
сказали, если хоть один рабочий МТЗ (Мин-
ский тракторный завод. — Авт.) пропадет, 
они остановят все производство. Одно дело 
метелить студентов и совсем другое, когда 
выходит на митинги рабочий класс. Так было 
и в 90-е, когда начали бастовать все заво-
ды, когда объявила о забастовке железная 
дорога. А сейчас метрополитеновцы пред-
упредили, что могут остановить движение 
поездов.

Мы проснулись в другой стране. Мы 
стали другим народом. Даже если Лукашенко 
удержится у власти, ему будет очень сложно 
управлять страной, да и вообще жить. В 
Беларуси уже другой народ. Они не будут 
ходить на субботники, не будут платить за 
принудительные подписки. Вы же видите, 
что творится в школах? Ученики вешают на 
забор свои грамоты и дипломы, протестуя 
против беззакония, против фальсификации 
выборов. Говорят учителям, заберите все, 
нам стыдно за вас. Как эти педагоги, входя-
щие в участковые избирательные комиссии, 
теперь будут учить детей в школе? И чему 
они школьников могут научить?

Нас, конечно, очень беспокоит, что Лу-
кашенко провел переговоры с Путиным. И 
теперь намекает о возможной российской 
помощи. Но большинство не верит во втор-
жение России. Не верит в эту страшилку. 
Устав ОДКБ не предусматривает военной по-
мощи без внешней агрессии. А у нас никакой 
внешней агрессии нет. Никто на Беларусь 
нападать не собирается.

Светлана СМОЛИНА.

Эксперт по лжи 
проанализировал речь 
Лукашенко: «Когда 
покидал трибуну,  
его накрыло» 

ОДИН РАБОЧИЙ ПРОПАДЕТ — ОСТАНОВИТСЯ ЗАВОД
Белорусский 
правозащитник 
Стефанович: тысяча 
задержанных  
на свободе, шесть тысяч 
за решеткой, много 
пропавших

ИСТЕРИКА, 
СТРАХ, 
АГРЕССИЯ
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 ТЫ ВИНОВАТ ЛИШЬ В ТОМ, 
ЧТО ХОЧЕТСЯ МНЕ ПРАВИТЬ 

Валентин Стефанович.
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КРИМИНАЛ

Одна из главных примет 2020 года — 
массовая самоизоляция, спущенная 
нам «сверху» в связи с эпидемией. 
Прошло более трех месяцев с начала 
такого «великого сидения по домам», 
когда многие граждане, запертые в 
четырех стенах, уже готовы были на 
стенку лезть от дискомфорта. Но ведь 
были случаи, когда люди жили в са-
моизоляции годами и даже десятками 
лет. Причем по доброй воле — движи-
мые чувством панического страха. 

Рекордсменами по продолжительности 
«экстремальной» самоизоляции являются от-
нюдь не эталонные литературные герои вроде 
Робинзона Крузо или графа Монте-Кристо, а 
напрочь позабытые всеми изгои — солдаты-
дезертиры Великой Отечественной войны. 

Удалось отыскать информацию о неко-
торых самых уникальных случаях. Получился 
такой топ-4 «заживо похоронивших себя». 

«Игра в прятки»  
длиной полвека 
Первую строчку в этом рейтинге занимает 

латыш Янис Пинупс. Прибалт таился от людей 
на протяжении почти 51 года!

Эта удивительная эпопея началась ле-
том 1944-го. 20-летний паренек из Латвии 
был призван в ряды Красной армии. Ему даже 
довелось на фронте принять участие в двух 
боях с немцами. К концу второго из них Яниса 
сильно контузило близким взрывом, он потерял 
сознание. Когда очнулся — бой уже ушел впе-
ред, вокруг остались только погибшие. Пинупс 
понял, что санитары, собиравшие раненых, 
видимо, приняли и его за убитого, а потому 
оставили здесь. Между тем травмы оказались 
на самом деле несерьезными, так что молодой 
солдат вполне способен был самостоятельно 
двигаться. И он пошел…

Но не в свою пехотную часть. И не в мед-
санбат. Пинупса так испугали только что пере-
житые опасные моменты боя, что он решил 
уйти подальше от тех мест, где рвутся сна-
ряды и летают пули. Вернуться назад, в свою 
деревню.

Скрываясь от патрулей, избегая оживлен-
ных дорог, Янис добирался до цели 2 месяца 
и оказался в окрестностях родной деревушки 
Котлери уже в октябре. Он встретился здесь с 
родными, однако поселиться в доме поначалу 
не рискнул: опасался, что «запеленгуют» со-
седи. До наступления холодов Пинупс кое-как 
коротал дни в лесу неподалеку от деревни. 
Мать приносила ему время от времени еду, 
одежду…

Однако с наступлением зимы лесное 
житье-бытье стало уже невозможным. При-
шлось Янису все-таки перебраться в роди-
тельский дом. Он вырыл себе небольшой 
погреб-землянку в хлеву. Вход в этот схрон 
тщательно замаскировал. 

Добровольная самоизоляция затягива-
лась, но до поры до времени дезертиру уда-
валось успешно скрываться от посторонних 
взглядов. О его существовании знали только 
самые близкие люди — мать, отец, братья, 
сестра. Для всех остальных рядовой Янис 
Пинупс, согласно официальным документам, 
пропал без вести.

Члены семьи снабжали затворника всем 
необходимым, поэтому Янис нечасто покидал 
свою землянку, лишь изредка рискуя по ночам 
выходить на прогулку по двору. Потом осмелел. 
Стал (соблюдая тщательную маскировку от 
соседей) помогать своим по хозяйству, даже 
иногда выбирался в лес за грибами и ягодами 
— таясь, уходил до рассвета, а возвращался 
уже в сумерках. Пять лет спустя жилищные 
условия Пинупса заметно улучшились. Семья 
построила на участке новый дом, а старый 
оставили в полное распоряжение Яниса.

Кода срок добровольной самоизоляции 
приблизился к 25 годам, нелегал предпринял 
первую попытку выйти из «затвора»: решил 
наконец, что никто его уже теперь не опо-
знает. Однако встреча на улице с первым же 
односельчанином, который стал присталь-
но рассматривать незнакомца, так испугала 
Пинупса, что он предпочел опять забиться в 
свою берлогу. 

В середине 1980-х у дезертира возникла 
серьезная проблема со здоровьем. К тому вре-
мени из всех его близких в живых оставалась 
лишь сестра, которой все труднее было со-
держать брата-нахлебника, не имеющего воз-
можности полноценно помогать по хозяйству. 
А тут — беда: отшельник неудачно подвернул 
ногу, ходить с каждым днем становилось все 
труднее. Без квалифицированной медпомощи 
не обойтись, а как объявиться перед доктор-
ом? Пришлось организовывать целую «пар-
тизанскую» операцию: спрятанного в повозке 
с сеном Яниса отвезли в соседнее село — и 

там он пошел на прием в амбулаторию под 
чужой фамилией.

Казалось, эпопея Пинупса должна была 
закончиться в 1991 году, после официального 
выхода прибалтийских республик из состава 
СССР. Теперь-то, при новой власти, его давнее 
бегство из советской армии уже не являлось 
криминалом, даже наоборот, выглядело как 
героический поступок. И все-таки Янис далеко 
не сразу прекратил «игру в прятки» — в этом че-
ловеке за долгие годы такой жизни укоренился 
прямо-таки животный страх перед возможным 
возмездием. В итоге он отважился явиться в 
полицию и сдаться лишь весной 1995-го. 

70-летний старик, который во время 
войны «не побоялся отказаться от службы 
в советских оккупационных войсках», на ко-
роткое время стал героем газетных и телере-
портажей. Но вскоре его история перестала 
интересовать публику, ее заслонили другие, 
более актуальные события. Остаток жизни 
своей Янис Пинупс тихо провел в родной 
деревне. По некоторым сведениям, он умер 
в 2010 году.

Ночной муж «вдовы» 
Уроженец села Яблоново в Липец-

кой области Яков Томозов провел «под 
спудом» почти полжизни. Вскоре после 
начала войны 37-летнего заведующего 
сельским магазином призвали в армию, 
и в том же 1941 году, дезертировав с 
фронта, он сумел добраться до своего 
дома, где оставалась семья — жена с ре-
бятишками. Там и скрывался вплоть до 1985 
года, хотя уже вскоре после побега чекисты 
проверяли, не появился ли в родных краях 
беглый солдат Томозов.

Запутать следствие Якову помог бла-
гоприятный случай. Однажды за околицей 
села в поле сгорел стог сена, а на пепелище 
обнаружили обугленные останки какого-то 
мужчины. Следователь особо заморачиваться 
не стал и решил, что никто другой здесь пря-
таться не мог, как только дезертир Томозов. 
В итоге Варвара Томозова получила докумен-
тально подкрепленный статус вдовы, а сам 
Яков отныне преспокойно жил при «вдове» 
как этакий «домовой». В сарае он оборудовал 
потайной бункер, где и отсиживался в светлое 
время суток, чтобы не попасться на глаза се-
лянам. Зато по ночам «заступал на ударную 
вахту» — старался как мог помогать по хо-
зяйству. Поэтому подворье «вдовицы» было 
на удивление ухоженным: грядки вскопаны, 
двор выметен, дрова нарублены и в поленницы 
сложены…

Чтобы кто-нибудь случайно не узнал про их 
семейный секрет, Варваре пришлось превра-
титься для всех соседей в негостеприимную за-
творницу. Удивительно, но Томозовым удалось 
соответствующим образом подготовить своих 
трех ребят — те даже совсем еще в юном воз-
расте нигде и никогда словом не обмолвились, 

что папка-то 
жив на самом деле. Правда, 

позднее такая угроза стала уже неактуальна: 
подросшие дети разъехались из Яблонова, 
завели собственные семьи.

И все-таки к концу 1970-х — началу 1980-х у 
односельчан накопились факты, заставляющие 
подозревать, что Яков «воскрес из мертвых». 
Одна из улик — давняя: чересчур ухоженное 

хозяйство вдовы. А другая — покупки Варва-
ры в местном магазине: вроде бы одинокая, 
немолодая уже женщина, хахалей к себе не 
водит, а сумки в сельпо набивает продуктами 
так, будто дома ее обжора-мужик ждет. Потом 
как-то вечером случайно заметили непонятный 
и явно не женский силуэт, нарисовавшийся те-
нью на оконной занавеске. В другой раз сосед, 
глубокой ночью проходя мимо томозовского 
двора, прислушался: вроде бы топором кто-то 
дрова колет.

Слухи дошли до председателя местного 
сельсовета и участкового милиционера. Страж 
порядка напрямую идти и обшаривать хозяй-
ство вдовы отказался: нет, мол, убедительных 
оснований. Тогда решили замаскировать визит, 
изобразив проверку противопожарных мер. 
Под этим предлогом импровизированной ко-
миссии удалось обследовать не только дом, 
но и надворные постройки. 

Нигде никаких следов присутствия Якова. 
Так и пошла бы прахом вся спецоперация, но у 
дезертира, следившего за происходящим из 
своего бункера, подкачала нервная система. 
Не выдержав напряжения, он решил понадеж-
нее спрятаться в другом месте, выскочил из 
схрона и угодил в руки милиционера.

Сельские старожилы с трудом узнали в 
задержанном довоенного завмага. Теперь, в 
1985-м, это был старик довольно жалкого вида, 
с длинными редкими прядями седых волос. 

То, из-за чего Яков Томозов более 43 лет 
прожил, не выходя со двора и пугаясь соб-
ственной тени, в итоге не случилось. Пойман-
ного нелегала не стали привлекать к суду. Ведь 
все сроки давности его преступления перед 
Родиной давно истекли.

Дезертир-отшельник после своего воз-
вращения «в люди» прожил всего пару лет 
и скончался на 84-м году жизни. Но за это 
время произошло примечательное событие: 
однажды он пришел на встречу земляков-
сверстников — ветеранов войны. По вос-
поминаниям очевидцев, собравшиеся от-
неслись к Томозову без особых эмоций. А 
вот что испытывал тогда в душе сам Яков? 
Но об этом он так никому и не рассказал.

Третий из-под печки
Первые два с половиной года войны 

украинский парнишка Коля Халимовский 
вместе с родителями провел под немцем 
— в оккупированной гитлеровцами дерев-

не Онишполе. На исходе 1943-го советские 
войска, тесня врага, освободили селение, 
и вскоре после этого Мыколу, которому 
только-только исполнилось 18, призвали 
в Красную армию. До околицы провожала 
его любимая девушка — жительница той 
же деревни Ганна.

Новобранца отправили служить в зе-
нитную часть. Его батарея была поставлена 
прикрывать важную переправу, наведенную 
на реке Припяти под Мозырем. Буквально 

через день-два необстрелянный паренек 
попал в самое пекло: немецкие бомбардиров-
щики предприняли массированный налет на 
понтонный мост и охранявших его зенитчиков. 
Позиции батареи оказались буквально пере-
паханы взрывами бомб, многие артиллеристы 
погибли. 

В этом аду Халимовскому повезло уце-
леть. Однако пережитое так подействовало на 
Николая, что он смалодушничал: вместо того 
чтобы вернуться в расположение части, бро-
сил винтовку и зашагал в противоположную 
от передовой сторону. Три недели плутал по 
дорогам-лесам-проселкам — и наконец вот 
оно, родное Онишполе. 

За время его блужданий о бегстве Ни-
колая стало известно командованию его 
подразделения. Информацию передали 
в соответствующие инстанции, и в дом 
Халимовских нагрянули с обыском со-
трудники НКВД. Не найдя дезертира, они 
предупредили родителей, чтобы в случае, 
если беглый сын объявится, тут же сооб-
щили об этом. Однако отец и мать, когда 
Коля действительно вскоре постучался в 
дверь, конечно же, никуда не побежали с 
доносом на него, а решили спрятать сына 
понадежнее.

 Сперва скрывали сыночка в погребе. 
А некоторое время спустя Халимовский-
старший оборудовал для него укромный 
закуток, лаз в который замаскировал 

рядом с фундаментом огромной печи.
И потянулись для молодого парня бес-

конечные недели и месяцы такой потаенной 
самоизоляции. Опасаясь зорких соседей, 
Мыкола днем вообще не выходил из избы. 
На небольшие прогулки по заднему двору 
решался лишь в темное время суток, а спал 
всегда в своем подполе-закутке, тщательно 
замаскировав лаз туда — на случай внезапного 
прихода кого-нибудь постороннего в дом.

Впрочем, таких посторонних у Халимов-
ских практически не бывало: чтобы не выдать 
семейный секрет, отец с матерью отвадили 
от своего дома всех односельчан, грубо об-
рывая все намеки на возможные посиделки 
и никого не пуская дальше крыльца. Но даже 
зная это, Николай пугливо шарахался в свою 
«нору» у печки, едва услышав скрип калитки 
во дворе.

Чем он занимался все это время, чем мог 
скрасить свой бесконечный досуг? Да не было 
вообще никаких занятий-развлечений, кроме 
мелкой (и главное — нешумной!) работы по 
дому. В доме даже книжек никаких не водилось. 
И газет Халимовские не выписывали: отец с 
матерью в грамоте не преуспели, едва под-
пись при случае поставить могли — какое уж 
тут чтение! А когда уже в послевоенные годы 
деревню стали радиофицировать, протянули 
в дома провода и повесили черные тарелки 
репродукторов, муж и жена Халимовские от 
такого чуда техники вдруг отказались. Соседи 
недоумевали, а причина была простая: роди-
тели Николая опасались, что мастер, который 
придет в избу «тянуть радио», может заметить 
какие-то следы присутствия в доме еще одного 
человека.

Единственным развлечением Николая 
оставалось, притаившись в сенях дома, раз-
глядывать через щели между бревнами, что 
творится за пределами родительского двора. 
Наибольший сектор обзора приходился на 
соседское подворье. А там — ну прямо по 
канонам драматического жанра! — жила та 
самая Ганна, которая когда-то, провожая его 
в армию, обещала ждать. После войны, так и 
не дождавшись сгинувшего жениха, девушка 
вышла замуж за другого, и поселились они как 
раз в соседнем с Халимовскими доме. Так что 
день за днем Николай наблюдал жизнь своей 
бывшей невесты: как общалась она с мужем, 
как нянчила народившихся детишек… Время 
шло, и эти повзрослевшие дети привели под 
опеку Ганны своих отпрысков — ее внуков… А 
Николай все отсиживался в своем убежище.

Его самоизоляционная эпопея заверши-
лась лишь по прошествии четверти века — в 
конце 1960-х. Завершилась внезапно, по воле 
случая.

Однажды днем к Халимовским приехал 
их дальний родственник — работник партий-
ных органов. Оказавшись в этих местах в ко-
мандировке, нагрянул без предупреждения. 
И хотя осторожный Николай все-таки успел 
среагировать и юркнуть в свой подпол, но вот 
старики-родители сплоховали. Они не успели 
убрать со стола уличающие следы недавнего 
семейного обеда: на столе вокруг чугунка с 
кашей красовались не две миски-ложки, а три. 
Зоркий гость это не оставил без внимания и 
оперативно провел расследование. Подна-
торевшему в энергичном нажиме на людей 
партийцу не составило труда расколоть рас-
терявшихся сельских родственников. Они рас-
сказали о своей многолетней тайне. В ответ 
гость дал строгую директиву: мол, пускай ваш 
Николай явится в областной отдел КГБ, а если 
не захочет сдаться добровольно, я сам о нем 
сообщу в органы.

Пришлось Халимовскому-младшему вы-
бираться из своего добровольного заточения. 
Провожаемый горькими причитаниями матери, 
он отправился на станцию, чтобы поездом 
доехать до Житомира. А там… Там ничего 
страшного не произошло. Сотрудники КГБ, 
выслушав покаянную речь Николая и прове-
рив что-то по своим картотекам, объявили, 
что он может идти на все четыре стороны: 
таких дезертиров времен войны государство 
простило, уже давным-давно вышел указ об 
амнистии.

Вернувшись в Онишполе, Николай на не-
которое время стал объектом повышенного 
внимания односельчан. Однако их интерес к 
персоне дезертира со стажем быстро иссяк. 
Отшельнику суждено было прожить еще много 
— Халимовский умер только в 2003 году. Но и 
этот период «легальной жизни» стал каким-
то ущербным. Даже оказавшись вновь среди 
людей, Николай так и не смог до конца изжить 
чувство постоянной опасности, постоянного 
страха, которое въелось в него за четверть 
века добровольного отшельничества. 

Сибирский Робинзон  
и его Пятница 
По сравнению с описанными выше исто-

риями отшельническая эпопея Марка Гурского 
может показаться совсем короткой: этот дезер-
тир скрывался на самоизоляции всего 10 лет. 
Но в данном случае нужно учитывать масштабы 
материального обеспечения такого «каранти-
на». И прямо-таки киношную лав-стори.

Гурский — сибиряк, житель Новосибирской 
области. В 1943 году ему — молодому парню 

— подошел срок идти в Красную армию. Од-
нако на фронт под пули и снаряды Марк ехать 
не захотел. И предпочел дезертировать — 
чуть ли не со сборного пункта, где находились 
новобранцы.

Возвращаться домой он не рискнул: там 
уже могут ждать сотрудники органов. Поэтому 
отправился окольными путями, глухими до-
рогами в соседний район, где в селе Крещен-
ское жила семья его дальних родственников. 
С ними дезертир наладил связь, однако пере-
ждать время в доме или в сарае не получилось. 
Поэтому поселился Гурский в отдалении от 
села — среди таежной глухомани в верховьях 
реки Тартас.

Судя по рассказам местных старожилов, 
парень подошел к обустройству своей отшель-
нической жизни очень основательно. Соорудил 
в разных местах — порой отстоящих друг от 
друга на десяток километров — несколько хо-
рошо замаскированных избушек и землянок. 
Вскопал землю на подходящих проплешинах 
посреди леса и посеял там картошку, морковь… 
Ловил рыбу в реке, добывал лесную птицу и зве-
ря. В летне-осенние месяцы не ленился делать 
большие запасы ягод, орехов, грибов. А весной 
прочесывал птичьи колонии по берегам озер, 
собирая яйца… Часть инструмента и материа-
лов для всего этого он, вероятно, раздобыл у 
родственников. Кроме того, лесной отшельник 
через них менял у деревенских мясо добытых 
в тайге диких зверей на соль, инструменты, 
другие необходимые товары…

 А еще Марк разжился ценным армейским 
оборудованием, наткнувшись однажды в тайге 
на упавший боевой самолет. Скорее всего, это 
был «американец» из числа тех, что в рамках 
ленд-лизовских поставок перегоняли по воз-
душному коридору Аляска — Сибирь. Крылатая 
машина оказалась не слишком сильно раз-
бита, так что Гурский снял с нее авиационный 
пулемет, забрал запас патронов к нему и ис-
пользовал столь необычное оружие для охоты 
на медведей и лосей (из их шкур отшельник 
делал себе одежду). С этого же потерпевшего 
аварию самолета Гурский снял и еще кое-какое 
железо, которое ему весьма пригодилось в 
хозяйстве.

Марк ради пущей конспирации вел коче-
вой образ жизни. Он регулярно перемещался 
из одного своего жилища в другое. Время от 
времени совершал вылазки в деревню, чтобы 
совершить бартер. 

Так, основательно обустроив свой таеж-
ный быт, Гурский прожил более восьми лет. 
Ко многому привык, многое испытал. Бывало, 
приходилось в чащобе с одним ножом на косо-
лапого идти, но везло — ни травм серьезных, 
ни увечий во время отшельнической жизни не 
получил, даже захворал лишь один раз. 

Со временем стала допекать его все боль-
ше и больше проблема — отсутствие женского 
общества. 

Марк пытался бороться с этим голосом 
природы, но однажды не выдержал и пошел 
на риск, благо ситуация благоприятная сло-
жилась. Во время очередного своего таежного 
рейда Гурский заметил на лесном проселке 
девушку, отправившуюся за грибами. Барышня, 
конечно, сильно испугалась, когда на нее из 
гущи деревьев вылез крепкий мужик, зарос-
ший длинными рыжими волосами. Отшель-
ник схватил опешившую от неожиданности 
крестьянку и силой поволок в свои «хоромы». 
Причем — в самые дальние. Вел пленницу 
хитро, ориентируясь по одному ему ведомым 
приметам в лесу, чтобы не могла она найти 
обратную дорогу.

Так этот Робинзон обзавелся своей Пятни-
цей. Они прожили вместе в тайге более года. 
Но потом случилось то, что и должно было 
случиться: наложница забеременела.

По поводу последующих событий рассказы 
местных старожилов расходятся. Согласно 
одной версии, барышня все-таки смогла сбе-
жать от своего похитителя. По другой — он сам 
вывел ее к деревне, понимая, что шансов на 
благополучные роды и выживание младенца в 
условиях глухой тайги практически нет.

Как бы там ни было, возвращение к людям 
давно сгинувшей в лесу девушки (считалось, 
что ее убили, и за это преступление даже успе-
ли осудить одного из деревенских парней), по-
ставило крест на всех конспиративных усилиях 
Гурского. Сотрудники милиции и госбезопас-
ности, выяснив при помощи «воскресшей» 
примерное место обитания беглеца, вскоре 
смогли поймать его.

О дальнейшей судьбе Марка Гурского точ-
ных сведений нет. Вроде бы в наступившие 
уже более мягкие послесталинские времена 
судить его за дезертирство и прочие противо-
правные похождения не стали — за давностью 
лет. А еще через какое-то время Марк Гурский 
уехал из родных краев куда-то в другой регион 
Сибири. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

«МК» представляет 
топ-4 самых 
удивительных историй 
из жизни дезертиров

ЗАЖИВО 
САМОИЗОЛИРОВАВШИЕСЯ

c 1-й стр.
Началась эта история весной 
2017 года. Идея обогатиться на 
продаже нефти, транспорти-
руемой по магистральному не-

фтепроводу «Рязань—Москва», пришла в 
голову 48-летнему жителю Воскресенска 
Валерию Багуну. Он бизнесмен средней руки, 
учредил три фирмы, сфера деятельности 
которых — торговля автомобилями и 
топливом.

К преступлению на первоначальном эта-
пе главарь банды привлек своих знакомых 
— Виталия Кононова и Эдуарда Ежикова. 10 
марта в частном доме в селе Константиново 
Раменского района криминальная троица 
собиралась на совещание. Там мужчины 
обмозговали все нюансы дела.

Так, они спланировали схему кражи, хра-
нения, перевозки и продажи похищенной 
нефти. Контрафактное топливо предполага-
лось сбывать на небольших автозаправках, 
где особо не смотрят на качество сырья. 
Роли были распределены. В качестве че-
ловека, который отвечал за перевозку, был 
привлечен Дмитрий Афонькин. Юрий Шейкин 
занимался сбытом бензина, а Антон Кузнецов 
был ответственен за общую безопасность и 
открытие/закрытие вентиля на трубе. Весь 
процесс контролировали Ежиков и Кононов. 
Чтобы не попасться во время транспортиров-
ки похищенного топлива, Багун договорился 
с замначальника ГИБДД по Воскресенскому 

району. Высокопоставленный покровитель за 
10 тыс. руб в месяц обязался предоставлять 
информацию о рейдах автоинспекторов.

Земельный участок буквально в 100 ме-
трах от нефтепровода Багун с Кононовым 
присмотрели в селе Шеметове Коломенского 
района. Местная жительница отдала кусок 
земли за 1,5 млн руб.

По периметру участка был установ-
лен сплошной металлический забор. 

Злоумышленники начали готовиться к кри-
минальной врезке в нефтепровод. Чтобы 
остаться незаметными для соседей, кото-
рые из окон вторых этажей коттеджей могли 
увидеть, что происходит на участке, было 
решено прокопать подземный ход до не-
фтепровода, куда поместить трубу. А выход 
замаскировать под теплицу, укрытую сверху 
тюками соломы. В этом импровизированном 

парнике предполагалось поставить емкость, 
куда сливалось откаченное топливо.

— Разнорабочих, которые должны были 
выкопать тоннель, укрепить стены и потолок 
деревянными досками, нашел Кононов. Для 
этого он специально вылетал в Бишкек и Ош, 
транспортировал в Московский регион на 
самолете трех граждан одной из среднеази-
атских стран. Они были не в курсе преступных 

намерений «работодателей», — рассказал 
источник в ФСБ.

Подземный лаз гастарбайтеры вырыли 
за два месяца — к началу июля 2017 года тон-
нель был готов. Позже на месте преступления 
обнаружили так называемый ввертыш в маги-
стральный нефтепровод — цилиндр диаметром 
50 мм и высотой 10 мм, через который проходил 
шестимиллиметровый канал, соединяющий-
ся с металлической трубой диаметром 20 мм 
длиной чуть больше 100 метров. Вся эта кон-
струкция была помещена в тоннель, выходящий 
в «теплицу».

Кто осуществил криминальную врезку в 
нефтепровод — пока не установлено (уголовное 
дело в отношении этих фигурантов выделено 
в отдельное производство в связи с их розы-
ском). По данным спецслужб, все было сделано 
за три дня.

Следующие три месяца Багун улаживал 
технические сложности — покупал емкости для 
бензина, шланги, насосы, канистры. Приобрел и 
поставил на учет малотоннажный грузовичок.

Незаконная врезка заработала в конце 
октября 2017 года. Топливо после откачки транс-
портировали на арендованный склад хранения 
в Воскресенске.

Сначала для перевозки использовались 
канистры объемом 25 литров. Позже Ежиков 
усовершенствовал методику — в кузове гру-
зовика закрепили две канистры емкостью по 
1000 литров. Чтобы увеличить масштабы, был 
куплен второй грузовик.

Шейкин договорился с хозяевами несколь-
ких крошечных автозаправок о продаже сырья 
по демпинговым ценам — 32 рубля за литр. 
Он, кстати, иногда возил топливо на личной 
машине.

Вознаграждение распределял главарь 
преступной группы. Как правило, Кононову 

на руки выдавалось 5 тыс. руб (либо бензин 
на ту же сумму), Афонькину — 2,5 тыс. за 
одну перевозку, Кузнецову — 30 тыс. руб в 
месяц, Шейкину — от 19,5 тыс. до 36 тыс. руб 
за одну перевозку.

В апреле 2018 года Багун ненадолго 
приостановил воровство из нефтепровода 
— перед чемпионатом мира по футболу на 
дорогах ввели повышенные меры безопас-
ности, поэтому был высок риск попасться. К 
тому же участилось воздушное патрулиро-
вание магистральной трубы. Затем хище-
ния продолжились — вплоть до 22 ноября 
2018 года, когда сотрудники московского 
управления ФСБ накрыли криминальных 
врезчиков.

Лидер банды Багун ударился в бега. 
Были задержаны пять человек. В отношении 
Дмитрия Афонькина, Антона Кузнецова и 
Юрия Шейкина уголовные дела были воз-
буждены по статье 158 часть 4 («Кража»), а 
Эдуарду Ежикову и Виталию Кононову допол-
нительно вменили статью 215.3 («Приведение 
в негодность нефтепроводов, нефтепродук-
топроводов и газопроводов»).

Не так давно по топливному преступле-
нию вынесли приговор. Фигуранты отдела-
лись минимальными штрафами и условными 
сроками. Кононов — 4 года и штраф 200 
тыс. руб, Ежиков — 3,6 года и штраф 200 
тыс. руб, Афонькин и Шейкин — по 3 года и 
150 тыс. руб штрафа, Кузнецов — 3 года и 
штраф 100 тыс.

При этом организованная группа отка-
чала почти 28 тонн автомобильного бензина 
АИ-95 и 25 тонн АИ-92 на общую сумму более 
2,8 млн руб. Городская прокуратура Коломны 
уже обжаловала приговор как чрезмерно 
мягкий.

Екатерина СВЕШНИКОВА.

Яков 
Тормозов.

Николай 
Халимовский.

Янис 
Пинупс.
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КРАЖА ПАХНЕТ НЕФТЬЮ

В этой теплице находился 
выход из нефтетоннеля.



С начала августа большинство рос-
сийских театров в условиях все еще 
действующих ограничений готовится 
к открытию очередных сезонов. Та-
кие театры, как Мариинский, сезон, 
собственно, и не закрывали и стали 
для всего мира своего рода экспери-
ментальной площадкой, на которой 
отрабатывались условия возвраще-
ния к постпандемийной жизни. Дру-
гие, как Большой, только-только от-
крывшие сезон несколькими летними 
выступлениями в режиме open air (то 
есть на свежем воздухе), раздумы-
вают, каким образом возвращаться к 
работе в новой реальности. 

Балеты эпохи 
коронавирусной инфекции
Нынешний балетный сезон по причине 

пандемии был как никогда короткий, тем 
не менее какие-никакие итоги у него все 
же имеются. Во-первых, какое-то количе-
ство премьер, и премьер весьма незауряд-
ных и интересных, было выпущено за те 7 
месяцев сезона, когда театры работали. А 
во-вторых, балет не отдыхал, находясь и в 
строгой самоизоляции…

Мало того что балетные артисты каждод-
невно, героическими усилиями поддержива-
ли свою физическую форму, находясь при 
этом в довольно стесненных условиях, так 
они еще ухитрялись снимать заполонившие 
соцсети полушуточные клипы. 

Если же вернуться к работе музыкаль-
ных театров в условиях пандемии, то по-
мимо клипов и почти ежедневных показов 
по Интернету видеоспектаклей из «золотого 
запаса» театры практиковали такую форму 
онлайн-показов, как собиравшие большую 
аудиторию концерты, проходившие без зри-
телей. Один такой бесплатный концерт по 
каналу «Культура» транслировал и Большой 
театр (из балетных артистов в нем участвова-
ла только Светлана Захарова), и серию таких 
концертов, но уже за небольшие деньги (в 
них как раз было немало балетных артистов), 
провел лондонский театр «Ковент-Гарден».

Мало того, в условиях пандемии и ка-
рантина музыкальные театры пытались даже 
выпускать своеобразные полноценные тан-
цевальные онлайн-премьеры. Примером 
такого творчества является полуторачасовой 
видеоспектакль в онлайн-формате «Прощай, 
старый мир» труппы «Балет Москва». Хорео-
графом в нем значился один из самых модных 
и раскрученных ныне Владимир Варнава, 
а художником — Павел Семченко. Шесть 
танцовщиков труппы на смартфонах запи-
сывали передвижения по своим квартирам и 
лестничным клеткам, снимали то из дверного 
глазка, то устанавливали камеру в таких не-
ожиданных местах, как стиральная машина, 
и, пользуясь техническими ухищрениями, 
микшируя, используя полиэкран, сводили 
разрозненные эпизоды в единый спектакль. В 
результате заполучили огромную для такого 
довольно сумбурного, условно новаторского 
танцевального действа аудиторию — 643 258 
просмотров за сутки. 

Еще раньше интернет-спектакль в ре-
жиме реального времени показал и Театр 
Романа Виктюка, где режиссер и артист 
Игорь Неведров поставил zoom-спектакль 
«Пир во время чумы», персонажи которого 
переписывались и перезванивались в мес-
сенджерах, а зрители в Интернете смогли 
присоединиться к происходящему.

На очереди и реальные премьеры, соз-
данные за период самоизоляции. Так, труппа 
Гамбургского балета и ее бессменный ру-
ководитель — один из самых значительных 
хореографов нового времени Джон Ноймай-
ер — планируют уже в сентябре показать 
новый балет под названием «Призрачный 
свет», и это будет первая премьера эпохи 
коронавируса в балетном театре. Концепция 
постановки включает в себя всех 60 арти-
стов труппы Ноймайера, но, учитывая новые 
правила социальной дистанции, на которые 
Мастер насмотрелся во время репетиций в 
балетных залах, по два-четыре человека, 
он разбил балет на отдельные части, ис-
полняемые небольшими группами от двух до 
восьми участников. Пока неизвестно, сможет 
ли в сентябре состояться премьера балета 
Ноймайера, мы же опять обратимся к делам 
минувшего сезона, в котором царствовала в 
основном умиротворяющая классика. 

Происки профессора 
Воланда, или «Жизель»  
на все времена
Ориентация на классику оказалась трен-

дом сезона потому, что все новые, современ-
ные экспериментальные постановки были 
запланированы в музыкальных театрах на 
конец сезона и из-за пандемии, естественно, 
не состоялись. Именно такая судьба постигла 
практически уже готовые одноактные балеты 
молодых российских хореографов в Большом 
театре — «Танцемания», «Made in Bolshoi», 
«Времена года». Интересно отметить, что 
среди отмененных премьер значилась и еще 
одна, в прямом смысле мистическая, — балет 
по роману Михаила Булгакова «Мастер и 
Маргарита», который должен был поставить 
на сцене Большого театра в мае известный 
хореограф из Словении Эдвард Клюг. С тво-
рением Булгакова такое происходит не впер-
вые: как только кто-то берется ставить этот 
роман, обязательно что-то случается. У гения 
отечественного балета — Юрия Григорови-
ча, — когда-то тоже не получилось создать 
для Большого свой балет на этот сюжет. И 

вот ситуация опять 
повторяется — никак происки 

профессора Воланда и его команды? 
Ну а если серьезно… На Исторической 

сцене главного театра страны удалось пред-
ставить единственную, но самую интригую-
щую премьеру сезона — новую версию всем 
известного классического балета «Жизель» 
композитора Адольфа Адана, который по 
праву считается одной из вершин балетного 
романтизма XIX века. Постановщик балета — 
экс-худрук балета Большого, а ныне посто-
янный хореограф Американского балетного 
театра (ABT) Алексей Ратманский — создал 
свой спектакль по заказу руководителя балет-
ной труппы Махара Вазиева, воплотившего 
в жизнь, пожалуй, свой самый амбициозный 
проект. Новая «Жизель» — уже 14-я (!) версия 
этого балета в Большом за всю его историю, 
и соседствовать она теперь будет с ранее 
здесь шедшей версией Юрия Григоровича, 
тоже сохранившейся в репертуаре. Так что 
в афише Большого театра в наличии целых 
две «Жизели», весьма кардинально отличаю-
щиеся друг от друга. Дело в том, что почти 
за 180 лет, что существует этот балет, в нем 
произошли весьма существенные измене-
ния. И версия Григоровича, учитывающая 
глобальные перемены, произошедшие за 
этот период в балетной эстетике и технике 
танца, эти изменения как раз отражает и 
фиксирует. Ратманский же пытается вос-
становить в каком-то приближении самую 
первую версию этого балета, показанную на 
мировой премьере в Парижской опере в 1841 
году. Хотя реконструкцией сам балетмейстер 
как исследователь, скрупулезный и добросо-
вестный, свою редакцию не считает. 

Молодым везде  
в Большом дорога
Как всегда, самые большие ставки делал 

руководитель балета Большого Махар Вазиев 
на талантливую молодежь, только-только 
появившуюся в театре. Так активно вводились 
в репертуар пополнившие труппу буквально 
в начале нынешнего сезона бывшие выпуск-
ники балетных училищ Дмитрий Смилевски и 
Иван Поддубняк. Лауреаты многочисленных 
международных конкурсов Данила Хамзин 
и Елизавета Кокорева тоже первый год ра-
ботают в театре, однако успели станцевать 
за это время такие культовые партии, как 
Мари и Принц в балете «Щелкунчик» Юрия 
Григоровича. Много ведущих партий и в ре-
пертуаре другого танцовщика кордебале-
та Дениса Захарова, танцующего в театре 
второй сезон. 

Хотя на Элеонору Севенард такая череда 
непрестанных вводов, как в прошлом сезоне 
(после которого она стала солисткой), не 
сыпалась, но и она, хотя и не без огрехов, 
довольно уверенно дебютировала в партии 
Китри в балете «Дон Кихот». Ее сокурсник по 
Вагановской академии Егор Геращенко тоже 
в театре лишь третий сезон, а в его репер-
туаре уже имеется целая россыпь больших 
партий — и на него делали в этом сезоне 
особую ставку: довольно удачным вводом 
для молодого танцовщика оказалась партия 
Принца в «Щелкунчике», а поистине звездным 
дебютом стала партия Красса в легендарном 
балете Григоровича «Спартак». 

Если говорить о ведущих солистах Боль-
шого театра, то из танцовщиков-мужчин 
Якопо Тисси, наверное, самый красивый 
и пластически одаренный артист ново-
го поколения, занятый буквально во всех 

премьерских партиях мужского репертуара. 
По-настоящему великолепен он был в образе 
Альберта на премьере в балете «Жизель». 
Остается только удивляться, отчего до сих 
пор этот блестящий артист не возведен в 
ранг премьера. 

С продвижением по иерархической лест-
нице в этом сезоне в Большом вообще что-то 
застопорилось: из танцовщиц солистками 
стали только две — Елизавета Крутелева и 
Антонина Чапкина. 

Из танцовщиков-мужчин выделим и таких 
разноплановых и харизматичных артистов, 
как Михаил Крючков, Марк Чино, Алексей 
Путинцев, Игорь Пугачев. Хотя продвигать 
их руководству Большого следует, конечно, 
более энергично.

Нуреев — как тренд 
сезона
Жертвами коронавируса в Музыкаль-

ном театре Станиславского и Немировича-
Данченко стали премьеры таких балетных 
программ, как «Экман / Монтеро / Нахарин» 
и «Вариации / Восковые крылья / KAASH». 
Причем балет KAASH должен был стать пер-
вой премьерой одного из самых модных и 
продвинутых на сегодня в мире хореографов 
Акрама Хана, балеты которого до этого в 
России никогда не ставились. Заполучить 
балеты этого хореографа в репертуар — 
большая удача, но она сорвалась из-за 
карантина. 

Ученик Нуреева и нынешний худрук ба-
летной труппы «Стасика» — этуаль Парижской 
оперы Лоран Илер, благодаря деятельности 
которого за прошедшие несколько лет МАМТ 

уверенными темпами становится все более 
и более по-европейски продвинутой компа-
нией с современным репертуаром, наконец-
таки уравновесил культивируемое им в театре 
современное направление постановками 
классических балетов. Первым показали 
переделанный Илером на французский лад 
еще в конце прошлого сезона балет «Жизель» 
(успел побывать на гастролях в Каннах). Так 
что балет этот в разных модификациях ока-
зался особенно популярен в пандемическом 
сезоне. Самой же масштабной и даже сен-
сационной премьерой стал нуреевский «Дон 
Кихот». Это первый балет Нуреева, постав-
ленный на родине танцовщика. До этого его 
балеты в России никогда не ставились. «Дон 
Кихот», по убеждению Илера, — лучший балет 
Нуреева: по драматургии, по концепции, по 
технике танца. Суперусложненные и наво-
роченные па, обилие самой замысловатой 
мелкой техники — все это непривычно для 
московской публики. В освоении накрученной 
нуреевской хореографии труппа проявила 
истинную самоотверженность и прыгнула 
выше головы. 

Как всегда, высокую планку помогают 
держать этому театру его великолепные 
примы и премьеры. Например, отлично 
вписавшаяся в партию Китри на премьере 
«Дон Кихота» Ксения Шевцова (танцует в 
театре восьмой сезон) набирать обороты 
стала только при Илере. За этой балериной 
интересно наблюдать и сегодня наряду с 
Эрикой Микиртичевой (вполне восстановив-
шей свой прежний высокий уровень после 
декретного отпуска), Натальей Сомовой и 
Оксаной Кардаш, она является одной из 
самых ярких прим труппы. Отметим работу в 
прошедшем 101-м сезоне и двух блестящих 
премьеров театра — Дениса Дмитриева и 
Ивана Михалева, которые ведут сегодня в 
«Стасике» весь репертуар. К сожалению, 
из-за травмы не смог станцевать партию 
Базиля ведущий солист театра Евгений 

Жуков. Но в целом сезон и он провел впол-
не успешно, станцевав в новой «Жизели», 
«Сюите в белом» и в «Щелкунчике». Стоит 
запомнить имя Бориса Журилова, перешед-
шего в «Стасик» из Грузинского театра оперы 
и балета им. З.П.Палиашвили, а до этого 12 
сезонов протанцевавшего в Мариинке. 

С Петипа по жизни
Из-за пандемии не смог отметить долж-

ным образом свой 75-летний юбилей Ново-
сибирский театр оперы и балета. А размах 
запланированного худруком театра Влади-
миром Кехманом празднования впечатлял 
(выступить на гала-концерте должен был 
самый популярный и высокооплачиваемый 
танцовщик мира Роберто Болле). Однако 
другое задуманное Кехманом событие уже 
в другом подчиненном ему театре осуще-
ствить этому энергичному руководителю 
все-таки удалось. Взгляд одного из крупней-
ших западных хореографов-модернистов 

начала XXI века на русскую классику успел 
представить Михайловский театр. Ранее 
худрук балета этой труппы знаменитый ис-
панский хореограф Начо Дуато в балетах 
«Спящая красавица» и «Щелкунчик» уже 
продемонстрировал здесь возможности 
разных подходов к классике. Но если в 
2011-м он ставил «Спящую…» под девизом 
«ни па из Петипа», то в «Баядерку» испанец 
охотно вмонтировал хореографию вели-
кого классика. Собственно, посмотрев на 
результаты «Спящей…», хореограф понял, 
что Петипа вне зависимости от намерений 
балетмейстера все равно влияет на его 
творчество.

На эксперимент совсем другого рода, 
но тоже связанный с творчеством Мариуса 
Петипа отважился и Бурятский академи-
ческий театр оперы и балета. На «Золотую 
маску» он привез свой балет «Талисман», по 
сути, ставший единственным спектаклем 
балетной программы, который успели при-
везти устроители национального конкурса до 
объявления карантина. В «собирательном» 
стиле «под Мариуса Петипа» весь спектакль 
и был заново поставлен хореографом Алек-
сандром Мишутиным. Перед нами совсем не 
модная ныне реконструкция — таких целей 
постановщик ввиду ограниченности имев-
шегося архивного материала перед собой и 
не ставил. Несмотря на все заимствования 
из Петипа, «Талисман» поставлен, в сущ-
ности, по рецептам советских редакторов 
классики, и в целом спектакль вышел ин-
тересным, а сама идея возродить к жиз-
ни несохранившийся легендарный балет 
русско-французского классика оказалась 
плодотворной и захватывающей. 

Павел ЯЩЕНКОВ. 

БАЛЕТ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

НЕ ПРОПУСТИ!
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Листок с краткими на-
ставлениями для туристов-«склеротиков». 4. 
Пассажирский самолет большой вместимости. 
10. «Очумелые ручки» в рамках семейной теле-
передачи «Пока все дома». 11. Разработчик 
партийной программы. 13. Очень сильный 
страх, приводящий в состояние подавленно-
сти и оцепенения. 14. Чувство, иссушившее 
несчастную вдову. 15. Сознательное притвор-
ство в словах и поступках, продиктованное 
исключительно корыстными интересами. 16. 
Карта масти, что является старшей в игре. 
18. Злак, «вскочивший на глазу». 20. Обшир-
ное понижение земной поверхности на суше 
или на дне океанов. 22. Склад имущества в 
воинской части. 23. Узник в каталажке. 24. 
Процедура, которой боялся бегемот, который 
в конце мультфильма пожелтел. 27. Число, 
изображаемое единицей с дюжиной нулей. 30. 
Медицинский прибор ИВЛ для спасения жизни 
людей. 32. Подстилка в клетке морской свинки. 
34. Старинный топор, вытесненный алебардой 
и бердышом. 35. Роялист, поддерживающий 
королевскую власть. 36. Себастьян, дружив-
ший с русалочкой Ариэль. 38. Бикфордова 
«веревочка». 39. Небольшая корзинка для зем-
ляники. 40. Лошадиная тройка, везущая сани. 

41. Усатый обитатель ушата грязнули Федоры. 
42. Приемы и способы борьбы в спорте.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Товар после оплаты. 2. 
Каждый «этаж» китайской пагоды. 3. Филипп 
Красивый на троне Франции. 5. Масштаб-
ное литературное произведение. 6. Травма, 
имеющая степень. 7. «Столик» в конструкции 
табуретки. 8. Солист в солдатском строю. 9. 
Эшафот для декабристов. 10. Находка для 
карманника. 12. Настенный ковер с выткан-
ными вручную изображениями. 17. Человек, 
который дает деньги в долг под большие про-
центы. 19. «Прачечная» для грешных душ. 20. 
Бельевая «натяжка» с прищепками. 21. Недо-
бросовестный делец, гоняющийся за легкой 
наживой. 25. Математический знак действия 
извлечения корня. 26. Резкий удар боксера в 
подбородок соперника. 27. Кличка гота Даши 
Васнецовой в сериале «Папины дочки». 28. Ро-
дина в речи поэта-патриота. 29. Механизм для 
подъема тяжестей на небольшую высоту. 31. 
Бронзовая медаль для фигуриста, занявшего 
третье место на чемпионате мира. 33. Чувство 
приятной расслабленности после массажа. 
34. Очень скупой человек. 37. Фантастическое 
существо, которым детей пугали. 38. Пацан 
небольшого роста.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Морковь. 4. Эстонец. 10. Паркинг. 11. Артишок. 13. Иней. 14. Дума. 
15. Именинник. 16. Уголок. 18. Сударь. 20. Трущоба. 22. Снежинка. 23. Деспотия. 24. 
Фрейлина. 27. Геодезия. 30. Трудяга. 32. Клетка. 34. Шербет. 35. Лейтенант. 36. Кров. 
38. Юнга. 39. Кипяток. 40. Лепнина. 41. Статист. 42. Панцирь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Минимум. 2. Край. 3. Выкрик. 5. Сфинкс. 6. Овод. 7. Цоканье. 8. Аген-
тура. 9. Чайнворд. 10. Пелотон. 12. Кусачки. 17. Оружейник. 19. Ускорение. 20. Танкист. 21. 
Аксиома. 25. Ремешок. 26. Акустика. 27. Грязнуля. 28. Икебана. 29. Экскурс. 31. Отрасль. 
33. Альянс. 34. Штанга. 37. Винт. 38. Юнец.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т.: 8(495)720-68-36

❑ книги, значки, монеты, 
иконы б/у.
Старые вещи 
т.: 8(926)902-53-51

куплю

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53.

❑ реле,
микросхемы,
разъемы 
т.: 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов. 
т.: 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых по Москве! 

т.: 8-495-409-64-45
❑ отдых 

т.: 8-926-217-01-15
❑ отдых! 

т.: 8-903-150-46-00
❑ отдых. 

т.: 8-926-783-41-50

■ «Мы с Соней долго не могли 
открыться в своих чувствах» – 
Роман МАЯКИН о разводе и 
новых отношениях
■ «С Алексеем был короткий 
период свиданий, а потом все 
перетекло в совместную жизнь» 
– Маруся КЛИМОВА о личном 
счастье
■ «Я почувствовал желудком 
момент, когда мамы не стало» 
– звезда «Гранда» Игорь 
ХРИПУНОВ о потерях и 
мечтах
■ «Я не верю в безответную 
любовь, она ущербна» – 
Марина ЗУДИНА о жизни после 
Табакова

ЧИТАЙТЕ В ЖУРНАЛЕ «АТМОСФЕРА» ■ ОРУЖИЕ
Оружие или нет? — разбира-
емся в особенностях оборота 
пневматики.
Первый полуавтомат — «Винчестер 
мод. 1903 года» в руках эксперта.

■ ПРИРОДА
Бобр в законе — казнить или 
помиловать?
Непростые простейшие — как убе-
речь питомцев от пироплазмоза.
Болотные курочки — определитель 
пастушковых.

■ ТРОФЕИ
Три косули — женский взгляд на 
козлов.
Спонтанная прогулка — с женой и 
тещей в горы.

■ РЫБАЛКА 
Живописная Кудепста — трофеи 
горных рек.

ЧИТАЙТЕ В №7–8 
ЖУРНАЛА «ОХОТА  
И РЫБАЛКА XXI ВЕК»

Свой очередной, 31-й сезон в непри-
вычном виде открыл любимый театр 
москвичей — «Геликон-опера». На сбо-
ре труппы собрался только творческий 
состав (солисты оперы, руководители 
коллективов, хор), и самой распро-
страненной шуткой стала классическая 
«маска, я тебя знаю». Чем будет удив-
лять «Геликон» в новом сезоне, расска-
зал его худрук Дмитрий Бертман.

Если сделать снимок с высоты, то картина 
со сбора труппы впечатляет — певцы, музы-
канты, все как один — в масках, на социальной 
дистанции друг от друга слушают худрука, 
который вещает тоже в маске.

— Репертуар для нашего нового сезона 
пришлось изрядно подкорректировать, — 
говорит Дмитрий Александрович. — Прави-
ла диктуют обстоятельства непреодолимой 
силы. 

Так и хочется добавить, что самой ак-
туальной оперой по нынешним пандемиче-
ским временам должна стать «Сила судь-
бы» Джузеппе Верди. Эпидемия со своим 
коронавирусом теперь рулит в жизни и в 
театре. Только что не поет. Однако Бертман 
говорит артистам о другом, вытекающем из 
требований Роспотребнадзора — какой уж 
там Верди! Итак, Роспотребнадзор диктует 
речь мастерам культуры. Вопрос «с кем вы, 
мастера культуры?» не требует ответа, и так 
все ясно.

— Теперь репертуарный план скоррек-
тирован из расчета «не густонаселенных» 
произведений. Первая премьера состоится 
уже в сентябре. Более того скажу, «Геликон» 
сегодня работает скорее как театр военного 
действия в мирное время. Теперь у нас все 
регламентировано, с высокой дисциплиной, по 
четкому графику. Война объявлена искусству 
в целом, но вечное всегда одерживает победу 
над жестоким временным. Главное — не рас-
теряться и не паниковать.

Во всяком случае, вторую волну корона-
вируса, если она грянет, в «Геликоне» готовы 
встретить с олимпийским спокойствием. На 
повестке дня выпуск премьер. Какими же 
порадует фанатов оперного искусства театр 
Дмитрия Бертмана? «Каменный гость» Алек-
сандра Даргомыжского, «Тоска» Дж. Пуччини. 
Впервые в России будет поставлена опера 
Ферруччо Бузони «Арлекин», естественно, на 
итальянском. Премьера состоялась в Цюрихе 
в год Октябрьской революции, когда царской 
России явно было не до опер. В основе «Арле-
кина» образы итальянской комедии дель арте, 
воспринятые в романтически-ироническом 
плане, близком Гофману.

Еще одна интересная работа, которую 
впервые в России представит «Геликон» — 
«Альфа и Омега» Гила Шохата, — на иврите. 
В названии — сочетание первой и последней 
букв классического (ионического) греческого 
алфавита, которое является наименованием 
Бога в Книге Откровения Иоанна Богослова, 
символами Бога как начала и конца всего су-
щего. В свете последних событий тоже весьма 
актуально звучит.

Столичные театры постепенно открыва-
ются, собирают труппы, но у всех этих сборов 
одна общая черта — неуверенность в завтраш-
нем дне. Культурная отрасль и, в частности, 
театральные коллективы пострадали боль-
ше всех, позже всех открылись. Достаточно 
сказать, что только в начале августа начали 
продавать билеты, не будучи уверенными 
в том, не придется ли их снова возвращать 
публике.

— Тем не менее Москва смогла мобильно 
выработать стратегию, уделив нашим про-
блемам должное и важное внимание. Приняла 
и откорректировала инструкции для работы 
театров, направленные на понимание особой 
важности сохранения столичных музыкальных 
театров, — подвел итог Дмитрий Бертман.

Марина РАЙКИНА.

«ГЕЛИКОН» РАБОТАЕТ КАК ТЕАТР 
ВОЕННЫХ ДЕЙСТВИЙ

Дмитрий Бертман: «Война объявлена искусству 
в целом, но вечное всегда одерживает победу»

«МК» подводит итоги 
балетного сезона

БЕЗ МАСТЕРА 
И МАРГАРИТЫ

Балет «Дон Кихот» (редакция Рудольфа Нуреева). 
Китри — Ксения Шевцова, Базиль — Денис Дмитриев.

Ведущий солист Большого 
театра Якопо Тисси в 
балете «Жизель» (редакция 
Алексея Ратманского).

Сцена из балета 
«Баядерка» (редакция 
Начо Дуато). Солор — 

Иван Зайцев.
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Теперь у него 6 титулов чемпиона мира, и 
пусть сам Ронни уверяет, что не придает 
этому особого значения, до рекорда Сти-
вена Хендри, на счету которого 7 побед на 
мировых первенствах, остался всего один 
шаг. Обыграв в финале ЧМ-2020 Кайрена 
Уилсона, О’Салливан одержал уже 37-ю 
победу в карьере на рейтинговых турнирах 
и стал самым титулованным игроком в 
истории снукера. «МК» вспоминает клю-
чевых персонажей самого необычного 
чемпионата мира, который мог и не со-
стояться вовсе.

Герой
Есть некий символизм в том, что самый 

необычный чемпионат мира выиграл самый 
яркий игрок. О’Салливан в затянувшемся из-
за пандемии сезоне на каком-то временном 
отрезке демонстрировал отличную игру и, не-
сомненно, входил в группу фаворитов первой 
волны. Но его шансы на шестой титул матема-
тически были сопоставимы с вероятностью 
победы, скажем, Трампа или Селби.

Ронни побеждал в Шеффилде в разные 
годы в разных стилях. Были и трудовые по-
беды, и те, которые Ракета одерживал за яв-
ным преимуществом. После одного из чем-
пионских титулов маститый эксперт сказал, 
что О’Салливан выиграл бы турнир даже в 
том случае, если бы вместо кия у него в руках 
была палка от швабры. На этот раз обошлось 
без сумасшедшей по амплитуде синусоиды 
— Ронни просто в каждом матче был лучше 
соперников, практически каждый из которых 
получал шанс зацепиться за победу. Но ни один 
из конкурентов так и не смог подстроиться под 
рваный игровой ритм О’Салливана.

Исключением стала разве что первая 
встреча Ронни на турнире, в которой он раз-
громил Тепчайа Ун-Ну (10:1), не встретив со-
противления со стороны оппонента. После 
того матча Ронни немного успокоился и до-
вольно спокойно поочередно обыграл снача-
ла Цзюньху Дина, а затем и Марка Уильямса 
в четвертьфинале. В полуфинале случился 
суперматч с Селби, который многие не без 
оснований назвали досрочным финалом, а 
в решающей встрече О’Салливан повторил 
собственный рекорд на турнире, выиграв у 
Уилсона 10 фреймов, как и у Ун-Ну в дебют-
ном матче.

«Я не очень люблю формат 
чемпионата мира с его длинными 
матчами. Признаться, самому было 
интересно, какую игру я покажу в фи-
нале, борьба в котором шла до побед 
в 18 фреймах, — говорил Ронни после 
победы. — Конечно, я очень рад вновь 
выиграть в Шеффилде. Уилсон очень 
быстро прогрессирует, его игра ста-
новится сильнее от сезона к сезону. Не 
сомневаюсь, что Кайрен еще обязательно 
победит в Крусибле.

Ронни заслужил свой титул и 500 000 
фунтов призовых. После победы в Шеффил-
де он поднялся на второе место в мировом 
рейтинге.

Воин
На этом чемпионате мира Кайрен Уилсон 

еще раз напомнил, за что болельщики прозвали 
его Воином, продемонстрировав недюжинную 
твердость характера и волю к победе. Отдохнув 
в первом круге из-за самоотвода противника, в 
1/8 финала он с запасом обыграл проводящего 
хороший сезон крепкого Мартина Гулда. А в 
четвертьфинале Уилсон сыграл свой лучший 
матч на турнире, обыграв действующего на тот 
момент чемпиона мира Джадда Трампа.

Да, в финале Кайрену так и не удалось на-
вязать Ронни борьбу. Уилсона смело 
можно назвать одним из 

самых стрессоустойчивых игроков в мире, но до 
конца совладать с волнением в своем первом 
в карьере шеффилдском финале он до конца 
не сумел. Выразилось это вовсе не во внешней 
реакции, а в количестве брака, которого было 
больше обычного.

«Жаль, что не удалось победить, но я был 
рад играть в финале, — скажет перед вручени-
ем Ронни чемпионского кубка Уилсон. — Мне 
противостоял лучший игрок на планете, против 
которого у меня не нашлось козырей».

Проведя очередной отличный сезон, Кай-
рен доказывает, что не зря именуется самым 
быстропрогрессирующим игроком. Его резуль-
таты последние несколько сезонов неуклонно 
растут, он давно стал своим среди топов, но 
для того, чтобы войти в когорту великих, ему 

необходимы победы вроде той, что он упу-
стил в финале с Ронни. Можно назвать до-
вольно солидную по численности группу 
игроков, которым так и не удалось или 
пока не удается сделать последний шаг 
в своем статусном росте.

Имена тех, кто десятилетиями 
обивает пороги финалов рейтинговых 
турниров и даже периодически по-
беждает в них, но так и не смог стать 
чемпионом мира, можно перечислять 
довольно долго. В памяти болельщи-
ков останутся лишь чемпионы. И 
есть все основания полагать, что 
О’Салливан, пророчивший по-
сле своей воскресной победы 
в ближайшем будущем титул и 
28-летнему Кайрену Уилсону, не 
ошибется в прогнозах.

Проклятие
Существует несколько примет в большом 

снукере, которые зачастую называют не иначе 
как «проклятиями». Например, победитель за-
ключительного перед мировым первенством 
турнира China Open практически никогда не 
побеждает затем в Шеффилде. На этом чем-
пионате мира свое «проклятие» должен был 
снять Джадд Трамп. Еще ни одному игроку 
в истории мирового снукера не удавалось 
побеждать на следующем после дебютной 
победы на ЧМ турнире в Шеффилде. Не уда-
лось это и однофамильцу американского 
президента.

В ходе завершенного сезона в плане 
результатов и качества игры на первое ме-
сто выходил то Ронни О’Салливан, то Нил 
Робертсон, то Марк Селби, но ярче осталь-
ных смотрелся, несомненно, Трамп, уста-
новивший рекорд, победив на 6 титульных 
турнирах. Учитывая, в какой превосходной 
форме пребывал на последних предпанде-
мийных турнирах Джадд, он вполне мог и 
увеличить свой рекорд, победив, к примеру, 
на отмененном в итоге Открытом чемпионате 
Китая. Но карантин здорово спутал карты как 
первому номеру мирового рейтинга, так и его 
основным конкурентам.

На первых посткарантинных турнирах 
невзрачно смотрелись все без исключения за-
писные фавориты еще только маячившего на 
горизонте мирового первенства. В Шеффилд 
Трамп приехал не в лучшей форме, которую 
так и не смог набрать за последние месяцы. 
Это было заметно и в первом матче Джадда, в 
котором он со скромным счетом (10:8) обыграл 
Тома Форда, и во второй встрече, в которой 
говорить об уверенной победе над Янем Бин-
тао не приходилось (13:11). А в четвертьфинале 
Уилсон вернул Трампу гибралтарский должок. 
На последнем перед карантином турнире — 
Gibraltar Open — Джадд в финале обыграл 
именно Кайрена (4:3). Как говорится, обыграл 
на классе. Вот прилетела обраточка. Или это 
все же не заслуга будущего финалиста, а 
проклятие Шеффилда?

Александр ПОКАЧУЕВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ТЕННИС

Девушка сказала, что я у нее первый. Но 
шрам от кесарева как-то напрягал.

Заходят феминистки в бар… А нет, не 
заходят, дверь узковата.

— Сегодня ночью мой муж во сне звал 
какую-то Люсю.
— Так поговори с ним, когда 

проснется.
— Он не проснется.

Первое правило в жизни кота: «Проснулся 
— поешь».
Второе правило: «Всегда спи чутко!»

Вика была настолько горячей девушкой, 
что нагрела Виталика на 50 тысяч.
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ГОРОД

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Дмитрий Китаенко (1940) — дирижер, пе-
дагог, народный артист СССР
Борис Крюк (1966) — деятель российского 
телевидения, ведущий телеигры «Что? Где? 
Когда?»
Владимир Мигуля (1945–1996) — компози-
тор и певец, заслуженный деятель искусств 
РСФСР
Эдвард Нортон (1969) — киноактер, про-
дюсер («Бойцовский клуб»)
Роман Полански (1933) — кинорежиссер, 
актер, продюсер и сценарист, лауреат пре-
мии «Оскар»
Патрик Суэйзи (1952–2009) — киноактер 
(«Грязные танцы», «Привидение»)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня ночью температура в Москве 8...10°, 
днем в Москве 21...23°. Без осадков; ночью 
переменная облачность, ветер северный, 

северо-западный, 3–8 м/с; днем малооблач-
но, ветер переменных направлений, 2–7 м/с. 
Восход Солнца — 5.05, заход Солнца — 19.59, 
долгота дня — 14.54. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, ожидаются 
небольшие геомагнитные возмущения.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День географа
1845 г. — учреждено Русское географическое 
общество
1900 г. — русский инженер Константин Пер-
ский предложил слово «телевидение»
1980 г. — премьера художественного четы-
рехсерийного фильма «Цыган», снятого со-
ветским режиссером Александром Бланком 
по мотивам одноименного романа Анатолия 
Калинина. В главных ролях Клара Лучко, Ми-
хай Волонтир

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 18.08.2020
1 USD — 72,9676; 1 EURO — 86,4666.

ХОРОШИЕ НОВОСТИ

Недавно о запуске кредита с беспроцент-
ным 6-месячным периодом «Ноль сомнений» 
объявил Почта Банк. Пока такое предложе-
ние — единственное на рынке. По условиям 
программы в течение полугода проценты 
по кредиту не начисляются вовсе, а платеж 
снижается до символического значения – 
0,5% от первоначальной суммы кредитного 
лимита. Это значит, что основные выплаты по 
кредиту вы переносите на полгода и снижаете 
нагрузку на личный или семейный бюджет. В 
нынешних послепандемических условиях это 
может стать отличным выходом для многих, 
считают в банке.

«Запуская на рынок «Ноль сомнений», 
прежде всего мы думали о людях, которые 
в условиях пандемии, в условиях ограничи-
тельных мер столкнулись со сложностями. 
Чтобы дать им уверенность в завтрашнем 
дне, возможность не откладывать реализа-
цию своих планов, Почта Банк предложил 
полгода беспроцентного периода по кре-
диту с минимальными платежами в уплату 
основного долга. По сути, мы дали клиентам 
возможность сделать небольшую «кредит-
ную остановку», когда финансовая нагруз-
ка на человека будет посильной в новых 

обстоятельствах, а задуманное дело будет 
реализовано», – отметил член правления, 
директор по продуктам и технологиям Почта 
Банка Григорий Бабаджанян.

Подключить беспроцентный шестиме-
сячный период можно сразу при оформлении 
кредита или в любой другой момент действия 
договора, рассказали в банке. Когда бес-
процентный период закончится, вы просто 
продолжаете вносить стандартные ежеме-
сячные платежи по кредиту. Нужно иметь в 
виду, что срок кредита в этом случае может 
увеличиться на несколько месяцев, но не за 
счет начисления процентов, а потому что в 
беспроцентный период сумма ежемесяч-
ного погашения основного долга меньше, 
чем предусмотрено плановыми платежами. 
Впрочем, при желании даже в беспроцент-
ный период можно вносить бОльшие сум-
мы каждый месяц или полностью погасить 
заем, чтобы не выплачивать проценты банку. 
Кстати, предложение действует и для ре-
финансирования кредитов, взятых в других 
банках. В этом случае вы не только погасите 
старый заем, но и дополнительно получите 
выгодные условия и «кредитную остановку» 
на полгода. 

В период коронавирусных ограничений 
кредиты стали для кого-то спасением, 
а для кого-то пугающим обременени-
ем. Сейчас потребительское креди-
тование восстанавливается: растет 
покупательская активность и спрос 
на займы. Однако экономическая не-
определенность остается: мало кто 
уверен в завтрашнем дне. Банки пони-
мают настроения россиян и стараются 
войти в положение клиентов. На рынке 
появляются привлекательные пред-
ложения, которые позволяют суще-
ственно снизить кредитную нагрузку. 
Разбираемся в деталях.

КРЕДИТЫ ОБНУЛИЛИСЬ
Россиянам предложили «кредитную остановку»

без подвоха

Подключить беспроцентный период к 
кредиту «Ноль сомнений» можно, если у за-
емщика нет просроченной задолженности по 
договору, подключена финансовая защита, 
а также если опция не была активирова-
на ранее. Максимальная сумма кредита —
3 миллиона рублей, срок — до 5 лет. Предло-
жение распространяется на кредиты, взятые 
с 7 июля, и действует до конца 2020 года. 
Подключить опцию можно моментально в 
мобильном или интернет-банке Почта Банк 
Онлайн, а также в отделениях банка и через 
контакт-центр.

Ирина МОЧАЛОВА.

Если WTA уже возобновила сезон и тен-
нисистки сыграли три официальных тур-
нира, то мужской тур возвращается толь-
ко 22 августа в Нью-Йорке. На днях ATP 
опубликовала обновленный календарь на 
остаток сезона, который возобновляется 
в ближайшую субботу, а завершается в 
ноябре итоговым турниром ATP в Лондоне. 
Хорошая новость для россиян: турнир в 
Санкт-Петербурге временно получил ста-
тус ATP 500, а значит, мы можем ожидать 
звездный состав участников.

Опубликованный на днях обновленный 
календарь мужского тура принес российским 
поклонникам тенниса радостную новость: тур-
нир в Санкт-Петербурге, во-первых, состоит-
ся, а во-вторых, он временно получил статус 
ATP 500, что позволяет надеяться на очень 
звездный состав голодных до соревнований 
теннисистов. Но мало того, сроки турнира на-
столько удачные (12–18 октября), что оставляют 
надежду на коллективный переезд участников 
в столицу на Кубок Кремля, стартующий 19 
октября.

В прошлом году St.Petersburg Open выи-
грал Даниил Медведев, и его очень ждали на 
Кубке Кремля в качестве главной звезды, но 
улететь после Питера в Шанхай, выиграть там, 
а потом вернуться в Москву в невероятно насы-
щенный и сложный для себя сезон Медведеву 
оказалось не под силу. Он тогда признался, что 
устал, и выигрывать Кубок Кремля пришлось 
Андрею Рублеву.

На этот раз президент российской Феде-
рации тенниса Шамиль Тарпищев ожидает, что 
все звезды после St.Petersburg Open «просто 

сядут в «Сапсан», ведь параллельно с Куб-
ком Кремля не будет турниров более высокой 
категории».

Вообще новый календарь ATP, несмотря 
на многочисленные отмены, все еще насыщен 
интересными турнирами высокой категории. 
Нас ждут два «Шлема» — US Open (31 августа 
— 13 сентября) и «Ролан Гаррос» (27 сентября 
— 11 октября), три турнира серии «Мастерс» 
— в Нью-Йорке вместо Цинциннати (22–28 
августа), в Риме (14–21 сентября) и в Париже 
(2–8 ноября), три турнира ATP 500 — помимо 
Санкт-Петербурга еще в Гамбурге (21–27 сен-
тября) и в Вене (26 октября — 1 ноября).

● ● ●
Тем временем состав участников двух нью-

йоркских турниров, которыми возобновится 
сезон, начинает вырисовываться. Уже извест-
но, что весь такой внезапный и непостоянный 
Новак Джокович официально подтвердил свое 
участие, и хоть «это было не самое простое 
решение для него из-за сопутствующих об-
стоятельств», тяга к соревнованиям оказалась 
сильнее.

Давно известно, что в США не сыграют 
Роджер Федерер, приостановивший карьеру на 
один сезон из-за операции на колене, Рафаэль 
Надаль, Ник Кирьос, Стэн Вавринка и Гаэль 
Монфис, из женщин отказались от участия в 
US Open первая ракетка мира Эшли Барти, 

прошлогодняя победительница турнира Бьянка 
Андрееску, а также Белинда Бенчич, Элина 
Свитолина и Кики Бертенс. Теперь вот есть 
опасения, что не сыграет на мейджоре и Кеи 
Нишикори. Японец заразился коронавирусом 
и уже оповестил организаторов, что снимается 
с Цинциннати. Если повторный тест, который 
теннисист сдаст 21 августа, вновь покажет 
положительный результат, то Открытый чем-
пионат США лишится еще одного рейтингового 
игрока.

Тем временем в «теннисном пузыре» Нью-
Йорка уже собралась наша российская мужская 
звездная троица — Даниил Медведев, Карен 
Хачанов и Андрей Рублев. С девушками пока 
не совсем понятно. Уже точно известно, что 
Светлана Кузнецова не прилетит в США. До 
этого говорилось, что не сыграет там и Ана-
стасия Павлюченкова. Дарья Касаткина после 
турнира в Палермо снялась с пражского из-
за повреждения. Зато в Штатах сейчас Вера 
Звонарева, Анна Блинкова и Анна Калинская, 
которые принимали участие в завершившемся 
в воскресенье турнире WTA в Лексингтоне.

Симона Халеп, вторая ракетка мира, после 
победы в Праге обещала в ближайшее время 
озвучить свое решение по US Open, но глав-
ной звездой турнира все равно станет Серена 
Уильямс, которая будет пытаться выиграть 
вожделенный 24-й «Шлем».

С одной стороны, у Серены сейчас на это 
отличные шансы — в сетке не будет как ми-
нимум пяти из ее сильных соперниц, в том 
числе и прошлогодней обидчицы Бьянки Ан-
дрееску. С другой — только что в Лексингто-
не Уильямс-младшая впервые за восемь лет 
проиграла сопернице, не входящей в топ-100. 
В четвертьфинале ее одолела 116-й номер 
рейтинга Шелби Роджерс.

Ульяна УРБАН.

МУЖЧИНЫ РАСЧЕХЛЯЮТ РАКЕТКИ
Джокович и Медведев возвращаются вместе с туром

Редакция «МК» приглашает читателей офор-
мить редакционную подписку на газету 

«Московский комсомолец» на 3 месяца текущего года 
(октябрь–декабрь) и на весь 2021 год в Центрах соци-
ального обслуживания населения Москвы и Подмосковья 
по льготным редакционным ценам. Ждем всех в ЦСО 
по адресам:

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
По будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7,  
центральный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В ЦСО
18 августа с 10.00 до 16.00
МОСКВА, «Чертаново», ул. Медынская, д. 11А,  
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 142,  
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Царицынский», ул. Веселая, д. 11, в фойе ЦСО
МОСКВА, «Строгино», Строгинский бульвар, д. 5,  
в фойе ЦСО
19 августа с 10.00 до 16.00
МОСКВА, «Чертаново Северное»,  
ул. Чертановская, д. 1В, корп. 1, в фойе ЦСО
МОСКВА, «Капотня», Капотня, 1-й квартал, д. 14,  
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Донской»,  
Севастопольский пр-т, д. 1, корп. 1А, в фойе ЦСО
МОСКВА, «Замоскворечье»,  
Садовническая наб., д. 47А, в фойе ЦСО
20 августа с 10.00 до 16.00
МОСКВА, «Тушино», ул. Новопоселковая, д. 5Б,  
перед входом в ЦСО
МОСКВА, «Северное Измайлово»,  
Щелковское шоссе, д. 24 (ОДП), перед входом в ЦСО
МОСКВА, «Таганский», ул. Земляной Вал, д. 68, стр. 1, 
в фойе ЦСО

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
По будням с 10.00 до 17.30
м. «Алма-Атинская», выход на ул. Паромная, д. 7, к. 1
м. «Багратионовская»,  
выход на ул. Барклая, д. 10А, около ТЦ
м. «Преображенская площадь», на пересечении 
улиц 2-й Пугачевской и Большой Черкизовской, вл. 16/2
м. «Таганская» (кольцевая),  
у выхода к Театру на Таганке
м. «Чистые пруды», у выхода из метро к Чистопруд-
ному бульвару, около трамвайной остановки

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
20 августа с 10.00 до 16.00
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28А, в фойе ЦД «Победа»

21 августа с 10.00 до 16.00
КАШИРА, ул. Советская, д. 21, в фойе КДЦ «Родина»

25 августа с 10.00 до 16.00
КЛИН, ул. Литейная, д. 23А,  
в фойе молодежного центра «Стекольный»

26 августа с 10.00 до 16.00 
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Красная, д. 113, в фойе город-
ского центра народного творчества и досуга «Лепсе»

27 августа с 10.00 до 16.00
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18,  
в фойе РДК «Старт»

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
18-23 августа с 11.00 до 17.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 39, в музее-
заповеднике «Коломенское», Ярмарочная площадь, 
место «МК» А13. Вход через 1-й или 2-й КПП,  
далее по территории музея-заповедника до Ярмароч-
ной площади (от метро «Коломенская» ходит бесплат-
ный автобус)

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2021 ГОД!

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо  
обязательно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
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Чемпионат мира по снукеру
1/8 финала: Курт Мафлин (Норвегия) 

— Джон Хиггинс (Шотландия) — 13:11, Марк 
Уильямс (Уэльс) — Стюарт Бинхэм (Англия) 
— 13:11, Марк Селби (Англия) — Ноппон Са-
енгхам (Таиланд) — 13:12, Джадд Трамп (Ан-
глия) — Янь Бинтао (Китай) — 13:11, Кайрен 
Уилсон (Англия) — Мартин Гулд (Англия) — 
13:9, Нил Робертсон (Австралия) — Барри 
Хоукинс (Англия) — 13:9, Ронни О’Салливан 
(Англия) — Цзюньху Дин (Китай) — 13:10, 
Энтони МакГилл (Шотландия) — Джейми 
Кларк (Уэльс) — 13:12

Четвертьфиналы: Марк Селби — Нил 
Робертсон — 13:7, Кайрен Уилсон — Джадд 
Трамп — 13:9, Ронни О’Салливан — Марк 
Уильямс — 13:10, Энтони МакГилл — Курт 
Мафлин — 13:10

Полуфиналы: Кайрен Уилсон — Энтони 
МакГилл — 17:16, Ронни О’Салливан — Марк 
Селби — 17:16

Финал: Ронни О’Салливан — Кайрен 
Уилсон — 18:8

ШЕСТИКРАТНЫИ РОННИ

О’Салливан 
выиграл 
чемпионат 
мира по снукеру

— Проблема определения статуса этих 
транспортных средств возникла давно, и об-
щество здесь опережает законодательство. 
Использование средств индивидуальной 
мобильности создает всем нам трудности, 
надо привести в порядок законодательные 
базы, но как это сделать, мы пока не понима-
ем. Главное — безопасность. И дети долж-
ны понимать правила, — отметил Валерий 
Солдунов, председатель Всероссийского 
общества автомобилистов, подчеркнув, что 
подростки и молодые люди являются одними 
из главных пользователей таких средств 
передвижения.

Сейчас, согласно ПДД, водители элек-
тросамокатов и гироскутеров — это пеше-
ходы. Однако есть предложение закрепить 
понятие «средства индивидуальной мобиль-
ности». Те, кто пользуется ими, должны будут 
перемещаться по велосипедным дорожкам. 
Если дорожек нет, двигаться на электроса-
мокате или моноколесе можно по тротуарам, 
но не быстрее 20 км/ч. При отсутствии вело-
сипедной дорожки и тротуара разрешается 
выехать на проезжую часть, держась при 
этом как можно правее.

Еще 10 лет назад на дорогах были ску-
теры, на которых можно было ездить без 
прав. Когда в ПДД внесли понятие «мопед», 

они пропали. Однако для вождения мопеда 
нужны 16 лет и права, а на моноколесах, 
электрических самокатах и прочих совре-
менных видах транспорта можно кататься 
кому угодно.

Вице-президент Национального авто-
мобильного союза Антон Шапарин считает, 
что передвижение таких средств нужно обя-
зательно регламентировать, иначе много-
численных аварий не избежать.

— Мощность больше 250 Вт, скорость 
больше 20 км/ч? Водитель такого транспорта 
должен иметь права категории «М», носить 
шлем и соблюдать все остальные правила 
дорожного движения, как и все остальные во-
дители мопедов. И нести соответствующую 
ответственность согласно КоАП. Пьяный на 
самокате сбил человека? Есть соответствую-
щая статья УК РФ, — считает Шапарин.

Однако есть несколько нюансов, кото-
рые необходимо учитывать. Например, не-
которые модели современных кроссовок 
предполагают встроенные колесики — как 
роликовые коньки, только проще. Появляется 
своего рода прослойка «привилегированных 
пешеходов», которые могут быть опасны для 
окружающих, но при этом пока что имеют 
право кататься в свое удовольствие.

Дарья ТЮКОВА.

ВОДИТЕЛИ САМОКАТОВ 
ПЕРЕСТАНУТ БЫТЬ ПЕШЕХОДАМИ
Эксперты предлагают приравнять гироскутеры, 
моноколеса и другие средства личного 
передвижения к автомобилям
Самоизоляция, а вместе с ней выросшая популярность курьерских доставок 
открыли новую страницу в истории средств индивидуальной мобильности — 
самокатов, гироскутеров, моноколес и даже роликов, на которых передви-
гался во время карантина каждый второй сотрудник службы доставки. Да и 
не только они — такие средства передвижения в теплое время года пользу-
ются популярностью у москвичей. Вот только остается вопрос: в правовом 
поле человек на самокате остается пешеходом, а в реальной жизни он пре-
тендует на движение по выделенной полосе.
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Кайрен Уилсон выбивает 
из турнира чемпиона мира 

Джадда Трампа.

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 


